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СБЕРЕЖЕНИЯ Доля вкладов 
в долларах и евро снизилась 
до минимальной отметки 
за последние три года

Остаться при своих

Тарас Фомченков

ДОХОДНОСТЬ депозитов в дол-
ларах и евро в новом году пере-
стала снижаться. Но и надежды 
на сколь-нибудь заметный рост 
ставок по таким вкладам пока не 
сбылись. Что делать гражданам с 
валютными накоплениями? Этот 
вопрос «Российская газета» зада-
ла экспертам.

На начало февраля средняя 
ставка по депозитам в долларах и 
евро практически не изменилась. 
Для долларовых вкладов сроком 
на 12 месяцев она составляла 
1,08—1,10 процента годовых. Для 
вкладов в евро  на тот же срок  - в 
пределах 0,3—0,5 процента годо-
вых.  «Ряд банков увеличили став-
ки по валютным вкладам, но речь 
идет о десятых долях процента и 
о небольших кредитных органи-

зациях из третьей-четвертой и 
далее сотен, — говорит профессор 
Финансового университета при 
правительстве Борис Хейфец. — В 
крупных банках ставки по валют-
ным депозитам не растут».

ЦИФРА

23,7
ПРОЦЕНТА
такой была доля валютных депози-
тов населения в банках 
страны на 1 января 
нынешнего года.

ПРОБЛЕМА За непропуск пешеходов
начали штрафовать 
автоматически

Камерное 
нарушение

Владимир Баршев

ЗА НЕПРЕДОСТАВЛЕНИЕ преи-
мущества пешеходу на переходе в 
столице начали штрафовать авто-
матически. Но эксперты считают, 
что камера наказывает и тех, кто 
не нарушил Правила дорожного 
движения. В таком режиме рабо-
тает пока единственная камера, 
установленная на Нижегород-
ской улице около дома 14 корпус 
1. При этом она следит за движе-
нием из центра. 

Эту камеру презентовали как 
уникальный комплекс выявле-
ния подобных правонарушений. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в ЦОДД, этот комплекс по-
зволил уже выявить более тыся-
чи случаев непропуска пешехо-
дов. За время его эксплуатации 

на этом участке он дополнитель-
но выявил более двух тысяч слу-
чаев превышения скорости и 
множество нештатных ситуаций 
на пешеходном переходе (напри-
мер, несколько случаев разворо-
та машины на «зебре» через раз-
рыв разделительного «отбойни-
ка»).

В среднем в день камера ком-
плекса выявляет около 50 право-
нарушений. После того как 
компьютерная система автома-
тически проверит ряд критериев 
достоверности фиксации право-
нарушения, следует этап приня-
тия решения по вынесению по-
становлений инспектором ЦА-
ФАП. После такой двухуровне-
вой проверки оформля-
ется 10—15 постановле-
ний в сутки.
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Оружие Лицензии на ружья и карабины подорожают

Попадут 
в копеечку

Иван Петров

М
альчишек, которые меч-
тают послужить «сроч-
ку» на боевом корабле 

или подводной лодке, похоже, 
вскоре ждет разочарование. Весь 
плавсостав Военно-морского 
флота России, как рассказали 
«Российской газете» в военном 
ведомстве, в ближайшей пер-
спективе будет состоять исклю-
чительно из числа контрактни-
ков.  

Такая задача перед адмирала-
ми поставлена, поскольку на 
флот все чаще прибывают совре-
менные эсминцы, крейсеры и 
субмарины, оснащенные по са-
мому последнему слову техники. 
И управиться со сложными элек-
тронными системами срочнику, 
который в армию пришел всего 
на один год, будет проблематич-
но. Поэтому тем, кто мечтает о 

службе на море, придется заклю-
чать с минобороны контракт и 
вникать в профессию особо тща-
тельно. 

Во вторник о том, что весь 
плавсостав Северного флота уже 
состоит из контрактников, сооб-
щили некоторые СМИ. «Россий-
ской газете» в военном ведомст-
ве сказали, что это все-таки еще 
не свершившийся факт, а наме-
ченная цель, к осуществлению 
которой военные активно идут. 
Кроме того, касается такой «курс 
на контрактников» не только Се-
верного флота, но и всего плавсо-
става ВМФ. 

Призывникам же место в бу-
дущем на флоте, конечно, найдут, 
но служить им придется на земле 
— в обслуживающих и обеспечи-
тельных подразделениях. Для 
службы на море квали-
фикации срочников 
просто не хватит. 

Михаил Фалалеев

П
олучение разрешения 
на гражданское ору-
жие — гладкостволь-
ное, нарезное, трав-
матическое или кол-

лекционное — может подорожать 
примерно в восемь раз. И это при 
том, что весь процесс лицензиро-
вания, скажем, двустволки, обхо-
дится охотнику от двух до пяти ты-
сяч рублей. Правда, в основном 
деньги уходят на оплату прохо-
ждения медкомиссии, собственно 
единовременный сбор за госуслу-
гу обходится всего лишь в десять 
рублей. Но это пока.

Правительство внесло в Госду-
му законопроект, предлагающий 
изменить только 23-ю статью За-

кона «Об оружии». Именно в этой 
статье речь идет об оплате этой са-
мой госуслуги «за выдачу лицен-
зий на приобретение оружия, раз-
решений на хранение или хране-
ние и ношение, ввоз в Россию и 
вывоз из нее оружия и патронов к 
нему, продление сроков действия 

разрешений». Это одна из самых 
интересных статей в оружейном 
законодательстве для 4,4 миллио-
на россиян, на руках у которых 6,6 
миллиона самых разных законно 
оформленных стволов. Большин-
ство из них — не самые богатые 
люди, и даже не москвичи: на сто-

лицу приходится не более полу-
миллиона обладателей стволов. 
Немало и таких, для кого охота не 
столько хобби, сколько возмож-
ность добыть себе пропитание или 
заработать на жизнь. И каждая ко-
пейка для них не лишняя.

 До сих пор владельцы оружия 
или желающие его приобрести 
платят единовременные сборы, 
«размеры которых определяются 
исходя из организационных и 
иных расходов, связанных с выда-
чей указанных документов, и ут-
верждаются правительством Рос-
сии», но при этом не ре-
гламентируется налого-
вым законодательством. 

АРМИЯ Весь плавсостав ВМФ России вскоре будет состоять 
исключительно из контрактников

В подлодке вам не место

С введением госпошлины многие 
владельцы оружия задумаются: 
сколько стволов им по карману?
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Австралийский доллар  44,3492
Азербайджанский манат  33,3731
Армянский драм**  11,8682
Белорусский рубль  30,7285
Болгарский лев  31,3730
Бразильский реал  18,5566

Венгерский форинт**  19,8993
Вон Республики Корея***  50,6861
Датская крона*  82,5241
Доллар США  57,7388
Евро  61,2955
Индийская рупия**  86,2481

Казахстанский тенге**  17,9077
Канадский доллар  44,2477
Киргизский сом**  83,1669
Китайский юань*  84,0877
Молдавский лей*  28,8190
Новый туркменский манат  16,5204

Норвежская крона*  68,9970
Польский злотый  14,2189
Румынский лей  13,6311
СДР  78,2009
Сингапурский доллар  40,7127
Таджикский сомони*  72,4906

Турецкая лира  15,7843
Узбекский сум***  17,4472
Украинская гривна*  21,2002
Фунт стерлингов  72,3352
Чешская крона*  22,7095
Шведская крона*  64,8204

Швейцарский франк  57,4859
Южноафриканский рэнд*  43,6588
Японская иена**  50,8779

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.02.17 

Служба на флоте только по контракту — дело ближайшего будущего. 
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Акцент

 До сих пор владельцы оружия 
или желающие его приобрес-
ти платят единовременные 
сборы — 10 рублей
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ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме
создают
экспертные
структуры

ПОЛЕЗНЫЕ 
СОВЕТЫ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ продолжают работу 
по улучшению качества законов. 
В Госдуме создан первый совет 
при председателе нижней пала-
ты парламента — совет по зако-
нодательному обеспечению раз-
вития цифровой экономики. 
Кроме того, вице-спикеры полу-
чили право создавать собствен-
ные экспертные советы, готовят-
ся и другие нововведения.

Как сообщил глава нижней па-
латы Вячеслав Володин журнали-
стам, в первый совет при спикере 
войдут представители индустрии 
— те, кто занимается разработкой 
программ, IT-технологиями. 
«Президент поставил задачу раз-
вития в целом цифровой эконо-
мики, — напомнил он. — Мы долж-
ны сделать все для того, чтобы за-
конодательно обеспечить эти во-
просы решениями». Накануне 
принятия решения о создании со-
вета Володин обсуждал развитие 
IT-индустрии в ходе своей поезд-
ки в Татарстан. Там спикер Госду-
мы заявил, что в перспективе Гос-
дума может принять закон об от-
ношениях роботов и людей. Воло-
дин напомнил прогнозы футуро-
логов, согласно которым мир при-
мерно через пять лет столкнется с 
необходимостью комплексного 
правового регулирования в сфере 
робототехники и искусственного 
интеллекта. Обсуждение этой 
темы надо начать и в России, счи-
тает он. К примеру, может понадо-
биться вписать в правое поле вза-
имодействие «роботов-водите-
лей» и людей. Конечно, это идеи 
на перспективу и пока закон о ро-
ботах не разрабатывается, поя-
снил спикер журналистам.

Между тем экспертные сове-
ты будут созданы и при каждом 
вице-спикере. Это говорит об 
усилении их роли при подготов-
ке сложных законодательных 
инициатив, добавил Володин. 
Главы комитетов тоже получат 
экспертную поддержку — по три 
новых советника-эксперта на 
общественных началах. В свою 
очередь, решено «усилить» и 
глав фракций — им дадут право 
иметь по 30 помощников, кото-
рые будут работать в регионах 
также на безвозмездной основе.

АКЦИИ

Депутаты
обсудили
значение
«Бессмертного
полка»

ЗАЩИТИТЬ 
ПАМЯТЬ

Виталий Петров

ГОСДУМА намерена приложить 
максимум усилий для продвиже-
ния «Бессмертного полка» во 
всех уголках страны. Важность 
патриотического воспитания 
граждан с помощью этой акции 
обсудили вчера на парламент-
ских слушаниях в нижней пала-
те.

По мнению главы Комитета 
ГД по образованию и науке Вя-
чеслава Никонова, парламента-
рии обязаны сделать все завися-
щее от законодателей, чтобы эта 
инициатива становилась «как 
можно более широкой, глубокой 
и несла как можно более серьез-
ный положительный эффект для 
всей России». «Историческую 
память надо, безусловно, защи-
щать, тем более на этом поле 
сейчас ведется очень активная 
борьба», — добавил он. «Воспита-
тельное значение «Бессмертного 
полка» невозможно преувели-
чить», — подчеркнул парламен-
тарий.

Особенно высоко Никонов 
оценил работу депутата Николая 
Земцова, который с 2015 года яв-
ляется сопредседателем движе-
ния «Бессмертный полк». Сам 
Земцов полагает, что акция по-
зволила объединить все россий-
ское общество. Особенно это ка-
сается представителей религи-
озных конфессий и политиче-
ских сил, которые «в этот день 
забывают о своих противоречи-
ях и выходят на шествие просто 
как дети солдат». По его мнению, 
сейчас необходимо учесть опыт 
общественных организаций, по-
исковых отрядов. Так, «Бессмер-
тный полк» запустил новый про-
ект, который поможет устано-
вить судьбы солдат, пропавших 
без вести. «Этот долг до сих пор 
не отдан», — сказал Земцов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев
предложил Камбодже
войти в единую базу
антитеррора

Спецслужбы 
договорятся

Иван Егоров

ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ сотрудничество, а также 
борьбу с терроризмом и цветными  революциями обсу-
дил вчера в Пномпене  с руководством Камбоджи секре-
тарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев.

— Обсуждены вопросы  активизации взаимодействия 
на антитеррористическом направлении, координации 
усилий по пресечению поставок террористам оружия и 
боеприпасов, по перекрытию каналов их финансирова-
ния, — сообщили корреспонденту «РГ» в аппарате Совбе-
за России. 

Кроме того, Николай Патрушев предложил камбод-
жийской стороне присоединиться к Международному 
банку данных по противодействию терроризму, действу-
ющему под эгидой Национального антитеррористиче-
ского комитета России. Также были обсуждены перспек-
тивы военного и военно-технического взаимодействия, а 
также сотрудничества по линии правоохранительных 
органов и спецслужб. Была выражена и заинтересован-
ность в обмене опытом в сфере предотвращения «цвет-
ных революций».

— Стороны твердо высказались в пользу создания рав-
ной и неделимой архитектуры безопасности в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, осудили любые попытки реше-
ния возникающих проблем с помощью военной силы, от-
метили право каждого суверенного государства на вы-
бор своего пути политического развития без вмешатель-
ства извне, — подчеркнули в Совбезе. 

Удалось договориться и о совместных действиях на 
антинаркотическом направлении, в том числе по созда-
нию в рамках Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии зоны, свободной от наркотиков. Также Николай 
Патрушев приветствовал подключение Камбоджи к 
Шанхайской организации сотрудничества в качестве 
партнера по диалогу и выразил надежду на ее активное 
включение во взаимодействие по линии ШОС в практи-
ческих областях. Камбоджийскую сторону на перегово-
рах возглавил начальник управления разведки и контр-
разведки  ВС Камбоджи Хун Манит. 

ЭКОЛОГИЯ Охранять природу
помогут общественные
инспекторы

Санитары леса 

Елена Березина

ЗАЩИЩАТЬ природу на общественных началах скоро 
можно будет официально. Минприроды разработало 
проект приказа об организации деятельности общест-
венных инспекторов по охране окружающей среды.

«Главная цель нововведений — создание правовых 
основ народного экологического контроля, участие лю-
дей в выявлении и пресечении правонарушений в обла-
сти охраны окружающей среды. Сегодня существует об-
щественный запрос на подобные изменения законода-
тельства, мы считаем их своевременными», — пояснил 
глава минприроды Сергей Донской.

Общественные инспекторы будут сообщать о нару-
шениях природоохранного законодательства и фиксиро-
вать (на фото и видео) такие случаи. Кроме того, они бу-
дут участвовать в различных природоохранных меро-
приятиях: заниматься уборкой парков и скверов, бере-
гов водоемов, высаживать деревья.

Общественный контроль набирает силу. Как расска-
зал «РГ» замглавы Росприроднадзора Амирхан Амирха-
нов, за минувший год в ведомство поступило около пяти 
тысяч обращений граждан. «Рост обращений более чем 
на 20 процентов по сравнению с 2015 годом обеспечен в 
первую очередь появлением соответствующего сервиса 
на сайте Росприроднадзора. В итоге на фоне снижения 
количества плановых проверок в 2016 году зафиксиро-
ван рост внеплановых надзорных мероприятий, иниции-
рованных по обращениям граждан, общественных орга-
низаций», — говорит Амирханов.

По мнению председателя Комиссии Общественной 
палаты РФ по экологии и охране окружающей среды 
Сергея Чернина, институт общественных инспекторов 
будет незаменим при проведении реформы в сфере обра-
щения с отходами.

«Уже сейчас именно общественникам удается эффек-
тивно выявлять несанкционированные свалки и места 
незаконного сброса отходов различными предприятия-
ми. Мы рассчитываем, что общественный контроль бу-
дет организован на протяжении всей цепочки обраще-
ния с отходами — начиная от сбора и транспортировки и 
заканчивая их переработкой», — резюмирует Сергей 
Чернин.

ПАМЯТЬ 28 лет назад вывели
войска из Афганистана

Вспомнят 
павших 
на чужбине

Иван Петров

В СРЕДУ в Москве и многих других российских городах 
будут отмечать День памяти о россиянах, исполнявших 
служебный долг за пределами Отечества, и 28-й годов-
щине вывода ограниченного контингента советских 
войск из Афганистана. По словам главы пресс-службы 
союза ветеранов Афганистана Аллы Павловой, в столице 
в памятных мероприятиях планируется участие до 8 ты-
сяч ветеранов боевых действий, членов их семей, слуша-
телей и курсантов военных академий и училищ, суворов-
цев, кадетов и юнармейцев. В полдень начнется шествие 
ветеранов на Поклонной горе в Москве.

«Кроме Афганистана, тысячи наших солдат и офицеров 
выполняли боевые задачи в Анголе и Мозамбике, Вьетнаме 
и Корее, Египте и Йемене, на Кубе и в Эфиопии. А сейчас в 
Сирии наши военнослужащие защищают мир от террори-
стической чумы», — заявил лидер Союза ветеранов Афга-
нистана, первый зампред Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Франц Клинцевич.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит более 12 млрд рублей в этом году на реализацию
проектов Национальной технологической инициативы

Как «дорожная карта» ляжет
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает важным 
тот факт, что тема иннова-

ций в России перестала быть эк-
зотикой.

Глава правительства провел 
заседание президиума Совета 
при президенте по модернизации 
экономики и инновационному 
развитию России. Инновациями 

в стране начали активно зани-
маться с 2009 года. Сначала это 
направление курировала специ-
альная комиссия, потом все пе-
решло на уровень Совета при 
президенте. В Сколково стал «вы-
растать» целый инноград со сво-
им технопарком, где и прошло 
совещание.

— Самое главное другое. Дело 
не в зданиях красивых, не в об-
щем антураже, — подчеркнул 

Медведев. — Тема инноваций пе-
рестала быть экзотикой в нашей 
стране. Она стала модной, а это 
важно, чтобы какая-то тема раз-
вивалась. Перестали звучать во-
просы, зачем этим заниматься.

Из 37 запущенных проектов 
успешно реализованы три чет-
верти. В технопарке премьера по-
знакомили с новыми перспек-
тивными разработками. Напри-
мер, с роботом, который спосо-

бен разбирать смартфоны, чтобы 
потом можно было снова исполь-
зовать часть деталей. «В принци-
пе мы можем и ваш iPhone разо-
брать», — осторожно предложили 
председателю правительства, от 
чего он отказался.

Рассказали премьеру о воз-
можностях робота-погрузчика, с 
помощью которого можно будет 
автоматизировать весь логисти-
ческий процесс на складах; о 
сверхпроводниковых ограничите-
лях токов короткого замыкания, 
позволяющих повысить мощ-
ность поездов, просто установив 
такие аппараты на подстанциях; о 
комплексе, к которому можно 
подключать все оборудование на 
предприятии и оценивать эффек-
тивность его использования.

Дмитрий Медведев, прохажи-
ваясь по технопарку, интересо-
вался тем, как будет окончатель-
но устроена его работа. Задер-
жался он на том месте, где в октя-
бре прошлого года из-за перего-
ревшей звуковой колонки прово-
дилась эвакуация зала пленар-
ных заседаний форума «Откры-
тые инновации». Тогда это сорва-
ло выступление на форуме само-
го премьера. Медведеву показали 
одну из опорных колонн, на кото-
рой под потолком чернело пятно 
гари. «Оставьте. Будет, как в Ле-
нинграде, — эта сторона улицы 
наиболее опасна», — пошутил он.

«Последние проекты и полу-
ченный опыт нужно использо-
вать для реализации нового эта-
па инновационного курса, кото-
рый у нас в стране связан с реали-
зацией Национальной техноло-
гической инициативы», — заявил 
премьер. В 2017 году на поддер-

жку проектов в рамках НТИ на-
правят 8,5 миллиарда рублей, а с 
учетом переноса части средств 
прошлого года — 12,5 миллиарда.

Ранее правительство утверди-
ло шесть «дорожных карт» НТИ, в 
рамках которых уже одобрены 12 
проектов. На заседании президиу-
ма обсудили очередную «карту» — 
TechNet. «Речь идет о перспектив-
ных производственных техноло-
гиях, — пояснил председатель пра-
вительства. — Это целый набор ре-
шений, которые революционным 
образом меняют индустриальное 
производство, делают его эффек-
тивным, автоматизированным, 
позволяют оцифровать все стадии 
оборота продукта — от самой ин-
женерной мысли до утилизации».

— Нам нужно создавать усло-
вия, чтобы эти перспективные 
технологии применялись в рос-
сийской промышленности, — ска-
зал Дмитрий Медведев. — Предпо-
лагается запуск пилотных проек-
тов по организации цифровых 
фабрик будущего.

Также на повестку заседания 
вынесли план реализации НТИ в 
текущем году. Он содержит реше-
ния по организации управления 
проектами. В частности, предпо-
лагает активное участие феде-
ральных ведомств и институтов 
развития. «Необходимо будет 
скоординировать программы на-
учных исследований, НИОКРы 
для достижения результатов «до-
рожных карт», — указал премьер-
министр.

— Кроме того, план содержит 
меры по открытию рынков путем 
снятия ненужных ограничений 
на пути внедрения новых техно-
логий, — добавил он.

Президент Владимир Путин назначил Николая Любимова врио главы 
Рязанской области

Новокалужское шоссе

Кира Латухина, Елена Шулепова

В
чера президент Влади-
мир Путин принял от-
ставку губернатора Ря-
занской области Олега 
Ковалева и назначил 

врио главы региона Николая Лю-
бимова, депутата Госдумы, кото-
рый был избран в парламент по 
спискам «Единой России» от Ка-
лужской области. 

До избрания в Госдуму Люби-
мов был главой Калуги, вице-гу-
бернатором, председателем об-
ластного заксобрания. «Калуга — 
один из передовых регионов, — 
дал характеристику прежнему 
месту работы врио Путин. — Ве-
зде есть свои проблемы, там тоже 
их хватает, но все-таки демон-
стрирует очень хорошие показа-
тели развития». Любимову было 
предложено распространить ка-
лужский опыт на рязанщину. 
«Считаю, что эта область очень 
перспективная, очень красивая, 
с богатым культурным и истори-
ческим прошлым, с богатым по-
тенциалом в сфере туризма и, ко-
нечно, промышленно и сельско-
хозяйственно развитый край», — 
оценил новое место работы Лю-
бимов. «Думаю, что очень бога-
тый потенциал, в том числе и че-
ловеческий потенциал этой обла-

сти, можно намного более се-
рьезно развить, хотя сделано 
очень много хорошего, мы ви-
дим, в последние годы губернато-
ром, его командой. Тем не менее, 
думаю, нужно развиваться даль-
ше», — продолжил врио главы ре-
гиона. «Думаю, мой опыт мог бы 
пригодиться как раз в Централь-
ной России, в области, которая 
очень похожа на Калужскую, — 
согласился Любимов. — Есть, ко-
нечно, очень много своих нюан-
сов, отличий. Тем не менее Цен-
тральная Россия, географиче-
ская близость к Москве, про-
мышленный потенциал, кадро-
вый потенциал, что самое глав-
ное, позволяют, я думаю, этой об-
ласти развиваться намного бы-
стрее».

«Вы человек молодой, но уже 
достаточно опытный и проде-

монстрировали хорошую работу 
на разных участках, причем 
очень ответственных, — заметил 
президент. — Исхожу из того, что 
вы все свои лучшие качества ис-
пользуете и будете применять 
здесь, на новом месте работы».

«Самое главное, конечно, вы 
сейчас об этом тоже сказали, 
нужно поближе быть к людям, 
чувствовать, чем они живут, с ка-
кими проблемами сталкиваются 
в своей ежедневной жизни, и ис-
ходить именно из необходимости 
решения этих вопросов», — на-
путствовал глава государства.

В ответ Любимов заметил, что 
его жизненное кредо: «людей 
надо уметь слышать и, самое глав-
ное, делать то, что нужно людям». 
«Постараюсь сделать все, чтобы 
людям жилось в Рязанской обла-
сти намного лучше», — заверил он.

Отставка Ковалева не стала 
неожиданностью — разговоры об 
этом велись как в регионе, так и 
столице. Сам же теперь уже быв-
ший губернатор вчера подтвер-
дил, что подал соответствующее 
прошение неделю назад. Свое ре-
шение об отставке Ковалев моти-
вировал тем, что не намерен бал-
лотироваться на очередной срок. 
«В Рязанской области я отрабо-
тал почти девять лет, — напомнил 
Олег Ковалев. — В сентябре оче-
редные выборы губернатора. 
Пора начинать избирательную 
кампанию. Я принял для себя ре-
шение — не выдвигаться на новый 
срок. Объясню почему. В резуль-
тате нашей совместной работы в 
течение этих лет в Рязанской об-
ласти произошли серьезные по-
зитивные изменения, я бы ска-
зал, кардинальные. Только объ-
ектов социальной сферы постро-
или около 200. Сформирован эф-
фективный управленческий ме-
ханизм, который способен каче-
ственно работать на благо жите-
лей Рязанской области. Считаю, 
что выполнил задачу, которую 
ставил передо мной президент 
Владимир Путин».

Олег Ковалев стал четвертым 
губернатором, заявившем о сво-
ем уходе за последнее время. В 
феврале пост губернатора поки-

нули Виктор Басаргин (Перм-
ский край), Вячеслав Наговицын 
(Бурятия) и Сергей Митин (Нов-
городская область). В Кремле на-
звали это ротацией и призвали не 
искать «подковерных» процес-
сов.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков напом-
нил, что губернаторы заявляли, 
что намерены сложить полномо-
чия по собственной инициативе. 
«Все они не первый год и не пер-
вую пятилетку возглавляли свои 
регионы, — продолжил он. — Все 
они находились и находятся в по-
стоянном контакте с президентом 
и президент неоднократно с ними 
встречался и весьма позитивно 
отзывался о результатах работы». 
«Поэтому каких-то оснований ис-
кать здесь «подковерные» про-
цессы я не считал бы уместным, — 
сказал Песков. — Это обычный ро-
тационный процесс». «Почему 
это все происходит своего рода 
синхронизировано? Еще раз по-
вторяю, это ротационный про-
цесс... Существуют некие электо-
ральные календари и так далее, и 
каждый уже под этот календарь 
по своему усмотрению подстраи-
вается», — объяснил он.

Акцент

 Рязанская область очень 
перспективная, очень краси-
вая, с богатым культурным 
и историческим прошлым

Николай Любимов обещал главе 
государства на новом посту 
«делать то, что нужно людям».
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Инновации — это всегда путь в неизведанное. Премьер у бюста Тура Хейердала в технопарке «Сколково».
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КОНТРОЛЬ В Россию
не пустят семена с ГМО

Не посеешь

Ольга Игнатова

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР начал контролировать ввоз на 
территорию России генно-модифицированных семян.

Как пояснили «РГ» в ведомстве, ранее они должны 
были контролировать только поставки кормовых доба-
вок и кормов, чтобы не пустить в страну те, что изготов-
лены при помощи генной инженерии. Но с февраля пол-
номочия службы существенно расширились. «Теперь, — 
отметили в Россельхознадзоре, — мы не должны допу-
скать ввоз в Россию семян, содержащих ГМО». И напом-
нили, что, пока ученые спорят, опасны или нет для здоро-
вья ГМО, в России с июля 2016 года ужесточили законы 
и запретили ввозить семена для посадки.

По мнению российских ученых, трансгенные расте-
ния агрессивны и нарушают агроэкосистему. Это связа-
но с тем, что большинство их устойчивы к пестицидам, 
так как сами токсичны. И поэтому, считают ученые, ис-
пользование ГМ-растений может привести к гибели по-
чвообразующих микроорганизмов и беспозвоночных 
животных, а также к потере генофонда диких сородичей 
культурных растений. 

Но недобросовестные поставщики все равно везут 
в Россию запрещенные семена, пользуясь «лазейкой» 
в законе, позволяющей провозить через границу генно-
модифицированную рассаду для лабораторных исследо-
ваний. Как пояснили в Россельхознадзоре, в России со-
здана сеть спецлабораторий, способных определять на-
личие трансгенов. Поступающие в страну партии семян 
будут проверять на границе, а при малейшем подозре-
нии направлять в эти лаборатории.

Но не все так просто, особенно на пространстве Евра-
зийского экономического союза, куда входят, помимо 
России, Белоруссия, Казахстан, Армения и Киргизия. 
«Законодательство ряда стран—членов ЕАЭС разрешает 
ввоз генно-модифицированных семян», — сообщили в ве-
домстве. Чтобы контроль был более эффективным, необ-
ходимо разработать единый документ по семенам с ген-
но-модифицированными организмами, чтобы обезопа-
сить от них российскую землю, подчеркнули в Россель-
хознадзоре.

ПРАВО КС проверяет
методику расчета
ущерба по ОСАГО

Б/у или новые?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ начал рассмотрение 
дела о методике расчетов размера выплат по ОСАГО. 
 Камень преткновения — степень износа автомобиля, по-
страдавшего в аварии. Можно ли использовать при ре-
монте машины детали, бывшие в эксплуатации? И где 
найти механика, который возьмет на себя ответствен-
ность в случае выхода из строя такой детали? Эти вопро-
сы вчера задали судьям представители Государственной 
Думы, Совета Федерации и правительства страны в ходе 
обсуждения положений Гражданского кодекса РФ.

С жалобой в КС обратились четыре жителя Красно-
дарского края. Все они в разное время попали в ДТП и по-
лучили выплаты по ОСАГО. При расчете суммы компен-
сации Центробанк предписывает страховым компаниям 
использовать Единую методику определения расходов 
на восстановительный ремонт, которая учитывает износ 
подлежащих замене узлов, деталей и агрегатов, поэтому 
сумма компенсации оказалась меньше фактически поне-
сенных затрат. Взыскать же разницу с виновников ава-
рий не позволяют разъяснения Верховного суда РФ, ко-
торый разрешил при расчете ущерба пользоваться толь-
ко единой методи-
кой. По мнению зая-
вителей, это ущем-
ляет их конституци-
онное право частной 
собственности.

Представители 
органов государст-
венной власти, при-
нявших и подписав-
ших оспариваемые 
положения Граждан-
ского кодекса РФ, 
фактически согласи-
лись с тем, что зако-
нодательство в сфере автострахования требует сущест-
венной доработки. Так, полномочный представитель 
президента РФ Михаил Кротов сравнил ремонт автомо-
биля после ДТП с ремонтом квартиры, которую залили 
соседи: «Если следовать этой логике, то нужно найти та-
кие же старые обои и такую же краску».

К тому же получается, что в настоящее время закон 
защищает виновника аварии, который в большинстве 
случаев пренебрег ПДД и совершил правонарушение. 
Тем не менее взыскать с него сумму полного ущерба или 
расходов на восстановление автомобиля закон не позво-
ляет, отметил представитель правительства РФ в КС Ми-
хаил Барщевский. Наконец, по его мнению, вообще 
странно, что «органы власти считают возможным вме-
шиваться в отношения двух субъектов».

— Центробанк дал инструкцию судебной власти, как 
применять Гражданской кодекс, — отметил адвокат. — 
По-моему, это не есть хорошо. 

В свою очередь, представитель минюста Мария Мель-
никова обратила внимание на нарушение принципа ра-
венства перед законом и судом: с учетом степени износа 
автомобиля, которая определяется годом выпуска и про-
бегом, владелец более старой машины по определению 
получит компенсацию меньшего размера. 

Исправить ситуацию отчасти предлагается через вне-
сение изменений в статью 12 Федерального закона 
№40-ФЗ «Об обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств». 
При наступлении страхового случая приоритетным дол-
жен стать восстановительный ремонт, а не возмещение 
вреда в денежной форме. Соответствующий законопро-
ект уже прошел первое чтение в Госдуме. 

— Ремонт будет стоить нам дороже примерно на 
25 процентов, но, по крайней мере, это вынет наличные 
из мошеннических схем или сделает их очень сложны-
ми, — считает президент Всероссийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс. — Что касается стоимости полисов 
ОСАГО, то этими цифрами занимается Центробанк, 
и нам было сказано, что до 2018 года повышения тари-
фов не будет. Но могу сказать, что в связи с удорожанием 
запчастей и падением рубля полис ОСАГО сейчас недоо-
ценен примерно на 40 процентов. 

При этом сам Юргенс признался, что приоритетный 
ремонт — вариант в основном для столичных регионов 
и крупных городов. Провести ремонт через дилерский 
центр можно только при его наличии. Для отдаленных 
уголков страны денежные выплаты по-прежнему оста-
нутся самым быстрым решением проблем после ДТП. 

Камерное нарушение

Принцип работы ком-
плекса корреспонденту 
«РГ» пояснили в ГИБДД 

Москвы. Он установлен после не-
регулируемого пешеходного пере-
хода и фиксирует транспортные 
средства, проезжающие через 
данный пешеходный переход. 
Зона покрытия составляет 4 поло-
сы движения.

В случае начала движения пе-
шехода по пешеходному переходу, 
а именно пересечение пешеходом 
второй линии разметки и движе-
ние далее к противоположной сто-
роне дороги, комплексом рассчи-
тывается скорость движения 
транспортного средства и его рас-
стояние до пешеходного перехода, 
а также предполагаемый остано-
вочный путь. Если путь остановки 
транспортного средства в момент 
нахождения пешехода на пеше-
ходном переходе меньше расстоя-
ния до пешеходного перехода, а 
транспортное средство продолжа-
ет движение, то эти материалы по-
ступают к должностным лицам 
ЦАФАП. 

Разработчики этого комплекса 
утверждают, что система мгно-
венно отвечает на вопрос, имеет 
ли водитель техническую возмож-
ность остановить машину, не доез-
жая до перехода.

Если у водителя не было пред-
полагаемой возможности остано-
вить автомобиль до момента со-
прикосновения с пешеходом, 
штраф на него не накладывается. 
Нарушение помечается как спор-
ное и отправляется в архив. А если 
такая возможность была, но води-
тель принял решение проехать 
«зебру» перед пешеходом — то 
придется отвечать. 
По данным столичного ГИБДД, с 
начала работы этого комплекса 
фотовидеофиксации — а это август 
прошлого года — должностными 
лицами ЦАФАП вынесено 980 по-
становлений по делам об админи-
стративных правонарушениях по 
статье 12.18 КоАП РФ.

Но, согласно алгоритму, эта ка-
мера не способна выявлять нару-
шения, связанные с непропуском 
пешеходов. Красиво расписанные 
на бумаге возможности камеры 
при рассмотрении некоторых фо-
тографий превращаются только 
в доказательства законопослуш-
ности водителя. 

Как видно на отдельных фотог-
рафиях, автомобиль проехал пе-
реход еще до того, как пешеход до-
шел до его полосы. 

Несколько лет назад в Прави-

лах дорожного движения требова-
ния о предоставлении преимуще-
ства пешеходу на переходе были 
прописаны некорректно. За не-
предоставление этого преимуще-
ства наказывали всех подряд. На-
пример, на дороге, у которой две 
полосы в одну сторону и две поло-
сы в другую, наказывали водите-
ля, который двигался в крайнем 
правом ряду, когда пешеход на 
противоположной стороне дороги 
ступил на «зебру». 

Все это вызывало массу спо-
ров. Чтобы избежать лишних су-
дебных разбирательств, в Прави-
ла дорожного движения были вне-
сены поправки. Например, дана 
формулировка термину «усту-
пить дорогу». Под ним понимает-
ся, что маневр не должен заста-
вить другого участника дорожно-
го движения изменить траекто-
рию или скорость движения. 
Именно по этой формулировке 
пункт 14.1 правил можно нару-
шить или не нарушить. 

С другой стороны, в правилах 
есть пункт 14.2, который обязыва-
ет водителя, двигающегося по 
многополосной дороге, снизить 
скорость вплоть до остановки, 
если попутно двигающиеся маши-
ны начали тормозить. Продол-
жить движение он может, только 
убедившись в том, что не наруша-
ет пункт 14.1. Но за то, что води-
тель не снизил скорость перед пе-
шеходным переходом, и даже за 
то, что он не выполнил требования 
пункта правил 14.2, ответственно-
сти в КоАП не предусмотрено. Она 
наступает только тогда, когда пе-
шеходу пришлось снизить ско-
рость, изменить траекторию дви-
жения, а то и вовсе остановиться, 
чтобы пропустить машину. 

Но камера, которая установле-
на на Нижегородской улице, не 
устанавливает, как, куда, в каком 
направлении и с какой скоростью 
двигался пешеход. Она выявляет 
только автомобили, которые при-
ближаются к переходу. При этом 
возникает совершенно необъя-

снимая ситуация. Программное 
обеспечение рассчитывает оста-
новочный путь автомобиля. Если 
у машины была возможность 
остановиться до перехода, на ко-
торый ступил пешеход, но води-
тель проигнорировал эту возмож-
ность, то камера считает, что он 
нарушил правила. Причем не гля-
дя на то, что пешеходу до этой ма-
шины при всем желании даже не 
допрыгнуть. 

А если у автомобиля не было 
возможности остановиться до пе-
рехода, то это нарушением не счи-
тается. При том что пешеходу ре-
ально пришлось остановиться, 
чтобы пропустить гонщика. Ну не 
было технической возможности. 

Разработчики камеры явно по-
путали понятия, которые приме-
няются в правилах, в КоАП, а так-
же во внутриведомственных доку-
ментах. Например, остановочный 
путь автомобиля правилами ни-
как не определен. Есть тормозной 
путь. Остановочный рассчитыва-
ется исходя из очень многих фак-
торов: время реакции водителя на 
обстановку, время переноса ноги 
с педали на педаль, тормозной 
путь, наличие/отсутствие АБС, со-
стояние дорожного покрытия. 
В среднем при разборе ДТП счита-
ется, что остановочный путь — рас-
стояние, которое может проехать 
машина за 2 секунды. Но реакция 
у водителя может быть гораздо бо-
лее скорой, и остановочный путь 
будет равен 1,5 секундам. 

То есть камера выявляет нару-
шение, которое в Правилах нару-
шением не считается. И за него вы-
ставляет штраф в полторы тысячи 
рублей. 

Понятно, что из-за штрафа 
в полторы тысячи рублей редкий 
водитель пойдет отстаивать свои 
права в суде. Проще заплатить 
полторы тысячи, а со скидкой — 
750 рублей, и забыть о происшест-
вии. Но наверняка найдется кто-
нибудь принципиальный, попав-
ший под око этой камеры. И будет 
отстаивать свою правоту в суде.

На фотографии выявленного якобы нарушения машина никак не может помешать пешеходу. 

Акцент

 Если на «зебре» траектории 
пешехода и машины не пере-
секаются, то водитель может 
продолжать движение

Представители 
власти согласились, 
что законодатель-
ство в сфере авто-
страхования
требует доработки

Попадут в копеечку
Это и есть те самые де-
сять рублей, на кото-
рые банки еще накру-

чивают 30, а то и все 300 руб-
лей — за оформление платежа. 

 Теперь же предлагается взи-
мать государственную пошлину, 
размер которой установит зако-
нодательство России о налогах 
и сборах. В законопроекте нет 
конкретного предложения, како-
ва же должна быть величина 
этой пошлины в рублях. Зато 
есть подробный расклад, сколь-
ко денег расходует государство 
на оказание услуг владельцу ору-
жия. Ведь сказано же, что надо 
учитывать себестоимость выда-
чи документов? 

 Судя по калькуляции, пред-
ставленной в законопроекте, се-
бестоимость оформления всех 
документов составляет 840 руб-
лей. Возможно, и размер госпош-
л и н ы  с о с т а в и т  о т  8 0 0   д о 
1000 рублей. Но это буде уже 
определено в налоговом законо-
дательстве. Получается, что те-
перь за один ствол — а у многих 

имеется по несколько единиц, не 
говоря уже о коллекционерах, 
придется через каждые пять лет 
в момент продления разрешения 
выкладывать до тысячи рублей. 

 Есть и бонусы. Так, переход 
к госпошлине автоматически от-
менит взимание банками оплаты 
за оформление платежа. 

Кстати, с 1 января 2015 года 
действуют изменения налогово-
го законодательства, предусма-
тривающие скидку в оплате госу-
дарственной пошлины на 30 про-
центов в случае использования 
Единого портала государствен-

ных и муниципальных услуг для 
подачи заявления и получения 
результата услуги (пункт 4 ста-
тьи 333.35 Налогового кодекса 
России).

В 2014 году, несмотря на деся-
тикратное увеличение количест-
ва заявлений по вопросам оборо-
та оружия, частной детективной 
и охранной деятельности, посту-
пивших в электронном виде (с 
3200 в 2013 году до 31 282), этот 
показатель в целом составил 
лишь 1,2 процента от общего чи-
сла всех предоставленных госу-
слуг. 

 Еще одна новация, предлага-
емая законопроектом, — взима-
ние единовременных пошлин за 
экспонирование, ввоз и вывоз 
оружейных коллекций. То есть 
если частный коллекционер или 
юридическое лицо, например 
музей, намерен вывезти свою 
коллекцию за рубеж для выстав-
ки, а затем ввезти, ему всякий 
раз придется за это платить.

Возможно, это снимет дру-
гую давнюю проблему — надо 
или не надо регистрировать ра-
ритетное оружие и его реплики, 
можно ли его продавать. МВД 
уже предложило усовершенст-
вование правил оборота ору-
жия, имеющего культурную цен-
ность. 

Смысл предложений — кон-
кретизировать правила оборота 
старинного и антикварного ору-
жия, в том числе холодного, име-
ющего культурную ценность, 
и исключить неопределенность 
правового регулирования обо-
рота такого оружия с учетом 
специфики его использования. 

До сих пор действует норма, 
прописанная в Уголовном кодек-
се в пункте 4 статьи 222. Пока за 
продажу боевого антиквариата 
установлена та же степень от-
ветственности, что и за продажу 
холодного оружия. То есть поли-
ция вполне может задержать 
продавца раритета, а суд — на-
значить не только солидный 
штраф, но и дать вполне реаль-
ный тюремный срок.

 Правда, Конституционный 
суд признал не соответствую-
щим российской Конституции 
это положение. 

 Официальными представите-
лями правительства России при 
рассмотрении палатами  Феде-
рального Собрания этого зако-
нопроекта назначены замести-
тель директора Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии — главнокомандующего 
войсками национальной гвар-
дии России Сергей Лебедев и ру-
ководитель Договорно-правово-
го департамента Росгвардии 
Александр Школьников. 

Резонансные законопроекты
Сейчас на рассмотрении пар-

ламента находится целый ряд ре-
зонансных законопроектов, за-
трагивающих жизнь миллионов 
российских граждан.

Например, на прошлой неде-
ле Госдума приняла в третьем 
чтении законопроект о бессроч-
ном продлении бесплатной при-
ватизации жилых помещений. 
Напомню, что по действующему 
законодательству бесплатная 
приватизация жилья должна за-
кончиться в марте этого года. Де-
путатами фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме был подготовлен 
законопроект о том, чтобы про-
длить ее для детей-сирот, для 
лиц, проживающих в домах, ко-
торые признаны аварийными, 
для крымчан и севастопольцев. 
В ходе встреч депутатов с изби-
рателями в регионах многие гра-
ждане просили нас принять ре-
шение о бессрочной бесплатной 
приватизации для всех, посколь-
ку исчерпывающий перечень ка-
тегорий, нуждающихся в этом, 
составить невозможно. Отмечу, 
что президент Владимир Путин 
всегда был сторонником именно 
такого решения. Председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев и «Единая Россия» также 
поддержали эту позицию. Сегод-
ня данный законопроект рассмо-
трит Совет Федерации.

Еще один резонансный зако-
нопроект касается усиления от-
ветственности для тех недобро-
совестных водителей, которые 
не пропускают спецтранспорт, 
в том числе автомобили «скорой 
помощи». Широко известны без-
образные случаи, когда автомо-
билисты мешали медикам, по-
жарным, спасателям, и это при-
водило к гибели людей. Появле-
ние законопроекта об ужесточе-
нии наказания за такие действия 
дало обществу сигнал: создавать 
помехи спецтранспорту недопу-
стимо. Работа над законопроек-
том будет продолжена с участи-
ем профессионального сообще-
ства.

Большой резонанс вызвал за-
конопроект о приоритете вос-
становительного ремонта перед 
денежной выплатой по ОСАГО, 
внесенный депутатами из 
«Справедливой России». С на-
шей стороны прозвучал ряд за-
мечаний, направленных на боль-
шее гарантирование прав гра-
ждан. Мы предложили поправки, 
которые предоставляют возмож-
ность людям, оказавшимся 
в трудной ситуации, продолжать 
получать денежное возмещение, 
а также предполагают право вы-
бора организации, осуществля-
ющей ремонт автотранспортных 
средств. С этими поправками за-
конопроект может быть нами 
поддержан.

Не менее важный законопро-
ект, о необходимости принятия 
которого было написано в пред-
выборной программе «Единой 
России», касается садоводства, 
огородничества и дачного хозяй-
ства. Данный законопроект об-
суждался на парламентских слу-
шаниях, со стороны обществен-
ности высказывались сущест-
венные замечания. После приня-
тия документа в первом чтении 
мы зафиксируем основные на-
правления его доработки в инте-
ресах садоводов, привлечем 
к его совершенствованию соот-
ветствующие сообщества, при 
необходимости проведем еще 
«круглый стол» или парламент-
ские слушания. С участием лю-
дей, для которых пишется этот 
закон, рассчитываем оконча-
тельно принять его в течение ве-
сенней сессии.

Еще одна важная инициатива 
направлена на сокращение соци-
ального неравенства в обществе. 
На сегодняшний день разрыв 
в зарплатах топ-менеджеров 
и рядовых сотрудников предпри-
ятий чрезвычайно велик. Шагом 
вперед на пути устранения дан-
ной проблемы могло бы стать 
усиление участия профсоюзов 
в принятии решений. Для этого 
надо ввести представителей про-
фсоюзов или собраний работни-
ков в коллегиальные органы 
управления предприятиями 
и организациями с правом сове-
щательного голоса. Законопро-
ект был внесен нами в Госдуму, 
мы намерены доработать его 
с участием предпринимателей, 
профсоюзов и правительства. По 
нашему мнению, он может серь-
езно послужить укреплению со-
циального партнерства и восста-
новлению справедливости в на-
шей стране.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России

С В О И  В О П Р О С Ы  В Ы  М О Ж Е Т Е  З А Д А В А Т Ь  1 5  Ф Е В Р А Л Я  В  С Р Е Д У,  П О  Т Е Л Е Ф О Н У : 

8-800-200-09-09(БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ. ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499) 277-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU
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Акцент

 Каждые пять лет за продле-
ние разрешения на оружие 
придется платить, возможно, 
от 800 до 1000 рублей

КАК ВАМ ЭТО 

Игорь Моржаретто,
автомобильный обозреватель 
радио «Вести FM»

Есть определение Верховного суда по 

поводу привлечения водителя к ответ-

ственности за непредоставление пре-

имущества в движении пешеходу. Это 

определение основано на других 

принципах и постулатах. Если траек-

тории движения автомобиля и пеше-

хода не пересекаются — нарушения 

нет. Если они пересекаются — наруше-

ние есть. 

Работа этой камеры не позволяет вы-

явить, пересекаются ли траектории 

движения автомобиля и пешехода. 

Соответственно, не позволяет выя-

вить, было ли совершено нарушение 

или нет. 

Сергей Смирнов,
редактор журнала «За рулем», 
юрист 

Этот порядок работы камеры вообще 

технически не может установить факт 

нарушения или отсутствия наруше-

ния в части пропуска или непропуска 

пешехода. 

Термин «уступи дорогу» прописан 

в ПДД. Он применяется не только 

к транспортным средствам, но и к дру-

гим участникам дорожного движения. 

Применительно к пешеходам: води-

тель не должен начинать или продол-

жать движение, если пешеходу потре-

буется изменить траекторию или ско-

рость движения. 

Если пешеход идет по переходу, а во-

дитель проезжает по своей полосе, 

и их траектории не пересекаются, то 

водитель может продолжать движе-

ние. 

Водитель должен поступить таким 

образом, чтобы пешеход не снизил 

скорость. 

Что касается обязанности снизить 

скорость, если соседний автомобиль 

начал ее снижать, то все зависит от 

оценки обстоятельств. Если я не сни-

зил скорость, но при этом не создал 

помех пешеходам, наказывать меня 

не за что. 

Петр Шкуматов,
автоэксперт, защитник прав 
автомобилистов 

Я поражен, зачем в этом месте нужна 

камера? Здесь нужен светофор. Пять 

полос для движения в одну сторону! 

Здесь по ГОСТу не может быть нерегу-

лируемого пешеходного перехода. 

Здесь должен стоять светофор.

А теперь к алгоритму работы камеры. 

Судя по всему, здесь была установле-

на камера, которая испытывалась 

в Зеленограде. Испытания она успеш-

но провалила. Однако ее достали из 

чулана, сдули пыль и поставили рабо-

тать. Напомним, что в Зеленограде эта 

камера считала пешеходом даже цел-

лофановый пакет, который несет ве-

тром поперек дороги. В итоге водите-

ли оплачивали штраф за непропуск 

этого пакета. 

Эта камера полностью противоречит 

ныне действующим Правилам дорож-

ного движения. Еще в 2014 году ее 

можно было применять, когда в Пра-

вилах не было понятия о том, что та-

кое «уступить дорогу». Но теперь это 

понятие есть, а камера работает по 

старым принципам. То есть выписыва-

ет штрафы за нарушения правил, кото-

рые действовали несколько лет назад. 

А значит, все эти штрафы противоза-

конны. Чтобы выявить такое сложное 

нарушение, как непропуск пешехода, 

требуется целая интеллектуальная си-

стема. Она должна учитывать не толь-

ко траектории движения пешеходов 

и автомобилей.
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КОШЕЛЕК ЦБ начнет выпуск 
пластиковых банкнот

Деньги станут 
чище

Игорь Зубков

В АПРЕЛЕ совет директоров Банка России утвердит ди-
зайн и защитные признаки новых банкнот в 200 и 2000 
рублей. И не исключено, одна из них будет пластиковой, 
рассказал первый зампред ЦБ Георгий Лунтовский.

Он напомнил, что памятная 100-рублевая банкнота, 
посвященная чемпионату мира по футболу 2018 года, 
тоже будет пластиковой, она появится в обращении в 
первом квартале следующего года. Применение пласти-
ка увеличивает срок службы банкноты, однако делает 
более дорогим ее производство. «Я не считаю пластик 
панацеей, надо посмотреть, как он будет выдерживать 
мороз, стирку в карманах брюк и так далее», — сказал 
Лунтовский. Если эксперимент окажется удачным, пла-
стиковыми могут стать и банкноты других номиналов.

Какая из новых 
купюр будет сделана 
из непривычного ма-
териала, пока не ре-
шено: двухсоток бу-
дет больше по коли-
честву, что снижает 
стоимость изготов-
ления одной банкно-
ты, отметил Лунтов-
ский на вопрос «РГ». 
Он также рассказал, 
что Банк России го-
товится во второй 
раз выпустить в об-

ращение банкноты с лаковым покрытием. Когда это слу-
чилось в первый раз, то оказалось, что лак продлевает  
«жизнь» денег на 30 процентов. Теперь считыватели но-
меров банкнот в кассовых центрах позволяют сделать 
эти наблюдения более точными.

Разговор этот состоялся на  IX Уральском форуме 
«Информационная безопасность финансовой сферы». 
Обсуждали устойчивость банковской системы к кибер-
рискам. Их оценка ляжет в основу новых требований к 
достаточности капитала. Они будут введены с третьего 
квартала этого года, ответил на вопрос «РГ» замначаль-
ника Главного управления безопасности и защиты ин-
формации ЦБ Артем Сычев. Для банков станет обяза-
тельным и ГОСТ по информационной безопасности. В 
частности, он предполагает непременное участие в об-
мене данными с ЦБ по кибератакам. Сейчас в таком об-
мене участвует лишь около 330 банков, следование стан-
дартам продекларировали около 500, но только 30 про-
вели независимую оценку соответствия стандартам.

Тем не менее с большинством кибератак банки 
успешно справляются. Как рассказал Лунтовский, объем 
украденных денег со счетов юрлиц в 2016 году снизился 
в два раза, составив 1,9 миллиарда рублей, а объем не-
санкционированных операций с использованием пла-
тежных карт почти не изменился. Это объясняется бы-
стрым ростом операций по картам. Доля похищенных с 
карт средств незначительна — около 0,002 процента от 
оборота, при этом по статистике международных пла-
тежных систем этот показатель выше — 0,009 процента. В 
условиях роста безналичных платежей целью Банка Рос-
сии является удержать долю несанкционированных опе-
раций в пределах 0,005 процента — этот параметр входит 
в введенный с этого года KPI руководства ЦБ, от выпол-
нения которого теперь зависят его зарплаты.

Преступники нацеливаются также и на средства бан-
ков. В прошлом году  совершено 9 попыток похитить 
средства с корреспондентских счетов в ЦБ на 2,18 мил-
лиарда рублей. 1,5 миллиарда рублей злоумышленникам 
удалось украсть. Георгий Лунтовский также отметил, что 
опасения по поводу массированных кибератак на бан-
ковскую систему в декабре (о них предупреждала ФСБ) 
не оправдались, а те, которые все-таки состоялись, были 
успешно отражены.

Объем украденных 
денег со счетов ком-
паний  в 2016 году 
снизился в два раза, 
составив около 2 
миллиардов рублей

В подлодке 
вам не место

В минобороны также подтвердили информа-
цию о том, что исключительно контрактника-
ми уже укомплектованы авианосец «Адмирал 

Кузнецов» и тяжелый атомный крейсер «Петр Великий», 
которые только что вернулись из похода в Средиземное 
море, где помогали нашим военным бороться с террори-
стами в Сирии. Командующий Северным флотом вице-
адмирал Николай Евменов в прошлом году рассказывал, 
что проводится работа по комплектованию должностей 
рядового и младшего командного состава военнослужа-
щими по контракту. В 2016 году, по его словам, были на-
значены более 2300 человек.«Полностью укомплектова-
ны военнослужащими по контракту плавсостав подвод-
ных сил и значительная часть надводных кораблей, кото-
рые выполняют за-
дачи дальних похо-
дов, а также части 
постоянной боевой 
готовности и специ-
ального назначе-
ния», — пояснял ко-
мандующий. Кроме 
того, на островах Се-
верного Ледовитого 
океана Котельный и 
Земля Александры, 
где продолжается 
развертывание баз 
Северного флота, 
также служат только военнослужащие по контракту.

Стоит напомнить, что в Военно-морском флоте 
СССР срок службы в плавсоставе составлял 3 года, что 
на год больше, чем в других войсках. В российских 
ВМФ этот срок сократили сначала до 2 лет, а позже и 
уравняли с остальными призывниками — моряки стали 
служить всего 12 месяцев. В связи с этим стала возни-
кать и еще одна проблема. Моряки часто ходят в даль-
ние походы, которые могут длиться более полугода. И 
что делать с солдатами, срок службы которых заканчи-
вался посреди морского похода, командиры не всегда 
знали.

Кстати, перевод на контракт — общеармейский тренд. 
В конце прошлого года министр обороны Сергей Шойгу 
говорил, что численность контрактников за 4 года уве-
личилась более чем в два раза и превысила количество 
военнослужащих по призыву. Сейчас на должностях ря-
дового и сержантского состава, прапорщиков и мичма-
нов проходит службу свыше 370 тысяч контрактников. К 
2020 году эта цифра должна перевалить за полмиллиона.

Читайте также: ВМФ получит разведывательно-
ударный морской вертолет
rg.ru/art/1366583
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Ходившие к берегам 
Сирии крейсеры 
«Адмирал Кузнецов» 
и «Петр Великий» 
уже укомплектова-
ны контрактниками

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ФГУП «Росморпорт» в лице Таманского управления Азово-Чер-
номорского бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт» совместно с 
администрацией муниципального образования Темрюкский район Крас-
нодарского края объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
следующей проектной документации (далее совместно — Проектная доку-
ментация):

«Проект производства ремонтных дноуглубительных работ в 
морском порту Кавказ на период 2017 — 2027 годы» (далее — 
Проект по порту Кавказ);
«Проект производства ремонтных дноуглубительных работ в 
морском порту Тамань на период 2017 — 2027 годы» (далее — 
Проект по порту Тамань);
«Проект производства ремонтных дноуглубительных работ в 
морском порту Темрюк на период 2017 — 2027 годы» (далее — 
Проект по порту Темрюк).

Каждый из указанных Проектов будет включать раздел «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды, включая ОВОС» (далее — 
ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью намечаемой 
хозяйственной деятельности является производство ремонтных дноуглу-
бительных работ для поддержания проектных глубин на акваториях и под-
ходных каналах морских портов Кавказ, Тамань и Темрюк.

Заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Таманского управления 
Азово-Черноморского бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт». 
Адрес: 353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Герцена, д. 46.  
Тел.: +7 (86148) 6-05-05.

Генеральный проектировщик и разработчик разделов ПМООС, 
вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пиро-
говская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проекта по порту Темрюк: ЗАО «ГТ Морстрой».  
Адрес: 194354, г. Санкт-Петербург, ул. Есенина, д. 5, лит. Б, пом. 59Н.  
Тел.: +7 (812) 296-30-06.

Разработчик Проекта по порту Кавказ и Проекта по порту Та-
мань: ООО «Проектно-изыскательский и научно-исследовательский 
институт морского транспорта «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А.  
Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация муниципального образования Темрюкский район 
Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС): февраль — апрель 2017 г.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, на обсуж-
дение общественности представляются проекты Технических заданий на 
разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Проектной документа-
ции (далее — проекты ТЗ).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде в общественных приемных.

Информационные материалы доступны с 16 февраля 2017 г. в обще-
ственных приемных по адресам:

-
министрации МО Темрюкский район, каб. 9. Режим работы: пн.—чт. 
с 8.00 до 17.00; пт. с 8.00 до 16.00; обед с 12.00 до 13.00; сб., вс. — вы-
ходные.

В приемной представлены проекты трёх ТЗ на разработку разделов 
ПМООС, вкл. ОВОС, в составе вышеуказанной Проектной документации;

-
-

го поселения, приемная, каб. 23. Режим работы: пн.—чт. с 8.00 до 
17.00; пт. с 08.00 до 16.00; обед с 12.00 до 13.00; сб., вс. — выходные. 
Тел.: +7 (86148) 77-3-46.

В приемной представлен проект ТЗ на разработку раздела ПМООС, вкл. 
ОВОС, в составе Проекта по порту Кавказ;

Карла Маркса, д. 106, здание администрации Таманского сельского 
поселения, каб. 24. Режим работы: пн.—пт. с 8.00 до 16.15; обед с 12.00 
до 13.00; сб., вс. — выходные. Тел.: +7 (86148) 31-4-06.

В приемной представлен проект ТЗ на разработку раздела ПМООС, вкл. 
ОВОС, в составе Проекта по порту Тамань.

В общественных приемных также представлены журналы для регистра-
ции предложений и замечаний общественности, в которых заинтересован-
ные представители общественности могут оставлять свои отзывы и ком-
ментарии.

Прием предложений и замечаний к проектам ТЗ будет осуществляться 
до 17 марта 2017 г. Технические задания будут доступны общественности 
в течение всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморского бас-
сейнового филиала ФГУП «Росморпорт» совместно с админис-
трацией муниципального образования город-герой Новороссийск 
Краснодарского края объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений проектной документации: «Проект производства 
ремонтных дноуглубительных работ в порту Новороссийск 
на период 2017—2027 годов» (далее — Проектная документа-
ция). Проектная документация будет включать раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды, включая ОВОС» 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью на-
мечаемой хозяйственной деятельности является производство ре-
монтных дноуглубительных работ для поддержания проектных 
глубин в пятидесятиметровой зоне акваторий причалов морского 
порта Новороссийск.

Заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморско-
го бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт». Адрес: 353900, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Советов, д. 19.  
Тел.: +7 (8617) 67-63-01.

Генеральный проектировщик и разработчик раздела 
ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, 
ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ЗАО «ГТ Морс-
трой». Адрес: 194354, г. Санкт-Петербург, ул. Есенина, д. 5,  
лит. Б, пом. 59Н. Тел.: +7 (812) 296-30-06.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования город-
герой Новороссийск Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): февраль — апрель 2017 г.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект Техничес-
кого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации (далее — проект ТЗ).

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: регист-
рация мнения общественности в письменном виде в общественной 
приемной.

Информационные материалы доступны с 15 февраля 2017 г. в 
общественной приемной по адресу: Краснодарский край, г. Ново-
российск, ул. Советов, д. 44, Центральная городская библиотека 
им. Э.Э. Баллиона. Режим работы: пн.—чт. с 10.00 до 19.00; пт.—вс. 
с 10.00 до 18.00; первый пн. месяца — санитарный день.  
Тел.: +7 (8617) 61-16-99.

В общественной приемной представлен проект ТЗ, а также жур-
нал для регистрации предложений и замечаний общественности, 
в котором заинтересованные представители общественности мо-
гут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием предложений и замечаний к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 16 марта 2017 г. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Сто лет без царя. Грозит ли России новый 17-й?» 
16 февраля (четверг) в 12.00 исторический клуб журнала  
«Родина» открывает свое первое заседание приглашением к дис-
куссии. В ней принимают участие: Апполон Давидсон — академик 
РАН, доктор исторических наук,  Владимир Лукин — историк-по-
литолог, член Совета Федерации ФС РФ,  Федор Лукьянов —  
политолог, главный редактор журнала «Россия в глобальной поли-
тике», Андрей Петров — кандидат исторических наук, начальник 
аналитического управления Госдумы, Наталия Солженицына —  
президент Фонда Солженицына, Александр Чубарьян — академик 
РАН, научный руководитель Института всеобщей истории РАН. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ЧП На Алтае найдено место крушения вертолета

Колдовское озеро

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Горно-Алтайск

В
чера спасатели обнару-
жили предположитель-
ное место крушения 
вертолета Robinson 
R66, на борту которого 

находились пять человек.
Активная фаза поисков в аква-

тории Телецкого озера началась с 
рассветом. В Горном Алтае нако-
нец-то установилась ясная пого-
да. Более двухсот спасателей и 
добровольцев вышли на обследо-
вание береговой линии в районе 
кордона Кокши. На озеро спусти-
ли судно на воздушной подушке 
«Арго» и теплоход «Зурбаган». В 
воздух подняли три вертолета.

— На поверхности озера воз-
душная разведка обнаружила ма-
сляное пятно, — сообщила «РГ» 
представитель ГУ МЧС по Респу-
блике Алтай Светлана Ляшенко. 

В зону предполагаемого кру-
шения сразу отправили поиско-
во-спасательные группы. Глуби-
на водоема составляет там более 
200 метров, поэтому дно озера 
обследуют с помощью глубоко-
водного аппарата «Фалькон». 

 — Оборудование настроено, 
проведено пробное погружение, 

— сообщил «РГ» начальник ГУ 
МЧС России по Республике Ал-
тай Игорь Букин. — Спасатели 
квадрат за квадратом «прочесы-
вают» зону крушения. 

Поисковые работы осложня-
ются сильным подводным тече-
нием, отложили до утра 15 фев-
раля. Сегодня их возобновят.

Тем временем установлено, 
что техническое состояние вер-
толета Robinson R66 перед выле-
том не вызывало нареканий.

— Документы о летной годно-
сти были в полном порядке. Вер-
толет должен был проходить пла-
новое техобследование в августе 
2017 года, — сообщил «РГ» тран-
спортный прокурор Республики 
Алтай Алексей Роженко.

П оте р п е в ш и й  к ру ш е н и е 
Robinson R66 был зарегистриро-

ван в компании «Алтай Авиа». 
Его обслуживал одноименный 
аэроклуб. 11 февраля вертолет 
передали для полета гостю клуба 
пилоту Дмитрию Ракитскому. 
Вместе с супругой Еленой и кол-
легами из Москвы известный 
летчик-испытатель приехал в 
Горный Алтай на встречу с биз-
несменом Анатолием Банных. 
Бывший вице-премьер Республи-
ки, выживший в авиакатастрофе 
в 2009 году, был большим люби-
телем малой авиации. В этот же 
день воздушное судно совершило 
перелет с базы в Карасуке на базу 
Самыш в Турочакском районе. 
После этого на протяжении двух 
дней вертолет летал над Телец-
ким озером — компания любова-
лась пейзажами. Полеты были 
несанкционированными — на-

земные службы и администра-
цию Алтайского биосферного за-
поведника о них не уведомляли.

Как уже сообщала «РГ», След-
ственный комитет на транспорте 
рассматривает три основные 
версии крушения. Среди них тех-
ническая неисправность, ошиб-
ка пилотирования и неблагопри-
ятные погодные условия. Впро-
чем, коллеги Дмитрия Ракитско-
го утверждают, что он не мог 
ошибиться. Он лично участвовал 
в испытании нескольких моделей 
данного вертолета в самых экс-
тремальных ситуациях. Вполне 
вероятно, что вертолет мог по-
пасть в боковой ветер или снеж-
ный заряд. В воскресенье вече-
ром Телецкое озеро сильно штор-
мило,  мог наблюдаться эффект 
«аэродинамической тубы». 

Точную причину падения по-
сле подъема останков вертолета 
установят специалисты. На месте 
катастрофы работает комиссия 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета.
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Телецкое озеро называют 
«младшим братом Байкала». 
Оно протянулось на 78 км.

Акцент

 Техническое состояние 
вертолета Robinson R66 
перед вылетом 
не вызывало нареканий

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1367646

КОНФЛИКТ «Ветераны АТО» оставляют украинцев 
без электричества

Издержки патриотизма
Павел Дульман

Н
ациональная энергетиче-
ская компания (НЭК) 
«Укрэнерго» и Министер-

ство энергетики и угольной про-
мышленности в понедельник 
предложили кабинету мини-
стров Украины ввести режим 
чрезвычайного положения в от-
расли по причине острого дефи-
цита угля антрацитовой группы 
на складах украинских теплоэ-
лектроцентралей (ТЭЦ) и тепло-
электростанций (ТЭС). Нехватка 
топлива возникла из-за блокады 
железнодорожных путей в Дон-
бассе «ветеранами АТО», кото-
рые добиваются прекращения 
поставок топлива из Луганской и 
Донецкой народных республик.

Режим чрезвычайного поло-
жения, который рассмотрят на 
заседании украинского кабмина 
в среду, будет означать веерные 
отключения электроэнергии для 
населения и промышленности. 
Эти экстренные меры позволят 
НЭК перераспределить имеющу-
юся мощность, уравновесить за-
пасы угля на станциях и сокра-
тить его потребление в ожидании 
поставок антрацита из-за рубежа 
или снятия блокады с Донбасса.

Для понимания всей сложно-
сти ситуации нужно напомнить, 
что на ТЭС и ТЭЦ приходится 
около 50 процентов украинской 
генерации и примерно столько 
же на атомные станции. Послед-
ние в силу своей специфики не 
могут резко нарастить выработ-
ку энергии для покрытия дефи-
цита, и потому наличие угля на 
складах имеет для Украины столь 
же критическое значение, как и 
запасы газа в подземных храни-
лищах. Важно также то, что боль-
шинство украинских ТЭС и ТЭЦ, 
включая шесть крупнейших 
мощностью свыше 1000 Мвт, ра-
ботают исключительно на антра-
ците, а их модернизация под бо-
лее дешевые угли газовой группы 
требует времени и значительных 
затрат, чем правительство Укра-
ины сегодня не располагает.

По данным, озвученным мини-
стром энергетики Игорем Насали-

ком, на складах украинских стан-
ций к утру минувшего понедель-
ника оставалось 842 тысячи тонн 
антрацита, что при суточном по-
треблении в 30 тысяч тонн явно не 
хватит на два месяца, оставшихся 
до окончания отопительного сезо-
на и естественного снижения по-
требления электричества. При-
чем на отдельных станциях запа-
сы могут быть исчерпаны в бли-
жайшие дни. Поэтому в Харьков-
ской, Днепропетровской, Киев-
ской, Черниговской, Запорож-
ской, Сумской и Черкасской об-
ластях при администрациях уже 
создаются кризисные штабы.

Сам Насалик признал, что по-
ставок антрацита из ЮАР, США и 
других стран ожидать не стоит: 
иностранный уголь законтракто-
ван до апреля и излишков ни у 
кого нет. Министр также забыл 
добавить, что доставка несколь-
ких сотен тысяч тонн топлива че-
рез океан, разгрузка и транспор-
тировка его по Украине займут 
немало времени, а итоговая цена 
по принятой Киевом формуле 
«Роттердам +» (стоимость угля в 
порту Роттердама плюс расходы 
на транспортировку и логисти-
ку) может вырасти в разы. Ком-
пенсировать недостаток угля те-
оретически возможно природ-
ным газом, но это повысит стои-
мость киловатта на выходе мини-
мум в полтора раза. Однако у 
правительства Украины сегодня 
на счету каждая тысяча кубоме-
тров: по состоянию на 13 февра-
ля в хранилищах осталось только 
9 миллиардов кубометров (из 
них 5 миллиардов — неприкосно-
венный технический газ, необхо-
димый для обеспечения транзита 
в ЕС). Этого остатка, примерно 
на 1,5 миллиарда кубометров 
меньшего, чем в прошлом году, 
едва хватит до конца отопитель-
ного сезона при условии, что не 
будет сильных холодов.

Дискуссии, ведущиеся сегод-
ня украинскими энергетиками о 
способах покрытия дефицита 
электричества, вызывают стран-
ное ощущение, поскольку не за-
трагивают главную проблему — 
блокаду поставок антрацита со 

стороны боевиков карательных 
батальонов «Айдар» и «Донбасс», 
ведомых депутатами Верховной 
рады. С 25 января они блокируют 
железную дорогу, требуя от вла-
стей деятельного проявления 
«патриотизма» и отказа от угля, 
добытого на Донбассе. Мало кто 
на Украине верит в чистоту их на-
мерений, поскольку уголь, по-
ставляемый из республик, де-юре 
принадлежит олигарху Ринату 
Ахметову и по большей части до-
бывается на все еще принадлежа-
щих ему шахтах. Сложные взаи-
моотношения этого бизнесмена с 
Порошенко и преследующие его в 

последнее время проблемы не ме-
нее актуальная для Украины 
тема, чем дефицит угля. Однако 
кто бы ни был настоящим заказ-
чиком блокады (некоторые видят 
в ней интерес олигарха Коломой-
ского, создающего внутренний 
спрос на мазут), Киев до сих пор 
не продемонстрировал решимо-
сти снять блокаду и указать на 
место распоясавшимся «героям 
АТО». И потому грядущие веер-
ные отключения и неизбежный 
рост тарифов граждане Украины 
могут с полным основанием счи-
тать еще одним налогом на «па-
триотизм». 

ГАЗ КОНЧАЕТСЯ БЫСТРЕЕ ЗИМЫ

Наполненность подземных хранилищ газа (ПХГ) на Украине упала до 28 процен-

тов. В начале этой недели в них было аккумулировано 8,969 миллиарда кубоме-

тров топлива, что почти на 15 процентов меньше, чем годом ранее. Россия в свя-

зи с этим предупреждает, что риски транзита газа через Украину в Европу рас-

тут. Впрочем, и в самом Киеве признают: чтобы безболезненно пройти отопи-

тельный сезон, который продлится еще два месяца, пора начинать экономить.

Отбор газа из ПХГ на Украине в феврале идет почти вдвое более высокими тем-

пами: ежедневно из хранилищ поднимают от 50 до 90 миллионов кубометров, 

тогда как в прошлом году февральский отбор составлял от 20 до 60 миллионов 

«кубов», следует из статистики на сайте «Укртрансгаза». Всего с начала отопи-

тельного сезона (12 октября прошлого года) запасы в ПХГ сократились на 39 

процентов. По расчетам компании, к концу зимы в хранилищах останется во-

семь миллиардов «кубов» при допустимом минимуме пять миллиардов.

Премьер-министр Украины Владимир Гройсман заявил, что после повторной 

оценки запасов решится, насколько необходимо предпринимать меры, так как 

«чтобы проходить сезон, уже сейчас необходимо начинать экономить». «Осо-

бенно настораживают оценки некоторых экспертов о том, что активного газа, 

который может быть реально извлечен из украинских ПХГ, на самом деле оста-

лось всего около полутора миллиардов кубометров. Если вдруг это правда, то 

ситуация с ПХГ на Украине очень сложная», — прокомментировал ситуацию 

председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер.

В Минэнерго России в очередной раз напомнили, что готовы поставлять газ Ук-

раине (в декабре речь шла о дополнительных объемах до четырех миллиардов 

кубометров), для этого нужно обратиться с заявкой к «Газпрому». Однако «На-

фтогаз Украины», судя по всему, планирует в ближайшие два года увеличивать 

реверс из Европы. Как сообщил вчера глава украинской компании Андрей Кобо-

лев, на эти цели получен кредитный транш объемом 500 миллионов долларов, 

закупки уже начинаются.

Технически в ПХГ Украины необходимо держать объем газа с запасом — свыше 

7,5 миллиарда кубометров, а не пять миллиардов, чтобы вести прокачку в евро-

пейские страны. Так как Киев позиционирует себя альтернативой «Северному 

потоку - 2», нарушать транзит ему невыгодно. Дилемма очевидна: «заморозить» 

население (снизить минимальную температуру в трубах отопления, горячей 

воды) или пойти на компромисс с Россией, полагает доцент Высшей школы кор-

поративного управления РАНХиГС Иван Капитонов. Исходя из того, что по поли-

тическим причинам Киев вряд ли пойдет на закупки газа на контрактных услови-

ях, вероятнее первый вариант действий. 

Подготовила Александра Воздвиженская
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Инициативы Предложено отклонить проект повышения 
штрафов за ложный вызов экстренных служб

Шутки в сторону

Владислав Куликов

К
омитет Госдумы по го-
сударственному стро-
ительству и законода-
тельству рекомендо-
вал отклонить законо-

проект, повышающий наказание 
за телефонное хулиганство: лож-
ный вызов «скорой», пожарной, 
других экстренных служб.

С подобной инициативой вы-
ступила Московская областная 
Дума. Согласно проекту, кото-
рый сейчас рассматривает Госду-
ма, глупая телефонная шутка с 
вызовом служб, обязанных по 
первому сигналу приходить на 
помощь, будет стоить от полуто-
ра до трех тысяч рублей штрафа. 
Или шутнику придется отрабо-
тать до ста часов на благо обще-
ства. По мнению многих экспер-
тов, такое наказание, как обяза-
тельные работы, пожалуй, здесь 
было бы как нельзя кстати. Если у 
человека не работает голова, 
пусть поработают руки и сдела-
ют что-то полезное. 

Однако, к большому сожале-
нию для сторонников инициати-
вы, проект скорее всего будет от-

клонен. Профильный комитет 
Госдумы дал отрицательное за-
ключение. Законодатели усомни-
лись в том, что действующая си-
стема наказания телефонных ху-
лиганов неэффективна. Хотя, по 
их словам, тема для обсуждения 
здесь, конечно, есть.

«Поддерживая предложение 
авторов законопроекта в части не-
обходимости более эффективного 
пресечения административных 
правонарушений, связанных с 
ложными вызовами специализи-
рованных служб, комитет полага-
ет, что о неэффективности имею-
щихся санкций может указывать 
рост числа административных 

правонарушений, предусмотрен-
ных статьей 19.13 Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях», сказано в отзыве комитета. 
Статья 19.13 КоАП как раз нака-
зывает за ложный вызов экстрен-
ных служб. Однако, по мнению 
представителей комитета, нет 

точных данных, что число таких 
нарушений растет, несмотря даже 
на значительное число возбуждае-
мых дел и выносимых постановле-
ний о наложении административ-
ного наказания на телефонных ху-
лиганов. 

Авторы проекта ссылались на 
проблемы в Московской обла-
сти, когда систему-112 (вызов 

экстренных оперативных служб 
по единому номеру) просто зава-
лили ложными звонками. По дан-
ным экспертов, более ста тысяч 
звонков на телефон 112 в Мо-
сковской области оказываются 
ложными.

Однако, как полагают в коми-
тете, приведенные данные по Мо-
сковской области не позволяют 
дать объективную оценку ситуа-
ции в целом по России. По дан-
ным же МЧС, на которые сослал-
ся комитет Госдумы, телефонных 
хулиганов нечасто привлекают к 
ответу. По статье за ложный вы-
зов в 2014 году инспекторами по 
пожарному надзору было состав-
лено 50 протоколов, в 2015 году 
— 85 протоколов. За 9 месяцев 
2016 года пожарными было со-
ставлено 33 протокола об адми-
нистративных правонарушени-
ях, связанных с глупыми теле-
фонными шутками. 

Впрочем, другие эксперты по-
лагают, что далеко не всегда на 
телефонных хулиганов заводит-
ся протокол.

Акцент

 По статистике более ста 
тысяч звонков на телефон 112 
в Подмосковье были ложны-
ми вызовами

За глупые шутки с телефоном в 
КоАП предусмотрен штраф, но мно-
гие считают, что этот штраф мал.

РЕСУРСЫ Соглашение о сокращении добычи нефти
уже подняло цены на 20 процентов

Баррель слили 
по полной
Тарас Фомченков

С
траны—члены ОПЕК и дру-
гие нефтедобывающие го-
сударства сократили до-

бычу нефти на 90 процентов от 
уровня, записанного в соглаше-
нии. Другие источники говорят, 
что план не только выполнен, но 
и перевыполнен. Единой инфор-
мации нет, но, подчеркивают эк-
сперты, главное, что добыча 
«черного золота» действительно 
серьезно упала.  

В январе 2017 года страны 
ОПЕК снизили добычу «черного 
золота» на 890,2 тысячи барре-
лей в сутки по сравнению с де-
кабрем — до 32,139 миллиона, 
следует из февральского доклада 
картеля, который при его подго-
товке опирался на данные из вто-
ричных источников. 

В результате страны, бравшие 
на себя обязательства по сокра-
щению добычи в рамках венско-
го соглашения, снизили ее на 
1,146 миллиона баррелей. А об-
ещано было, напомним, 1,254 
миллиона баррелей. 

Среди рекордсменов сокра-
щения Саудовская Аравия, 
Ирак и Объединенные Арабские 
Эмираты. Но есть и те, кто добы-
чу увеличил. Это Нигерия, Ли-
вия и Иран. Но к ним претензий 
нет, эти государства подписали 
соглашение, но они выведены 
из-под его действия как поте-
рявшие очень большой объем 
добычи из-за внутренних собы-
тий. 

Россия, участвующая в согла-

шении, в январе 2017 года добы-
вала 11,19 миллиона баррелей в 
сутки. Снижение — на 120 тысяч 
баррелей по сравнению с декаб-
рем минувшего года. При этом 
ОПЕК ожидает от нашей страны в 
первом квартале снижения добы-
чи до 10,98 миллиона баррелей в 
сутки, а во втором квартале — до 
10,97 миллиона.

Снижение добычи нефти уже 
привело к достаточно серьезным 
результатам. Так, например, с 
конца ноября 2016 года по нача-
ло февраля 2017 года «черное зо-
лото» выросло в цене почти на 10 
долларов за баррель. И многие 
аналитики говорят, что в преде-
лах первой половины этого года 
цены могут вырасти еще на 10 
процентов. 

Но на самом деле контролиро-
вать добычу стран—экспортеров 
нефти очень сложно. Методика 
учета в разных странах отличает-
ся, кроме того, существуют сти-
мулы искажать цифры, напоми-
нает ведущий эксперт Союза не-

фтегазопромышленников Ру-
стам Танкаев.  

«В результате один источник 
говорит, что соглашение выполне-
но на 90 процентов, а другой счи-
тает, что страны—участники со-
глашения уже снизили добычу на 
1,5 миллиона баррелей в день, то 
есть перевыполнили план. Но то, 
что добыча очень сильно упала, — 
очевидно», — считает эксперт. 

По мнению собеседника «Рос-
сийской газеты», процесс сниже-
ния добычи «черного золота» 
продолжится, так как инвести-
ции из нефтедобычи и геолого-
разведки ушли в другие области 
экономики.

 «За последние два с полови-
ной года финансирование новых 
проектов сократилось на 700 
миллиардов долларов, эта цифра 
огромная. И она, безусловно, да-
вит на рынок», — объясняет Ру-
стам Танкаев. 

Акцент

 Лучше всего соблюдают 
соглашение о сокращении 
добычи нефти Саудовская 
Аравия, Ирак и Объединенные 
Арабские Эмираты

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5625

СПЕЦСЛУЖБЫ

Сущенко 
оставили 
в «Лефортово»

ШПИОНСКАЯ 
ДРУЖБА

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным продление до конца апреля 
ареста украинского гражданина 
Романа Сущенко, обвиняемого в 
шпионаже.

— Постановление Лефортов-
ского районного суда Москвы о 
продлении в отношении обвиня-
емого Сущенко меры пресече-
ния в виде содержания под стра-
жей до 30 апреля 2017 года оста-
вить без изменения, апелляци-
онную жалобу адвоката Фейгина 
— без удовлетворения, — говорит-
ся в постановлении Мосгорсуда.

Само заседание проходило в 
закрытом режиме в связи с нали-
чием в материалах дела сведе-
ний, содержащих государствен-
ную тайну.

Адвокат Марк Фейгин просил 
отменить постановление о про-
длении ареста Сущенко и пере-
вести его под домашний арест в 
гостевом доме посольства Укра-
ины в Москве. По словам защит-
ника, в основе обвинения лежат 
показания одного свидетеля, ко-
торый был близким знакомым 
его клиента.

По данным ФСБ, Роман Су-
щенко является сотрудником 
главного управления разведки 
минобороны Украины, хотя, по 
данным официального Киева, он 
работает журналистом. Как счи-
тает следствие,  Сущенко целе-
направленно собирал составля-
ющие гостайну сведения о дея-
тельности Вооруженных сил и 
войск Росгвардии, утечка кото-
рых могла нанести ущерб оборо-
носпособности государства.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за январь 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Январь 2017 г. 53,03

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Томского областного суда;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарни-

зонного военного суда. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 16 марта 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Уведомление о намерении  
передать страховой портфель

Акционерное общество «Страховая груп-
па «УралСиб» (сокращенное наименова-
ние АО «Страховая группа «УралСиб», ОГРН 
1027739022376, ИНН 7703032986, лицензии 
ЦБ РФ СИ № 0983 от 14.07.2016, ОС № 0983-
03 от 14.07.2016, место нахождения: 117342,  
Российская Федерация, г. Москва, ул. Профсо-
юзная, д. 65, корп. 1) уведомляет о своем наме-
рении в 2017 году передать страховой портфель 
по договорам обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев транспорт-
ных средств, добровольного страхования граж-
данской ответственности владельцев автотран-
спортных средств и добровольного страхования 
средств наземного транспорта (за исключением 
средств железнодорожного транспорта) в связи 
с возможным принятием в будущем  решения о 
добровольном прекращении осуществления де-
ятельности по данным видам страхования. 

Страховой портфель будет передан Акцио-
нерному обществу «Страховая Компания Опо-
ра» в порядке, предусмотренном Законом РФ 
от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации стра-
хового дела в Российской Федерации».

Акционерное общество «Страховая группа 
«УралСиб» передает вышеуказанный страховой 
портфель, который состоит из обязательств по 
договорам страхования, соответствующих сфор-
мированным страховым резервам, и активов, 
принимаемых для покрытия сформированных 
страховых резервов, включая обязательства по 
договорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового пор-
тфеля, и договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату принятия решения о пе-
редаче страхового портфеля, но обязательства по 
которым страховщиком не исполнены в полном 
объеме или частично и/или по которым могут 
быть заявлены требования в течение сроков ис-
ковой давности. 

Передача страхового портфеля будет осущест-
влена на основании договора(-ов) о передаче 
страхового портфеля, а также акта приема-пере-
дачи страхового портфеля между Акционерным 
обществом «Страховая группа «УралСиб» и Ак-
ционерным обществом «Страховая Компания 
Опора».  

Страховщик, принимающий страховой 
портфель 

Фирменное наименование на русском языке: 
Полное: Акционерное общество «Страховая 

Компания Опора»
Сокращенное: АО «СКО»
ОГРН 1037739437614
ИНН 7705103801
Место нахождения: 111033, Москва, ул. Золо-

торожский Вал, дом 11, стр. 29
Официальный сайт в информационно-теле-

коммуникационной сети Интернет: http://www.
opora-ins.ru/

Основной деятельностью страховщика, прини-
мающего страховой портфель, является осущест-
вление всех видов страхования, перестрахования 
и сострахования.  

Финансовое положение Акционерного обще-
ства «Страховая Компания Опора» удовлетво-
ряет требованиям финансовой устойчивости и 
платежеспособности с учетом вновь принятых 
обязательств. 

Акционерное общество «Страховая Компа-
ния Опора» имеет лицензии ЦБ РФ СИ № 3099 
от 01.12.2016, ОС № 3099-03 от 01.12.2016 на 
осуществление видов страхования, по которым 
передается страховой портфель. 

Акционерное общество «Страховая группа 
«УралСиб» просит заинтересованных лиц (стра-
хователей) в письменной форме выразить согла-
сие на замену страховщика либо отказ от этой за-
мены. Письменные обращения просьба направ-
лять в течение 45 дней с момента опубликования 
данного уведомления по адресу: 117342, Россий-
ская Федерация, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
д. 65, корп. 1.

Страхователь имеет право на отказ от замены 
страховщика. Отказ от замены страховщика вле-
чет за собой досрочное прекращение договора 
страхования, а также возврат страхователю час-
ти страховой премии пропорционально разнице 
между сроком, на который был заключен дого-
вор страхования, и сроком, в течение которого он 
действовал. 

В случае если по истечении 45 дней с даты 
размещения настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме 
отказ от замены страховщика, договор страхо-
вания подлежит передаче в составе страхового 
портфеля. 

По всем вопросам просим обращаться по ад-
ресу: 117342, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 65, корп. 1.

Телефон для связи 8-800-250-92-02
Настоящее уведомление публикуется на осно-

вании статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г. 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела  
в Российской Федерации».

Генеральный директор
АО «Страховая группа 
«УралСиб» /М.Е. Кравченко/
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ПРОЕКТ Минюст пропишет, 
за что арестанта в СИЗО 
можно посадить в карцер

Тюрьма объявит 
выговор

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России приступило к подготов-
ке пакета законопроектов, изменяющих систему дисципли-
нарных наказаний заключенных. В частности, планируется 
перечислить в законе случаи, когда арестанта в СИЗО можно 
бросить в одиночку. И список будет исчерпывающий, так что 
ни один гражданин начальник не сможет выдумывать повод.

Сегодня заключенного в следственном изоляторе мож-
но наказать выговором или карцером, то есть камерой-оди-
ночкой. В карцере подозреваемые и обвиняемые обеспечи-
ваются индивидуальным спальным местом и постельными 
принадлежностями только на время сна в установленные 
часы. Днем же койки-полки поднимаются и привинчивают-
ся к стене. 

В период содержания в карцере подозреваемым и обви-
няемым запрещаются переписка, свидания, кроме свида-
ний с защитником и проведения бесед с членами общест-
венной наблюдательной комиссии. 

Нельзя заключенному и покупать продукты в тюремном 
магазине, на столе у него будет только строго тюремная 
пайка. Запрещены пользование настольными играми, 
просмотр телепередач. Не принесут в карцер и посылки: их 
вручат только после того, как человек вернется в обычную 
камеру. Провести в карцере можно до 15 суток.

Сегодня в карцер могут отправить заключенного, полу-
чившего два и более выговоров. В целом же список наруше-
ний, за которые подследственный в СИЗО может загреметь 
в одиночку, достаточно широк. В него входят неповинове-
ние сотрудникам изолятора, притеснение других заклю-
ченных, участие в азартных играх, мелкое хулиганство и 
прочее. Подобные нормы позволяют, при желании, при-
драться практически в любому. 

Теперь все будет конкретизировано. «Законопроектом 
предлагается установить исчерпывающий перечень право-
нарушений, за совершение которых лицо, заключенное под 
стражу, водворяется в карцер, — пояснили в минюсте. — Во 
всех остальных случаях к подозреваемому или обвиняемо-
му может быть применено взыскание в виде выговора». 

Предлагается установить и особенный порядок привле-
чения заключенного к дисциплинарной ответственности, 
чтобы, условно говоря, гражданин начальник не мог взма-
хом руки отправить человека в карцер. Другой законопро-
ект касается системы дисциплинарного наказания осу-
жденных в колониях. Но там вводятся и новые виды поощ-
рения осужденных.

В законопроекте также будут определены условия для 
прекращения статуса злостного нарушителя.
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Совет экспертов Чем больше гонений на гомеопатию — тем больше у нее пациентов. Почему?

Уровень доверия в крови

Ирина Невинная 

Одна из главных претензий, 
предъявляемых гомеопатии, — 
эти препараты не прошли кли-
нических исследований. Для чи-
тателей поясним: любое класси-
ческое лекарство «проверяют» 
на большой выборке пациен-
тов — половине дают препарат, 
другой половине — «плацебо» 
(такую же таблетку, только без 
действующего вещества). При 
этом ни пациент, ни врач не зна-
ет, что пьет конкретный боль-
ной — лекарство или «пустыш-
ку», чтобы исключить психоло-
гический фактор. Поэтому такие 
исследования называют «двой-
ными слепыми». Затем сравни-
вают результат в обеих группах: 
эффективен препарат или нет. 
Так почему нельзя провести та-
кие же исследования по гомео-
патическим препаратам, чтобы 
подтвердить по всем правилам: 
да, это работает?
ВЛАДИМИР ЕГОРОВ: Клинические ис-
следования, которые проводятся 
в рамках доказательной медици-
ны, появились всего-то два-три 
десятка лет назад. А как лекарст-
ва выходили на рынок до этого? 
Очень просто: исходя из клини-
ческого опыта врачей. Состоя-
ние, анализы пациентов до лече-
ния и после, был человек болен, 
стал здоровым. Практика — это 
главный критерий истины. Мы 
забыли, что лекарство — это лишь 
инструмент в руке врача, и в ко-
нечном итоге лечит не лекарство, 
а врач. 
МАРИЯ ТОМКЕВИЧ: К тому, насколько 
объективны клинические иссле-
дования, тоже масса вопросов. Я 
принимала участие в испытани-
ях гомеопатического метода ле-
чения, когда работала в Институ-
те традиционной медицины, ко-

торый возглавлял академик 
В.Г.Кукес. Вы правильно сказали, 
что «двойное слепое» означает, 
что ни врач, ни больной не знают, 
что он принимает. Так вот, когда 

пациент приходит на по-
вторный прием к до-

к т о р у  ч е р е з 
три-пять-

семь дней после начала исследо-
вания, врач уже прекрасно знает, 
кто из пациентов принимает пре-
парат, а кто — плацебо. Подобная 
постановка для исследования го-
меопатических препаратов не-
целесообразна. В гомеопатии 
свои правила для изучения дей-
ствия лекарств. Тем не менее для 
ряда гомеопатических препара-
тов такие исследования проведе-
ны. Но важно понимать, что по-
добные правила исследований 
были созданы для новых фарма-
кологических препаратов, не 
имеющих опыта применения, а 
действующие компоненты гоме-
опатических лекарств, как пра-
вило, имеют около 200 лет кли-
нического применения. Поэтому 
делать вид, что они новые и из-
учать их по правилам для «новых 
молекул», наверное, не совсем 
верно. В Европе, например, этот 
вопрос решается с учетом дли-
тельности клинического приме-
нения компонентов гомеопати-
ческого препарата. 

В июне прошлого года в Штут-
гарте проходил Всемирный кон-
гресс интегративной медицины, 
и там многие специалисты, в 
частности американские иссле-
дователи, заявляли, что некото-
рые базовые постулаты, на кото-
рых держится доказательная ме-
дицина, на самом деле не явля-
ются всеобъемлющими. 

Поясните, пожалуйста, о чем 
конкретно речь?
МАРИЯ ТОМКЕВИЧ: В доказательной 
медицине для определения эф-
фективности лечения применя-
ют конкретные критерии. Врач 
смотрит: улучшились опреде-
ленные показатели или ухудши-
лись. При этом общее состояние 
пациента, качество его жизни 
может отодвигаться на второй 

план. Но уже в реальной клини-
ческой практике выявляется 
другое. В качестве примера на 
конгрессе говорили о том, что ле-
чение депрессии препаратами, 
прошедшими необходимые в до-
казательной медицине испыта-
ния, дает клинический эффект 
только в 50% случаев,и это под-
твердила FDA. А проведенное в 
течение пяти лет клиническое 

рандомизированное иссле-
дование пациентов с 

сердечно-сосуди-
стыми забо-

леваниями показало, что взаимо-
отношения врача и пациента, до-
верие к доктору имеют не мень-
шее значение, чем прием, напри-
мер, аспирина и статинов.Другая 
претензия к академической ме-
дицине: это то, что одного паци-
ента лечит множество врачей-
специалистов, и у каждого свое 
узкое направление, свои лекар-
ства. Но такое разделение ни к 
чему хорошему не приводит. Че-
ловек очень сложное существо, 
чтобы привести его к здоровью 
узконаправленными, не сочета-
ющимися друг с другом метода-

ми и применять лекарства, на-
правленные прежде 

всего на подавление 
симптомов и не 

устраняющие, 
как правило, 
причины бо-
лезни. Луч-

шие результаты дает интеграция 
различных методов и средств, на-
правленных на улучшение здоро-
вья.  Именно это обсуждали на 
международном конгрессе по ин-
тегративной медицине в Штут-
гарте, и итогом конгресса была 
принятая Штутгартская деклара-
ция об интегративной медицине.
ВЛАДИМИР ЕГОРОВ: Сейчас активно 
развивается тренд «персонифи-
цированная медицина» — и наши 
коллеги, придерживающиеся 
принципов академической меди-
цины, наконец, поняли, что узко-
направленное лечение — не всег-
да верно. Нужно восстанавли-
вать индивидуальный подход в 
лечении больного, уходить от ис-
пользования исключительно об-
щепринятых «схем». Но гомеопа-
тия — это уже 220 лет как персо-
нифицированная медицина! 

Да, типичный для нас «расчле-
ненный» подход особенно нега-
тивно сказывается на пожилых 
пациентах: хронические боляч-
ки накапливаются во всех орга-
нах, и врачи гоняют больных по 
кругу, от специалиста к специа-
листу, потому что не могут подо-
брать системное лечение. 

ЛЮБОВЬ ЛУРЬЕ: В таких случаях 
стоит подключить гоме-
опатию. Если я пра-
вильно подобрала пре-
парат — я увижу резуль-
тат быстро. Если ре-
зультата нет — значит, 
нужно менять препарат. 
Принципиальная осо-
бенность работы врача-
гомеопата — он всегда 
«работает» с организ-

мом пациента как с еди-
ным целым, наша задача — 

улучшить состояние всего орга-
низма.

Но противники гомеопатии ут-
верждают: если человек прини-
мает препарат-пустышку, эф-
фект плацебо «срабатывает» в 
30% случаев. То есть каждого 
третьего больного можно выле-
чить просто потому, что он верит 
доктору и назначенному им ле-
карству. Может, все-таки эффек-
тивность гомеопатии — это во-
прос веры людей, а не объектив-
ного воздействия правильно по-
добранных «шариков»?

МАРИЯ ТОМКЕВИЧ: Если следовать ва-
шей логике, то у гомеопатов бы 
вылечивалось не более 30% па-
циентов. А мы помогаем более 
чем 90% тех, кто к нам обращает-
ся. Поэтому здесь такая логика не 
работает. Надо говорить о том, 
что есть феномен действия на ор-
ганизм человека сверхмалых доз, 
который пока научно необъя-
сним. И все. Гомеопатия всегда 
была практикой, она никогда не 
претендовала на то, чтобы счи-
таться научной дисциплиной. 
ТАТЬЯНА АГЕЕВА: Кстати, если гово-
рить об эффекте плацебо и психо-

логии, то, согласитесь, к живот-
ным это никакого отношения не 
имеет. А между тем гомеопатию 
успешно применяют при лече-
нии животных. 

Вы говорите, что улучшение ла-
бораторных показателей,  крови 
например, не обязательно гово-
рит об улучшении состояния 
больного. И все-таки  есть воз-
можность инструментально за-
фиксировать действие гомеопа-
тии? Был высокий уровень холе-
стерина — нормализовался. По-
вышенный сахар — понизился? 
Скажем, у человека преддиабет, 
еще никаких симптомов, только 
анализ крови показывает небла-
гополучие. Гомеопатия в таких 
случаях работает?
ЛЮБОВЬ ЛУРЬЕ: Нарушения углевод-
ного и липидного обмена — это 
признаки наличия хронического 
заболевания. Следовательно, 
если мы лечим больного, то мы 
так или иначе влияем на эти по-
казатели. Мы ведь помимо того, 
что изучали гомеопатию, все 
имеем медицинское образова-
ние, работали практикующими 
врачами. Поэтому лечим своих 
больных, следуя общепринятым 
правилам их ведения.
ТАТЬЯНА АГЕЕВА: Мы обследуем па-
циентов на этапе до начала лече-
ния, в процессе лечения, и после 
его завершения. Я лично на боль-
шом количестве пациентов убе-
дилась, что в процессе лечения и 
уровень холестерина снижается, 
и липидный профиль улучшает-
ся, вязкость крови нормализует-
ся до оптимальной. И выравнива-
ются показатели углеводного об-
мена. Причем эти явления не за-
висят, как правило, от повода об-
ращения пациента к врачу. Что 
бы я ни лечила, но в процессе на-
блюдения за больным я вижу по-
ложительные сдвиги в работе 

разных систем организма. Это 
подтверждает нашу убежден-
ность, что мы лечим хронические 
заболевания, воздействуя на ор-
ганизм в целом.

Когда речь идет о не очень тяже-
лых, не угрожающих жизни за-
болеваниях, тут, наверно, можно 
говорить и об общей «настрой-
ке» организма, об «оздоровле-
нии» и т.д. Но гомеопатов упре-
кают в том, что они берутся ле-
чить туберкулез, онкологию. И 
человек, поверив в излечение, 
упускает драгоценное время…
ТАТЬЯНА АГЕЕВА: В таких случаях 
очень важно, чтобы гомеопат 
имел подготовку по онкологии 
или работал в тандеме с врачом-
онкологом. Гомеопат может мно-
го сделать при подготовке к опе-
рации. Например, снять воспале-
ние, уменьшить отеки, поднять 
иммунитет. И в результате паци-
ент приходит к хирургу в лучшем 
состоянии, и, как следствие, мо-
жет измениться объем операции, 
который, конечно, определяет 
хирург. А гомеопатию можно 
опять подключить на этапе реа-
билитации пациента.
ЛЮБОВЬ ЛУРЬЕ: Кроме того, при ле-
чении фармпрепаратами не-
редко возникают неблагоприят-
ные побочные эффекты. При той 
же химиотерапии, например. Го-
меопат хорошо эти осложнения 
снимает. И пациент легче перено-
сит тяжелое лечение. Поэтому 
вопрос в диалоге между врачами 
разных специальностей, в их со-
трудничестве и стремлении сде-
лать лучше пациенту.
ВЛАДИМИР ЕГОРОВ: Согласен, нужно 
прекращать это противостояние.
Ведь, несмотря на то, что начиная 
с 1995 года, когда вышел приказ 

минздрава, разрешивший приме-
нение гомеопатии в нашей стра-
не, до сих пор большая часть на-
ших коллег активно не принима-
ет этот метод. 
ЛЮБОВЬ ЛУРЬЕ: К сожалению, это 
действительно так. Но в нашей 
практике много случаев и нор-
мального сотрудничества при ле-
чении пациентов, и в амбулатор-
ных условиях, и в стационаре.
МАРИЯ ТОМКЕВИЧ: Еще один пример. 
Сейчас во всем мире остро стоит 
проблема антибиотикорезистен-
тности. Когда появляются новые 
штаммы бактерий, на которые не 
действует ни один из известных 
антибиотиков. На международ-
ном гомеопатическом конгрессе, 
проходившем в октябре в Мо-
скве, выступал профессор Лей-
денского университета, он при-
вел убедительные доказательст-
ва того, какой вклад может вне-
сти гомеопатия в решение этой 
проблемы, и рассказал об интег-
ративном проекте Европы по 
этому поводу. 

Когда был опубликован мемо-
рандум комиссии по лженауке, 
появились комментарии, обви-
няющие его авторов в возмож-
ной «ангажированности» со сто-
роны фармкомпаний. Я запроси-
ла статистику. Да, годовой объем 
продаж гомеопатических препа-
ратов в России составляет 8 млрд 
рублей. Серьезные деньги. Но 
это всего лишь 1 % от общего 
объема фармрынка. 
ВЛАДИМИР ЕГОРОВ: Действительно, в 
истории гомеопатии известны 
такие случаи противостояния, но 
обычно это наблюдается при дру-
гом распределении на рынке. Хо-
чется еще раз подчеркнуть, что 
наша общая позиция: не проти-
востояние с методами академи-
ческой медицины, а сотрудниче-
ство с целью улучшения здоровья 

людей. А относительно меморан-
дума замечу, что из 60 членов ко-
миссии документ подписали 
только 8 членов этой комиссии, и 
этот факт требует своего анализа 
и расследования.

После нашумевшего меморанду-
ма в минздраве объявили, что со-
здается рабочая группа, которая 
займется дальнейшей судьбой 
гомеопатии. 
ВЛАДИМИР ЕГОРОВ: Именно поэтому 
на днях состоялось заседание эк-
спертного совета комитета по ох-
ране здоровья Госдумы. Для уча-
стия в составе рабочей группы 
минздрава рекомендовано при-
влечь авторитетных ученых, 
представителей медицинской на-
уки. Мы направили в министер-
ство список, в нем более 30 спе-
циалистов, с ученой степенью до-
ктора наук, академиков РАН. За-
мечу, они не сторонники гомео-
патии. Они сторонники объек-
тивного подхода в обсуждении.
МАРИЯ ТОМКЕВИЧ: А я хочу напомнить 
известный исторический факт. 
Когда основатель гомеопатии Са-
муил Ганеман на склоне своих 
дней переехал из Германии во 
Францию, французские врачи 
очень обеспокоились, что он со-
ставит им конкуренцию. Обрати-
лись к министру здравоохранения 
господину Гизо с просьбой запре-
тить ему практику. На что ми-
нистр сказал обессмертившую его 
фразу: «Если гомеопатия химера 
или система без внутреннего смы-
сла, она пропадет сама по себе. А 
если нет, то будет развиваться». 
Гомеопатия развивается уже 200 
лет, и нам представляется более 
правильным не гнать, не запре-
щать ее, а сотрудничать для улуч-
шения здоровья людей.

В гомеопатии свои правила для изучения действия лекарств.

Акцент

 Врач-гомеопат всегда работа-
ет с организмом пациента как 
с единым целым

Акцент

 Нужно восстанавливать 
индивидуальный подход 
в лечении больного
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О том, как работают гомеопаты в Европе, в Швейцарии, «Российская газе-
та» рассказала 7 декабря 2016 года.

УЧАСТНИКИ «КРУГЛОГО СТОЛА» В «РГ»

Татьяна Агеева — врач медицинского центра «Столица медикал»;

Владимир Егоров — президент Национальной профессиональной Ассоциации 

специалистов народной медицины и оздоровительных практик, зам. председа-

теля Экспертного совета по вопросам совершенствования законодательного 

регулирования в сфере комплементарной медицины Комитета ГД по охране 

здоровья;

Любовь Лурье  — генеральный директор центра «Классическая гомеопатия»;

Мария Томкевич — президент Национальной Ассоциации традиционной и ком-

плементарной медицины, член Экспертного совета по вопросам совершенст-

вования законодательного регулирования в сфере комплементарной медици-

ны Комитета ГД по охране здоровья.

Если назначенный гомеопатом 
препарат «не работает», 
врач подбирает другой.
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АРКАДИЙ КОЛЫБАЛОВ

Комиссия по борьбе с лженаукой РАН в очередной раз поставила 
гомеопатию под сомнение. В результате споры вокруг нее вспыхнули 
с новой силой. Накал полемики приводит к тому, что оппоненты зани-
мают крайние позиции: яростно защищают свою точку зрения и столь 
же непримиримо отметают с порога иное мнение. Тем временем гра-
ждане голосуют своим рублем, срочно раскупая гомеопатические 
лекарства в аптеках. Пожалуй, наиболее разумной видится точка зре-
ния некоторых академиков, призвавших «не рубить с плеча». По их 
мнению, врачевание — это нестрогая «наука», а еще и искусство. 
Примерно такой же позиции — не рубить с плеча — придерживаются и 
в минздраве. Ведомство создает комиссию, она определит место 
гомеопатии в современном здравоохранении. Мы пригласили дейст-
вующих, практикующих много лет врачей-гомеопатов, чтобы дать им 
возможность на пороге «костра науки» высказать свою точку зрения, 
свои доводы и аргументы.
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РЕШЕНИЕ  Суд оставил
экс-главу ФСИН Реймера
под арестом

Так надежнее

Владимир Полетаев

БЫВШИЙ директор Федеральной службы исполнения 
наказания Александр Реймер останется под стражей 
в следственном изоляторе «Лефортово» до 15 мая.

Так вчера решил Замоскворецкий районный суд Мос-
квы, продлив срок ареста по ходатайству гособвинения. 

Об этом сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь суда Эмилия Хиль. Она пояснила, что под арестом 
находятся и другие фигуранты этого дела.

Прокурор считает, что до конца процесса нет повода 
менять подсудимому меру пресечения. Поэтому надеж-
нее будет, если Реймер останется в следственном изоля-
торе до вынесения приговора. 

Экс-главный тюремщик обвиняется в мошенничестве 
с электронными браслетами на почти три миллиарда 
рублей. По данным следствия, закупка была проведена 
по ценам, завышенным в несколько раз. Так, контроль-
ное электронное устройство стоимостью 19 тысяч руб-
лей закупалось за 108 тысяч рублей, а мобильное, бра-
слет, вместо тех же 19 — по цене 128 тысяч.

Дело Реймера рассматривает Замоскворецкий суд. 
В ходе процесса ФСИН потребовала взыскать со своего 
бывшего директора 3,4 миллиарда рублей ущерба.

 На скамье подсудимых также находятся бывший за-
меститель Реймера Николай Криволапов и директор го-
сударственного Центра информационно-технического 
обеспечения и связи ФСИН Виктор Определенов.

 В зависимости от роли и степени участия они обвиня-
ются в злоупотреблении должностными полномочиями, 
мошенничестве, совершенном с использованием своего 
служебного положения, в составе организованной груп-
пы, в особо крупном размере. Кроме того, Криволапов 
обвиняется в незаконном приобретении и хранении бое-
припасов. 

Следствие утверждает, что лично Реймер в своем ра-
бочем кабинете получил от соучастника Николая Мар-
тынова более 140 миллионов рублей наличными. В отли-
чие от Реймера Мартынов — фигура мало кому известная. 
Но именно он возглавлял предприятие, которое делало 
те самые злополучные электронные браслеты. Предпри-
нимателя Николая Мартынова суд уже признал винов-
ным и приговорил к трем годам и восьми месяцам, кото-
рые он будет отбывать в колонии общего режима.

ШКОЛА В 2018 году экзамен
может измениться

Пятерка на ЕГЭ

Ирина Ивойлова

КОГДА ЕГЭ по литературе будет проходить по новым 
правилам? Появится ли в нем устная часть? Почему вы-
пускникам теперь придется писать пять сочинений? Эти 
и другие вопросы на пресс-конференции в «РГ» обсуди-
ли эксперты и учителя.

Ведущий научный сотрудник ФИПИ Сергей Зинин 
рассказал, что сейчас на общественном обсуждении на-
ходится новая модель ЕГЭ по литературе, которая 
успешно прошла апробацию в российских регионах.

— Уходят все простейшие задания с кратким ответом. 
В новой модели — четыре задания, которые требуют раз-
вернутого ответа, и полноценное сочинение. Появилась 
вариативность вопросов к материалу. Можно выбрать 
один из двух, — рассказал Сергей Зинин.

По мнению учителя русского языка и литературы мо-
сковской школы 1269 Екатерины Баркиной, экзамен бу-
дет непростым. Особенно если учесть, что ученики долж-
ны усвоить огромный объем произведений. 

— Дети не умеют работать со словом, плохо владеют 
устной речью. А от них потребуется знание текстов, уме-
ние выстроить связи, писать кратко. Не все педагоги мо-
гут научить этому детей. Преподавателям педвузов не 
хватает знаний внутри предмета, а академическому 
образованию — практики, — замечает Екатерина Барки-
на, к слову, выпускница МГУ. Тем не менее она считает 
правильным отказ от нынешнего варианта ЕГЭ с крат-
ким ответом.

Директор Государственного литературного музея 
Дмитрий Бак обеими руками за устный экзамен. «Чего не-
достает новой модели? Устного ответа под камеру. Почему 
бы и нет?». Но, главное, надо понять, что мы хотим полу-
чить от ученика на выходе? Пока что система контроля пе-
ревешивает учебный процесс. Натаскивание на ЕГЭ под-
меняет собой изучение литературы», — говорит Бак.

ПРОБЛЕМА Как соединить в школе законопослушность и толерантность

Дресс-код для учителя
Валентина Зотикова, Саранск

П
редметом судебного раз-
бирательства в Мордовии 
стал приказ директора 

школы села Белозерье Веры Ли-
патовой, касающийся делового 
дресс-кода: педагогам предписа-
ли выходить на работу в светской 
одежде и без головного убора. Но 
13 учительниц, которые ведут 
уроки в мусульманском хиджабе, 
отказались выполнять требова-
ние руководства и подали иск 
с требованием признать доку-
мент незаконным.

От столицы региона до этого 
большого татарского села — всего 
полчаса езды. Белозерье — голов-
ная боль для мордовских чинов-
ников и силовиков. Здесь в мага-
зинах не продают ни алкоголя, ни 
сигарет. Хорошо? Да. Но, по офи-
циальным данным, 20 местных 
уроженцев воюют в Сирии на 
стороне боевиков. Здесь на три 
тысячи жителей восемь мечетей. 
Все женщины носят хиджабы 
и платья в пол. 

— Я начала преподавать в Бе-
лозерской школе в 1985 году, за-
тем работала в других районах, 
а в 2007-м вернулась, — рассказы-
вает директор сельской школы 
Вера Липатова. — Никогда прежде 
ни учителя, ни ученицы не ходи-
ли на уроки в платках и хиджа-
бах. Платки носили только жен-
щины в возрасте. Но в конце 90-х 
в Белозерье появились новые 
люди. А вскоре местные житель-
ницы облачились в хиджабы... 

В те годы в селе обосновался 
Олег Марушкин, именовавший 
себя Абузаром, — бывший «афга-
нец», заразившийся идеями ра-
дикального ислама. Некоторое 
время спустя по «настоятельной 
просьбе» силовиков «эмир Абу-
зар» покинул Мордовию, а затем 
и Россию. Вслед за ним отправи-
лись несколько десятков его сто-
ронников. Но село с тех пор рас-
колото: в старейшей мечети при-
держиваются «старого» тради-
ционного ислама, еще две разде-
лены, в пять других ходят исклю-
чительно «новые» мусульмане. 
Многие из них, как считают экс-
перты, являются приверженца-
ми салафизма. 

Еще недавно — в начале «нуле-
вых» — местные девочки доучива-
лись максимум до седьмого клас-
са. С 13—14 лет родители предпо-
читали вообще не выпускать их 
на улицу: в Белозерье бытовал 
средневековый обычай воровать 
невест и насильно выдавать их 
замуж. Потребовались годы, что-
бы исправить ситуацию. Сейчас 
в Белозерской школе учатся до-
чери тех женщин, которые в свое 
время не получили даже среднего 
образования. 

Первый конфликт вокруг хид-
жабов вспыхнул в Белозерье осе-
нью 2014 года, когда вступило 
в действие постановление прави-
тельства Мордовии о типовых 
требованиях к школьной одежде 
и внешнему виду учащихся госу-
дарственных и муниципальных 
школ. Кроме предписания о вве-
дении единой школьной формы 
документ содержит ряд запре-
тов: ученикам не разрешается 
красить волосы в неестествен-
ный цвет, делать пирсинг и яркий 
макияж, носить на занятия джин-

сы, мини-юбки, глубокое деколь-
те, обувь на высоком каблуке, 
а также демонстрировать рели-
гиозную атрибутику и посещать 
уроки в головных уборах. 

Все школы в татарских селах 
благополучно перешли на свет-
скую форму одежды. Кроме Бело-
зерья. Здесь отказывались снять 
платки с девочек, даже когда 
в феврале 2015-го Верховный суд 
РФ признал постановление 
№208 законным.

— В нашей школе никаких про-
блем с реализацией постановле-
ния не было. Мы ввели единую 
форму для учеников задолго до 
того, как это стало обязательным 
правилом для всех, — констатиру-
ет Наиль Янгляев, директор шко-

лы соседнего села Кривозерье 
с компактным проживанием та-
тарского населения.

Когда ситуация в Белозерье 
зашла в тупик, руководству рес-
публики удалось найти компро-
мисс: до четвертого класса де-
вочки ходят без головного убора, 
с пятого разрешается дополнить 
форменное платье легким белым 
платочком. Кроме того, было об-
ещано предоставить местной 
школе статус национальной, что 
давало право на ношение особой 
формы. Сейчас здесь преподают 

татарский язык и литературу. 
Тогда же администрацией школы 
были приняты и правила вну-
треннего распорядка, предписы-
вающие педагогам вести уроки 
в светской одежде. Учительницы 
сняли хиджабы, но продолжали 
носить платки, согласившись за-
вязывать их назад. 

На этом конфликт вроде бы 
сошел на нет. Тем временем Бело-
зерье оставалось в зоне особого 
внимания силовиков. Один из 
местных уроженцев был осужден 
в Москве за участие в подготовке 
подрыва «Сапсана» в составе 
экстремистской группы. Полто-
ра года назад имам одной из ме-
четей села Равиль Абдуллов полу-
чил срок за финансирование тер-

роризма: он собирал и высылал 
деньги своему племяннику, вою-
ющему на стороне сирийских бо-
евиков. А в декабре 2016-го перед 
визитом в школу комиссии реги-
онального минобра всплыли шо-
кирующие фото из социальных 
сетей: на них белозерские стар-
шеклассницы позируют в ара-
фатках и черных никабах, напо-
минающих одеяния шахидок-
смертниц, с огнестрельным ору-
жием в руках. На другом кадре 
три учительницы, упав на коле-
ни, совершают намаз в школьном 
кабинете… 

22 декабря в Белозерской 
школе в третий раз за последние 
три года сменился директор: на 
этот пост была назначена Вера 
Липатова. 

— Мы решили привести поло-
жение дел в соответствие с зако-
ном об образовании, — пояснила 
Липатова. — Я издала приказ, в ко-
тором требования ранее приня-
тых правил внутреннего распо-
рядка были дополнены и конкре-
тизированы: для педагогов вво-
дится строгий деловой костюм 
без головного убора. Все учите-
ля — а их у нас 35 — были ознаком-
лены с документом под роспись. 
Тринадцать из них заявили, что 
не намерены выполнять приказ 
по религиозным убеждениям. 
У нас трудятся педагоги из дру-
гих татарских сел — Кривозерья, 
Алтар — и все подчиняются об-
щим правилам. У каждого из нас 
есть религиозные убеждения, но 
в первую очередь все мы — учите-
ля. 

На сегодня никто из педаго-
гов-нарушителей не уволен: они 
продолжают вести занятия, бой-
котируя приказ. 

Происхождение фотографий, 
где их воспитанницы позируют 

с оружием в руках, учительницы 
объясняют «детской глупостью». 
За это время с «взбунтовавшими-
ся педагогами» дважды встречал-
ся министр образования РМ Евге-
ний Маркачев, однако прийти 
к компромиссу так и не удалось. 
В ведомстве подчеркивают, что не 
воюют с мусульманскими платка-
ми — ведь никто не требует снять 
платки с белозерских учениц. 

— Да, на детей Белозерской 
школы давления не оказывает-
ся, — подтвердил адвокат Марат 
Ашимов. — Что касается педаго-

гов, то вначале им грозили, что 
объявят несколько выговоров 
за несоблюдение требований ад-
министрации, а потом уволят по 
статье. Сейчас об этом речи уже 
не идет. Нами подан иск в суд 
с требованиями признать приказ 
директора дискриминационным 
и незаконным, а также снять дис-
циплинарные взыскания, нало-
женные на учителей за его неис-
полнение.

Первое слушание дела в Ромо-
дановском районном суде назна-
чено на 20 февраля. 

Акцент

 Все школы в татарских селах 
благополучно перешли 
на светскую форму одежды. 
Кроме Белозерья

ОШИБКИ ИЗ ШКОЛЬНЫХ СОЧИНЕНИЙ

НА ЕГЭ-2016

«Чацкого опустили на так называемое своего рода дна»;

«Илья Ильич находится в запущении»;

«Штольц пытался вывести Обломова из зоны комфорта»;

«Жизнь Обломова приобрела новый смысл и покрылась новыми 

красками»;

«Проводя параллель между поэтом и кинжалом, автор очень неза-

метно говорит о теме поэта и поэзии»;

«Теперь кинжал бесхозный»;

«Перекладывая ответственность со своих плеч на шкаф, Гаев 

не думает о том, что от него зависит то, какими будут его потомки».

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5276

Евгений Маркачев,
министр образования РМ:

— Принятое в 2014 году постановление правительства РМ № 208 

устанавливает единые требования к школьной одежде и внеш-

нему облику обучающихся независимо от их национальности, 

религиозной принадлежности, вероисповедания и социально-

го статуса. Сделано это было для обеспечения светского харак-

тера образования в государственных и муниципальных школах, 

как того требует федеральное законодательство, в целях исклю-

чения конфликта прав и интересов представителей различных 

религиозных конфессий, а также уважения плюрализма и сво-

боды атеистов. Ношение единой формы в светской школе не 

может рассматриваться как ограничение свободы совести и ве-

роисповедания. 

Тогда же в Белозерьевской школе были утверждены «Кодекс 

профессиональной этики педагогов», «Правила внутреннего 

трудового распорядка», «О школьной форме и внешнем виде 

учащихся», в которых указывалось, что внешний вид педагогов 

и учащихся должен соответствовать светскому стилю. Со всеми 

участниками учебного процесса ведется систематическая ра-

бота. В итоге девочки младших классов стали ходить в школу без 

хиджабов, однако это требование не выполняется ученицами 

5—11 классов. Значительная часть педагогов, являясь примером 

для учеников, также не придерживаются делового светского 

стиля в одежде. 

В 2016 году Белозерьевская школа стала участницей комплек-

сного проекта «Разработка и внедрение стратегии поддержки 

школ РМ, работающих в сложных социальных условиях и пока-

зывающих низкие образовательные результаты» на 2017—

2018 годы. Итоги срезовых контрольных работ здесь показали 

низкое качество знаний учащихся. 

Намаз в настоящее время в школе не проводится, но анализ по-

сещаемости говорит о том, что мальчики из старших классов си-

стематически пропускают занятия по пятницам.

Валерий Юрченков,
сопредседатель Общественной палаты РМ:

— В селе с населением около 3 000 человек лишь немногим бо-

лее 300 жителей в 2016 году официально осуществляли трудо-

вую деятельность. В прошедшем году в бюджет было собрано 

всего 882 тысячи рублей налоговых выплат. За этот же период 

на развитие инфраструктуры села из бюджета республики вы-

делено 15 миллионов рублей, то есть в 17 раз больше. Однако 

главной проблемой Белозерья является приверженность части 

его жителей к идеологии нетрадиционных для мусульман По-

волжья форм ислама, привнесенных радикальными проповед-

никами в 90-е годы. В частности, ношение элементов одежды, 

традиционной для арабских стран, Афганистана и Пакистана 

(прежде всего хиджаба, никаба и паранджи), не является нацио-

нальной традицией российских татар и до 90-х годов не имело 

распространения в данном селе. 

Проведенный в 2015 году комплексный социологический опрос 

татар Мордовии показал, что лишь семь процентов из них поло-

жительно относятся к распространению в их среде арабских 

норм и традиций. 

КОММЕНТАРИИ

МНЕНИЕ

Рушан Хазрат Аббясов,
первый заместитель председателя Совета муфтиев 
России:

— Сегодня, к сожалению, само понятие «хиджаб» стало 

очень политизировано и часто употребляется людьми, не 

понимающими его значения, с негативным оттенком. Но 

хиджаб — это не только религиозная атрибутика, это про-

сто норма одежды для многих народов нашей многонацио-

нальной страны, и в нем нет никакой угрозы. 

Я убежден, что конфликт в этой школе можно решить пу-

тем диалога, если все стороны захотят услышать друг дру-

га. Еще недавно в Белозерье родители не пускали девочек 

учиться в светские школы. Духовное управление мусуль-

ман Российской Федерации сделало очень многое, чтобы 

убедить их, что девочкам тоже нужно получать образова-

ние. Сегодня девочки ходят в обычные школы, но хотят но-

сить на голове платок. Почему бы и нет? Это важный шаг на 

пути социализации мусульманской общины. Мы же, люди 

разных национальностей и разных религиозных культур, 

заинтересованы в том, чтобы жить в развитом граждан-

ском обществе. А уважение друг к другу возможно только 

через познание и диалог.

Игорь Баринов,
руководитель Федерального агентства
по делам национальностей: 

— Межнациональное и межконфессиональное взаимопони-

мание — тонкая материя. Очень важно избежать перегибов 

в любую сторону. Столь же важно не допустить формирова-

ния условий для каких-либо экстремистских проявлений по 

национальному или религиозному признаку. В России мно-

го мест с компактным проживанием представителей той или 

иной национальности, исповедующих ту или иную религию. 

В стране есть все возможности для реализации культурных 

и духовных потребностей всех народов и религий. Просто 

при этом необходимо уважать права других людей, другой 

веры и национальности, атеистов, живущих по соседству. 

Что же касается ситуации в Белозерье, думаю, ее нужно 

рассматривать исключительно в правовом поле. Обяза-

тельно — с объективным учетом мнений всех заинтересо-

ванных сторон. Тут как никогда нужны договороспособ-

ность, законопослушность и терпимость. 

Подготовили Владимир Емельяненко, 
Наталья Лебедева.

ЧП 12 лет назад экологи предупреждали о возможном прорыве плотины в США

«Зеленые» трубили 
о катастрофе
Максим Макарычев 

П
роливные дожди, ко-
торые надвигаются 
на север Калифор-
нии, могут привести 
к обрушению ава-

рийной плотины Оровилль 
в округе Бьют, в которой были 
найдены пробоины как в основ-
ном, так и во вспомогательном 
водосбросе.

Помимо этого самое массив-
ное в США гидросооружение вы-
сотой 235 метров, которое распо-
лагается в 120 километрах к се-
веру от Сакраменто, столицы 
штата Калифорния, заполнилось 
до краев после нескольких не-
дель проливных дождей, достиг-
нув 50-летнего максимума. Тем 
не менее власти штата заявили, 
что уровень озера Оровилль, 
в котором находится 4,3 миллио-
на кубометров воды, поступаю-
щей в плотину, уменьшился в по-
следнее время. Однако они силь-
но обеспокоены ливнями, кото-
рые ожидаются уже в среду 
и продлятся минимум до суббо-
ты. А в выходные эту часть само-
го большого западного штата 
Америки ждет еще одно стихий-
ное бедствие. Надвигающиеся 
шторма и бури вкупе с ливнями, 
по оценкам экспертов, с «очень 
большой долей вероятности» 
разрушат треснувшую плотину. 
Сейчас в 75-метровом аварий-
ном водо сбросе образовалась 
пробоина шириной около 12 ме-
тров из-за эрозии бетона, размы-
того водой. Ее пытаются «зала-
тать» при помощи огромных ва-
лунов и мешков с ними, которые 
сбрасывают с самосвалов и вер-
толетов. Пока безуспешно. 

Плотина может рухнуть, если 
уровень воды в озере до прихода 
проливных дождей в среду не 
удастся снизить на 15 метров, 
предупреждают специалисты. 
В этой связи власти штата, не-
смотря на пробоину во вспомога-
тельном водосбросе, приняли ре-
шение увеличить выброс воды 
в нем со скоростью 3 тысячи ку-
бометров в секунду.

Если сбудется печальный про-
гноз экспертов, то в низине Кали-
форнии случится настоящее цу-
нами: волны высотой до 9 ме-
тров, сметая по пути все строе-
ния, через час доберутся до горо-
да Оровилль, через два сотрут 
с лица земли маленький городок 
Бриггс, а через 8 — 12 часов до-
стигнут городов Юба и  Мэ-
рисвилл. Тем временем почти 

200 тысяч человек, которых эва-
куировали из потенциальной 
зоны затопления, по-прежнему 
не знают, когда они смогут вер-
нуться в свои дома. 

На этом фоне в США разгора-
ется громкий скандал. Оказыва-
ется, еще 12 лет назад три амери-
канских ассоциации по защите 
окружающей среды «Друзья 
реки», «Сьерра-клуб» и «Лига 
граждан Южной Юбы» предупре-
ждали власти о том, что при эк-
сплуатации плотины Оровилль не 
соблюдаются нормы безопасно-
сти. Они подали ходатайство 
в Федеральную комиссию по ре-
гулированию энергетики (FERC), 
призвав правительство в полной 
мере усилить основной и аварий-

ный водосбросы плотины, укре-
пив их бетоном. «В условиях 
сильных дождей земляной водос-
брос может начать разрушаться 
и будет размыт», — говорилось 
в обращении. «Наш аргумент со-
стоял в том, что без адекватных 
мер по укреплению водосброса 
появится риск эрозии, что может 
привести к катастрофическому 
наводнению», — сообщил в эфире 
Си-эн-эн Рон Сторк, представи-
тель организации «Друзья реки». 
Однако власти не прислушались 
к мольбе «зеленых». В формаль-
ном «письме-отписке» старший 
инженер-строитель FERC Джон 
Ондердонк категорично утвер-
ждал, что действующая в Оровил-
ле система водосброса отвечает 

инженерным нормам и «во время 
редкого наводнения способна вы-
держать значительный ущерб».

Кстати, Калифорния в феврале 
этого года подала заявку в Белый 
дом с просьбой выделить целых 
100 миллиардов долларов на ин-
фраструктурные проекты. День-
ги предусматривались куда угод-
но: в сферу транспорта, ЖКХ, но 
только не на реконструкцию те-
перь уже печально известной 
плотины. Теперь губернатор Бра-
ун заявляет, что ничего не знал 
о письме экологов 2006 года и во-
обще был не в курсе проблем 
на плотине Оровилль. 

Акцент

 На мольбу «зеленых» власти 
ответили отпиской

За секунду с плотины Оровилль 
сбрасывается 3 тысячи кубомет-
ров воды.

A
P

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 И

В
О

Й
Л

О
В

А



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 февраля 2017
среда №33 (7199)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СКАНДАЛ

В Латвии
«стукачей»
будет
охранять
государство

ДОНОСЫ 
СТАНУТ 
НОРМОЙ

Надежда Ермолаева

НА ВСЕХ предприятиях и в гос-
учреждениях Латвии в обяза-
тельном порядке будут работать 
«стукачи». При том государство 
гарантирует им практически 
полную неприкосновенность и 
защиту от мести начальства. Со-
ответствующий законопроект 
находится в финальной стадии 
разработки латвийских мини-
стерств и, как ожидается, будет 
одобрен уже в этом году.

«Принимая такой закон, госу-
дарство фактически просит гра-
ждан не молчать о произволе 
властей и фактах коррупции. И 
призывает каждого занять ак-
тивную позицию», — объяснил 
смысл документа «РГ» полити-
ческий обозреватель латвий-
ской газеты «Вести Сегодня» 
Абик Элкин. Согласно проекту 
закона, информаторы на латвий-
ских предприятиях и в организа-
циях должны будут сообщать о 
фактах коррупции, превышении 
полномочий руководителей, на-
рушениях на стройках, ненадле-
жащем использовании гос-
средств, о фактах загрязнения 
окружающей среди и других 
преступлениях. Сведения о на-
рушениях закона будут соби-
рать полиция, спецслужбы и 
бюро по борьбе с коррупцией.

«Особенностью законопроек-
та является то, что государство 
возьмет информаторов под за-
щиту. Руководство предприятия 
не сможет отомстить им за до-
нос: уволить, сократить, урезать 
зарплату. Через суд благодаря 
закону информатор сможет вос-
становить свои права, а вот на-
чальникам придется заплатить 

штраф и даже, возможно, поне-
сти более суровое наказание», — 
рассказал журналист. Сторонни-
ки защиты информаторов убе-
ждены, что с помощью закона 
удастся побороть коррупцию в 
Латвии. Они отмечают, что в 
мире большая часть дел о взяточ-
ничестве и мошенничестве была 
раскрыта благодаря помощи не-
равнодушных граждан.

По словам Элкина, власти 
Латвии приступили к разработ-
ке закона о «стукачах» неслу-
чайно. Чиновники хотели про-
демонстрировать Брюсселю и 
еврофондам свою активную 
борьбу с коррупцией. «Нет ни-
каких сомнений в том, что до 
конца года закон в той или иной 
форме будет принят. Его лобби-
руют большинство министерств 
и антикоррупционных органи-
заций Латвии, а также Брюс-
сель», — рассказал журналист. 
Элкин отметил, что наиболее 
скользким моментом в законо-
проекте является часть, посвя-
щенная информаторам на част-
ных предприятиях. В документе 
даже прописано, что на каждые 
50 сотрудников фирмы должен 
полагаться один «стукач». Он 
может работать, например, в от-
деле кадров или в профсоюзе 
или в неком социальном подра-
зделении фирмы. Самое интере-
сное, что государство не обязы-
вает такого информатора сразу 
сообщать о нарушениях на фир-
ме в полицию. Первым делом, 
как прописано в законопроекте, 
он должен попытаться решить 
проблему через директора. А 
вот если руководитель предпоч-
тет закрыть глаза на факты кор-
рупции или мошенничества, то 
разбираться с ситуацией при-
дется уже правоохранительным 
органам. «Частный бизнес Лат-
вии крайне возмущен законо-
проектом. Предприниматели не 
хотят, чтобы кто-то лез в их дела 
и выискивал нарушения», — 
признает Элкин.

По словам журналиста, лат-
вийскому государству прежде 
всего интересно знать о случа-
ях, когда частные предпринима-
тели уходят от налогов, «хими-
чат» с кассовыми аппаратами, 
заменяют строительные мате-
риалы на более дешевые или пе-
репечатывают срок годности 
продуктов и лекарств. Как зая-
вила представитель Госканцеля-
рии Латвии Инесе Кушки, такая 
информация крайне важна для 
общества. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

НРАВЫ 
ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 
НАКОПЛЕНИЯ
ОДИН западный дипломат, сейчас руководящий круп-
ным аналитическим центром, на днях был в Москве по 
пути из Вашингтона и поделился впечатлениями. Его на-
блюдения вкупе с комментариями хотя бы мало-мальски 
нейтральных аналитиков (таковых в случае с Трампом 
не так много) позволяют понять, что происходит. 

«Я принципиально не называю его президентом, 
только мистер Трамп, — сказал собеседник. — Он не начал 
управлять, он продолжает вести кампанию. Когда он пе-
рестанет это делать, то станет президентом». По оценке 
визави случится это к концу года. Во-первых, сам хозяин 
Белого дома методом проб и ошибок обнаружит границы 
возможного либо поймет, как эти границы расширить, 
но не наскоком, а систематической работой. Во-вторых, 

должна заработать 
администрация, ко-
торая пока по рас-
пространенному 
впечатлению пред-
ставляет собой ко-
манду без руля и ве-
трил. 

Вероятный сце-
нарий ближайших 
месяцев — президент 
продолжит атаку на 
устоявшийся поря-
док, а политику ста-
нут определять его 

министры, каждый в силу своего разумения и убежде-
ния. Сильного центра в администрации нет, потому что 
эту роль по своему характеру и настрою Трамп хотел 
оставить за собой. Однако то, что возможно в корпора-
ции, не сработает на уровне управления гигантской 
страной, тем более в условиях почти саботажа со сторо-
ны правящего класса. Неизбежны «усушка и утруска». 
Кто-то не сработается с Трампом и потеряет должность 
(любовь магната увольнять людей предмет его гордо-
сти), кто-то уйдет сам, и команда приобретет гомоген-
ность. (Неожиданный уход Майкла Флинна — первая ла-
сточка.) Да и глава государства поймет, что привычными 
методами управлять не получится, надо делегировать.

Все это обучение в процессе работы будет происхо-
дить на фоне острого политического конфликта и внутри 
США, и, вероятно, с частью внешних партнеров. Так что 
сценарии могут быть разнообразные. Однако, если учи-
тывать фактор враждебности среды, действия Трампа, 
конечно, рискованные, но не иррациональные. И то, что 
процитированный выше собеседник назвал продолже-
нием кампании, не просто свидетельство политической 
незрелости, а осознанная стратегия. 

Трамп понимает, что договориться с большей частью 
элиты он не сможет, слишком сильное отторжение он вы-
зывает не только на политическом, но и на эстетическом 
уровне. Если же все-таки пытаться это сделать, то для до-
стижения компромисса ему придется отказаться от 
львиной доли того, благодаря чему его, собственно, вы-
брали. Поддержка Трампа населением США отнюдь не 
абсолютная, но она прочнее, чем его поддержка верхни-
ми слоями. Поэтому залогом успеха и сейчас, и на следу-
ющих выборах (а любой американский политик всегда 
думает о следующих выборах даже больше, чего его кол-
леги в других странах) является сохранение и по возмож-
ности расширение базы. Принимая решения, шокирую-
щие оппонентов, Трамп раз за разом демонстрирует сво-
ей базе, что ни на йоту не отступает от того, что обещал 
во время кампании, даже если обещания отдавали откро-
венным популизмом.

Такое поведение, которое ведет к дальнейшей поля-
ризации общества, вероятно, граничило бы с полити-
ческим безумием, если бы события развивались в бо-
лее или менее штатной ситуации. Но Трамп с самого 
начала исходил из своего чутья, которое говорило ему, 
что ситуация неш-
татная, назрел пере-
лом политического 
тренда, а значит то, 
что было фаталь-
ным еще недавно, 
может вдруг сыг-
рать в его пользу. 
Как это случилось 
во время кампании, 
когда он раз за раз-
ом перешагивал 
многочисленные 
табу.

Исход такой так-
тики предугадать не представляется возможным, но с 
уверенностью можно предсказывать высокий уровень 
конфликтности, который при описанном подходе Трам-
пу просто нужен. Он принадлежит к тому типу лично-
стей, которые проще и увереннее ориентируются в кри-
зисной обстановке, чем в условиях вязкой рутины. Тем 
более что американская политическая культура в целом 
— это культура баланса, но через столкновение. Способ-
ность ясно артикулировать свою позицию, четко высту-
пить в ее защиту и отстоять в столкновении ценится даже 
оппонентами. Отсутствие этого качества во многом об-
условило неудачу Обамы.

Не очень хорошая новость заключается в том, что это 
относится не только к внутренней, но и к внешней поли-
тике. Трамп все время говорит о сделках, что вполне со-
ответствует его профессиональному опыту в большом 
бизнесе. Однако к сделкам можно подходить по-разному, 
и по совокупности признаков есть основания предпола-
гать, что президенту США присущ хорошо знакомый нам 
по девяностым годам подход в стиле «наезд — откат». То 
есть жесткое и резкое давление с целью создать благо-
приятные условия для дальнейшего торга.

В международной политике это довольно рискованно. 
Не будем прибедняться, Россия тоже умеет действовать 
в такой манере, и характеры многих представителей на-
шей политической и деловой элиты ковались именно в 
тот самый период, когда «наезды» были нормой жизни. К 
тому же российский президент за время своего пребыва-
ния в должности пережил практически все и выстоял, он 
обладает уникальным опытом, которого, пожалуй, нет 
на данный момент ни у одного руководителя в мире. Тем 
не менее перенос в сферу международной политики при-
вычек эпохи первоначального накопления капитала вну-
шает не слишком много оптимизма, и лучше бы обой-
тись без повторения пройденного.

Вероятный 
сценарий ближай-
ших месяцев — 
президент продол-
жит атаку на устояв-
шийся порядок

Поддержка Трампа 
населением США 
отнюдь не абсолют-
ная, но она прочнее, 
чем его поддержка 
верхними слоями

Кадры  Противники президента США используют отставку Флинна
для новой волны истерии против России

Первая потеря 
в команде Трампа

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

С
торонники домыслов 
о влиянии Москвы на 
выборы в США полу-
чили  новый козырь. 
Советник американ-

ского президента по вопросам 
национальной безопасности 
Майкл Флинн подал в отставку. 
Причем сделал это из-за сканда-
ла вокруг его телефонного разго-
вора о санкциях с послом России 
в Вашингтоне Сергеем Кисляком. 
Флинн отработал на своей дол-
жности всего 24 дня. Стреми-
тельная и скандальная отставка 
одного из ключевых советников 
бросает тень и на самого прези-
дента и, вне всяких сомнений, бу-
дет использована его оппонента-
ми для дальнейшего раскручива-
ния антироссийской истерии во 
внутриполитической борьбе.

Роковая забывчивость
Малосодержательные спеку-

ляции о связях Флинна с Россией 
появлялись в местной прессе и 
ранее, но роковой удар нанесла 
публикация в Washington Post в 
конце минувшей недели. Сразу 
несколько анонимных источни-
ков из спецслужб утверждали, 
что советник обсуждал с россий-
ским послом санкции США про-
тив РФ и якобы намекал на воз-
можность их отмены при новой 
администрации, а затем публич-
но отрицал это и, что еще хуже, 
утаил содержание разговора от 
руководства Белого дома.

Речь о нескольких текстовых 
сообщениях и звонках 28 и 29 де-
кабря 2016 года, когда админи-
страция Барака Обамы объявила 
о введении новых санкций про-
тив РФ и выдворении 35 россий-
ских дипломатов под предлогом 
бездоказательно приписывае-
мых Москве попыток влияния на 
выборы в США. На тот момент 
Трамп и его окружение еще не 
приступили к исполнению обя-
занностей, поэтому, согласно по-
яснениям экспертов в СМИ, 
Флинн по законодательству бу-
дучи частным лицом не имел пра-
ва обсуждать политические во-
просы.

П о с л е  п у б л и к а ц и и  в 
Washington Post вокруг советни-
ка разразилась буря. Выходные 
он провел с президентом во Фло-
риде, где участвовал во встречах 
с делегацией премьер-министра 
Японии, но его будущее остава-
лось неясным. Пресса пестрела 
противоречивыми утечками. 
Трамп молчал. В понедельник со-
ветник президента Келлиэнн Ко-
нуэй заявила, что Флинн пользу-
ется «полным доверием» главы 
государства. Но буквально спу-
стя 20 минут пресс-секретарь 
Шон Спайсер сказал, что прези-
дент «проводит оценку ситуа-
ции». В итоге Трамп принял ре-
шение не в пользу советника по 
национальной безопасности.

О чем конкретно говорили 
Флинн и Кисляк остается загад-
кой, поскольку транскриптов 

или цитат опубликовано не было. 
Ориентироваться пока можно 
только на скупые официальные 
заявления либо менее скупые, но 
сомнительные интерпретации 
все тех же анонимных источни-
ков. В Кремле отрицали обсужде-
ние санкций с США. Впрочем, из 
американских источников полу-
чается, что обсуждения как тако-
вого и не было. Даже сами анони-
мы заключают, что Флинн не об-
ещал отмены санкций, а его слова 
были достаточно расплывчаты. 
По данным газеты The Wall Street 
Journal, они представляли собой 

«общие заявления об улучшении 
отношений между двумя страна-
ми при Трампе». Ни в одной из 
публикаций не утверждалось, 
что посол РФ каким-либо обра-
зом выражал свое мнение на эту 
тему.

Похоже, ничего особенного 
советник Трампа не сказал, а его 
главной ошибкой стало не содер-
жание разговора. По какой-то 
причине Флинн затем не полно-
стью изложил его вице-президен-
ту, забыв упомянуть о санкциях. 
В опубликованном Белым домом 
письме об отставке Флинн объя-
снил, что из-за «высокого ритма 
событий неумышленно предо-
ставил избранному вице-прези-
денту и другим неполную инфор-
мацию о телефонном разговоре с 
послом РФ». Свои контакты с за-
рубежными коллегами он назвал 
«стандартной практикой», при-
званной «начать работу по вы-
страиванию отношений между 
президентом, его советниками и 
иностранными лидерами». Чем 
обусловлена такая забывчи-
вость, знает, наверное, только 
сам Флинн. Но интерпретации о 
том, будто советник таким спосо-
бом что-то тайком обсуждал с по-
слом России по телефону, выгля-
дят абсурдными. Ведь когда в 
СМИ появились первые сообще-
ния об изучении спецслужбами 
содержания разговора, в них 
вскользь упоминалось, что теле-
фоны российского посла нахо-
дятся под рутинной прослушкой. 
Флинн как бывший директор во-
енной разведки США не мог не 
осознавать, что содержание раз-
говора будет известно разведсо-
обществу.

Но публично Флинн заявил, 
что вообще не обсуждал вопрос 
санкций с Кисляком. А позже эти 
слова официально подтвердил и 
вице-президент Майкл Пенс, ко-
торый тогда сослался на лично 
полученные им пояснения от со-
ветника по нацбезопасности. Как 

сообщает газета Politico, обычно 
спокойный Пенс изрядно разо-
злился, узнав, что Флинн все же 
обсуждал санкции, но забыл ска-
зать ему об этом.

Кто исполнил и кто заказал?
 Этой оплошности оказалось 

достаточно для агентов спец-
служб, анализировавших запись 
переговоров. Тогдашний ми-
нистр юстиции Салли Йейтс уве-
домила Белый дом о том, что 
Флинн не полностью раскрыл со-
держание беседы с российским 
дипломатом. Согласно интерпре-

тации минюста, это потенциаль-
но давало России рычаг влияния 
на Флинна, поскольку в Москве 
могли сделать вывод о том, что он 
утаил содержание беседы с по-
слом от своего руководства.

Нельзя исключать, что Флин-
на «убрали» спецслужбы. При-
чем отнюдь не за связи с Россией, 
которые просто подвернулись в 
качестве инструмента. Согласно 
публикациям в местной прессе, 
Флинна, который ранее возглав-
лял Разведывательное управле-
ние министерства обороны 
(РУМО) США в администрации 
Барака Обамы, сильно недолю-
бливали в американском развед-
сообществе, а он в целом отвечал 
им взаимностью. По данным 
СМИ, в 2014 году его буквально 
выдворили из РУМО за скепсис в 
отношении работы спецслужб и 
администрации в целом, кото-
рую он критиковал за «розовые 
очки» в оценках террористиче-
ской угрозы. В спецслужбах, со 
своей стороны, считали Флинна 
зацикленным на теориях загово-
ра и опасались, что на влиятель-
ной должности советника по нац-
безопасности он пытается на-
строить Трампа против развед-
сообщества. Как недавно сооб-
щила газета Politico, ЦРУ без объ-
яснения причин отказало в допу-
ске к секретной информации од-
ному из подобранных Флинном 
заместителей, фактически за-
крыв тому дорогу в Белый дом.

Роль спецслужб США в каче-
стве исполнителей политической 
ликвидации Флинна очевидна. 
Роковая для советника публика-
ция в Washington Post никак не 
похожа на с трудом раздобытые 
журналистами сведения. Под-
робный материал газете предо-
ставили сразу девять (!) источни-
ков из разведсообщества. Это вы-
глядит хорошо спланированным 
залпом из всех орудий.  Более ин-
тересный и пока открытый во-
прос в том, кто и почему «зака-

зал» Флинна. Ограничивается ли 
дело неприязнью разведсообще-
ства к Флинну? Был ли он конеч-
ной целью или же лишь промежу-
точной? И при чем тут опять Рос-
сия?

Политические оппоненты 
Трампа так и не сумели «сва-
лить» его бесчисленными утеч-
ками, на основе которых разро-
слось бесчисленное число домы-
слов и инсинуаций о его связях с 
Россией. Выглядит так, как будто 
не справившись с самим респу-
бликанцем, его противники ис-
пользовали этот инструмент 
против помощника. Ведь в конеч-
ном итоге скандал в любом слу-
чае бросит тень и на президента.

С другой стороны, было бы 
ошибкой считать 17 спецслужб 
США монолитной структурой, 
действующей по указке против-
ников Трампа. Это довольно пе-
строе сообщество ведомств и ру-
ководителей, нередко придержи-
вающихся противоположных 
взглядов. Например, хотя миню-
стом на тот момент руководила 
Салли Йейтс — ставленница Оба-
мы, но директором входящего в 
это ведомство ФБР является 
Джеймс Коми — тот самый, кото-
рого демократы обвиняют в под-
ножках Хиллари Клинтон на фи-
нише кампании и которого 
Трамп в знак молчаливой благо-
дарности оставил в своей адми-
нистрации. По сообщениям прес-
сы, именно ФБР «работает» по 
российским дипломатам в Ва-
шингтоне. Если предположить, 
что к изучению пленок причаст-
но ЦРУ, то его бывший директор 
Джон Бреннан действительно 
был ярым критиком Трампа. Но 
сейчас ведомство возглавляет 
ставленник нового президента 
Майк Помпео. Разглядеть за этим 
заговор против Трампа пока 
трудно. Возможно, спецслужбы 
действительно были не прочь из-
бавиться от строптивого генера-
ла, но не более того.

Охота на ведьм 
продолжается

Зато политическим противни-
кам Трампа этого явно недоста-
точно. Отставка Флинна из-за 
разговоров с послом России вне 
сомнений будет использована во 
внутренней борьбе. Республи-
канские конгрессмены пока из-
бегали критики советника Трам-
па. Зато демократы после публи-
кации в Washington Post напере-
бой стали требовать его немед-
ленной отставки. Лидер демокра-
тической фракции в сенате Чак 
Шумер призвал провести рассле-
дование в отношении Флинна. А 

член комитета по разведке в па-
лате представителей Адам Шифф, 
представляющий Демократиче-
скую партию, уже успел подчер-
кнуть, что отставка Флинна от-
нюдь не снимает вопросов о его 
контактах с Россией. Группа кон-
грессменов потребовала бри-
финга от представителей миню-
ста США с тем, чтобы узнать, кто 
еще в Белом доме уязвим перед 
иностранным влиянием. Охота 
демократов на ведьм и попытки 
делегитимизировать Трампа свя-
зями с Россией продолжаются. С 
новой силой звучат требования 
по активизации расследований в 
конгрессе о контактах окруже-
ния Трампа с РФ. Мощную дозу 
адреналина получила увядавшая 
было тема приписываемого Рос-
сии влияния на минувших выбо-
рах президента США, за которую 
хватались не только демократы, 
но и некоторые ястребы-респу-
бликанцы, известные антирос-
сийскими взглядами.

Ранее в СМИ регулярно цир-
кулировали домыслы о связях с 
Россией как самого Трампа, так и 
Флинна. В основе публикаций о 
Флинне, как правило, лежала его 
поездка в Москву в 2015 году, где 
он сидел за одним столом с прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным. Сам Флинн потом много раз 
пояснял, что был лишь представ-
лен президенту РФ, однако мест-
ную прессу эти объяснения не 
удовлетворяли. О том, отразится 
ли отставка Флинна на только 
лишь формирующейся политике 
новой администрации по отно-
шению к России, пока можно 
только гадать. Он был одним из 
тех, кто выражал интерес к нала-
живанию сотрудничества с РФ в 
борьбе с угрозой терроризма. 
При этом в особых симпатиях к 
Москве он замечен не был. Так, в 
недавно вышедшей книге «Поле 
боя» (англ. Field of Fight) он отзы-
вался о России как о сопернике. С 
другой стороны, курс на норма-
лизацию с РФ был провозглашен 
лично президентом Дональдом 
Трампом. В его окружении есть и 
другие помощники, усматриваю-
щие выгоды от контртеррористи-
ческого взаимодействия с Мо-
сквой, как, например, считаю-
щийся одним из наиболее влия-
тельных советников Стивен Бэн-
нон. Поэтому отставка Флинна, 
вероятно, станет инструментом в 
руках тех, кто пытается вставить 
палки в колеса администрации 
на пути диалога с Москвой.

МЕЖДУ ТЕМ

Исполняющим обязанности советника президента США по национальной без-

опасности теперь назначен генерал-лейтенант в отставке Кит Келлогг, который 

возглавлял аппарат Флинна.

Газета Politico сообщает, что Белый дом уже приступил к поиску замены Флинну. 

Среди потенциальны кандидатов помимо Келлогга перечислены бывший ди-

ректор ЦРУ Дэвид Петрэус, бывшие помощники по национальной безопасно-

сти в администрации Джорджа Буша-младшего Стивен Хэдли и Том Боссерт, 

бывший главком НАТО адмирал Джеймс Ставридис и министр внутренней без-

опасности Джон Келли.

Акцент

 Было бы ошибкой считать 17 
спецслужб США монолитной 
структурой, действующей по 
указке противников Трампа
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Не сумев «свалить» Трампа, 
его оппоненты обрушили гнев 
на Флинна, заставив его уйти 
в отставку.

Руководство пред-
приятия не сможет 
отомстить за донос: 
уволить, сократить, 
урезать зарплату
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ПОДМОСКОВЬЕ  У крупных 
инвесторов появятся 
персональные менеджеры 

Свет под ключ 

Ирина Рыбникова 

СЛОЖНОЙ и непрозрачной назвал процедуру подклю-
чения инвесторов к инженерным сетям губернатор Под-
московья Андрей Воробьев. «Но я уверен, что с началом 
работы центра содействия строительству мы сможем 
эту проблему решить», — заявил он вчера на заседании 
областного правительства.  

Центр содействия строительству открылся накануне 
в Красногорске при участии зампреда правительства РФ 
Дмитрия Козака и министра строительства и ЖКХ Миха-
ила Меня. Это первый в стране проектный офис, в кото-
ром под одной крышей собрали представителей 17 ми-
нистерств и ведомств, задача которых — упростить согла-
сования при реализации инвестиционных проектов. 
Особенно для приоритетных инвесторов, к числу кото-
рых власти относят тех, кто готов строить не жилье, а 
производственные и социальные объекты.  

«У таких инвесторов будет ручное сопровождение 
проектов — персональные менеджеры, помогающие вый-
ти на стройку», — объясняет министр жилищно-комму-
нального хозяйства Подмосковья Евгений Хромушин. 
Он также подчеркнул, что вся процедура техподключе-
ний к инженерным сетям в Подмосковье в ближайшем 
времени будет переведена в электронный вид. Пока это 
доступно только шести близлежащим к Москве муници-
палитетам, но до конца года услугой смогут пользовать-
ся все. «Мы прогнозируем не менее 2 тысяч электронных 
обращений ежегодно», — сказал министр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Сводный брат 
главы КНДР 
скончался в Малайзии

Убит ядом

Андрей Васильев

СВОДНЫЙ брат северокорейского лидера Ким Чен Ына 
убит в Малайзии. В полиции этой страны подтвердили 
его гибель, опознав тело старшего сына Ким Чен Ира.

В убийстве Ким Чен Нама подозревают спецслужбы 
КНДР. По крайней мере, такая информация появилась в 
западных СМИ. Сначала говорили о том, что Чен Нама с 
помощью «отравленных игл» отравили две женщины, ко-
торые скрылись из аэропорта Куала-Лумпура на такси. 
Позже в полиции выдвинули версию, что он был убит с 
помощью платка, пропитанного ядом, который некая 
женщина накинула ему на голову. Он стал жаловаться на 
острую резь в глазах и скончался по дороге в больницу.

Ким Чен Нам большую часть жизни провел за грани-
цей, в последние годы преимущественно в Малайзии, и 
не принимал участия в политической жизни КНДР. Се-
стра его покойной матери написала в своих мемуарах, 
что Ким Чен Ир очень любил сына, и ему было больно, 
что тот находится далеко от него. Японский репортер 
Ёдзи Гоми, который написал книгу о Ким Чен Наме в 
2012 году, говорил, что тот сомневался в способности 
своего единокровного брата управлять КНДР из-за его 
молодости и неопытности. «Лично я против наследова-
ния в третьем поколении», — сказал он в 2010 году, когда 
отец выбрал его младшего брата в качестве наследника. 
На Ким Чен Нама уже покушались в 2011 году, но тогда 
его спасли охранники.

КНИГИ Обозреватель «РГ» 
вспомнил бесшабашную 
студенческую молодость

Ностальгия
и канальи

Екатерина Конькова

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Вече» вышла новая книга журнали-
ста «РГ» Максима Макарычева «Стройотряд, или Ско-
ванные одной пылью». После биографий Фиделя Кастро, 
Александра Мальцева, Валерия Харламова и Александра 
Тихонова автор выступил в жанре лирической юмори-
стической прозы о 
бесшабашной сту-
денческой молодо-
сти. «Александр 
Мальцев как-то ска-
зал: «Мы пили, но 
мы играли. А кто не 
верит, пусть смотрит 
на табло». Перефра-
зирую: мы в Ростов-
ском университете 
зажигали так, что 
поднимался ветер. 
Но при этом получа-
ли красные дипло-
мы», — замечает Ма-
карычев.

Хорошая вещь но-
стальгия. Но какие 
же нам встречались 
канальи! Именно так 
вкратце можно сформулировать впечатление от повести. 
Речь в ней идет о традиционном летнем семестре в  ССО. 
В  наше зубодробительно серьезное время такая публи-
кация обернулась бы сотней проверок и  выговоров с за-
несением. Автора от подобных невзгод спасает только 
срок давности: герои его повести отчаянно нарушают 
трудовую дисциплину и моральный кодекс строителя… 
нет, не коровников, а самого коммунизма. Плевать они 
хотели на антиалкогольные кампании, портят и расхи-
щают социалистическое имущество вплоть до казенных 
одеял, любовь к женщине проявляют всеми доступными 
и порой малоцензурными способами, да и прекрасные 
дамы отвечают им взаимностью… Но при этом — что са-
мое главное! — они умеют радоваться жизни, стоически 
преодолевать всяческие тяготы, а на происки разных ха-
пуг имеют стойкий иммунитет под названием «моло-
дость». По ней и ностальгия. А канальи… да и черт с ними. 
Время все и всех в итоге расставляет по своим местам. И 
автору повести это хорошо известно на личном опыте. 
Хорошая, честная, искренняя повесть, где внутренний 
цензор-ханжа напрочь вырублен стаканом ядреной 
«абрикосовки» и рассказу своими ремарками не мешает. 
Будущее безбрежно, а молодость бесконечна. А что с 
нами со всеми время в итоге сделает — в эпилоге узнаем.

Деловой завтрак Владимир Пучков: За год уменьшилось число чрезвычайных 
ситуаций и количество пострадавших

Счет пошел на секунды
Тимофей Борисов 

В
ремя прибытия спаса-
телей по вызову в горо-
де сокращено до 10 ми-
нут, на селе до 20 ми-
нут. Они должны вые-

хать по сигналу тревоги уже че-
рез 60 секунд. Таков жесткий 
норматив, который четко соблю-
дается. О сэкономленных на спа-
сении секундах и бюджетных ру-
блях, направляемых на безопа-
сность людей, рассказал на «Де-
ловом завтраке» в «Российской 
газете» глава МЧС России Влади-
мир Пучков.

— Владимир Андреевич, позволь-
те сперва о спорной новой теме, 
которая вызывает бурные обсу-
ждения в кругах автолюбителей 
и в соцсетях.
С этого года все машины, прода-
ваемые в России, должны быть 
оснащены системой ЭРА-ГЛО-
НАСС. Кто-то нововведение хва-
лит, а кто-то намекает, что  сыг-
рало роль коммерческое лобби и 
это приведет лишь к удорожа-
нию автомобилей. Как вы с про-
фессиональной точки зрения 
оцениваете это новшество? Вам 
прибавится работы?

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Скажу сразу — я 
«за». МЧС России энергично уча-
ствует в реализации этого проек-
та.

 Во-первых, система ЭРА-ГЛО-
НАСС позволит в случае опасных 
аварий, где пострадали люди, не-
медленно в автоматическом ре-
жиме ставить в известность спа-
сательные службы. Во-вторых, 
практически все наши реагирую-
щие боевые машины оснащены 
такой системой. Это позволяет, с 
одной стороны, оперативно от-
слеживать все перемещения тех-
ники, а с другой стороны повы-
сить систему реагирования при 
возникновении одновременно 
двух, трех и более происшествий.

 Ни для кого не секрет, что при 
тяжелых ДТП иногда бывает 
просто физически некому сооб-
щить о происшествии. Особенно 
на отдаленных глухих сельских 
дорогах Сибири, Дальнего Восто-
ка. Мы преимущественно север-
ная страна, и особенно при низ-
ких температурах зимнего пери-
ода чем быстрее человек получит 
помощь, тем больше шансов, что 
он выживет.

— Насколько новая система по-
зволит увеличить время реаги-
рования?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все зависит от 
того, что и где случилось. Но если 
говорить о нас, то для спасателей 
важны даже секунды. Наши нор-
мативы реагирования еще недав-
но считали в минутах. Сегодня 
мы говорим о секундах. Для нас 
они не золотые, а платиновые.

— В ушедшем году спасателям 
пришлось несладко. У вашего ве-
домства были потери как среди 
пожарных, так и среди летчиков 
в Сибири и горноспасателей в 
шахтах. Понятно, что без потерь 
в одной из самых рискованных 
профессий, как ваша, никогда не 
обходится, но насколько они мо-
гут служить маркером при под-
ведении итогов года?
 ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Тема погибших 
очень болезненная, но я бы фор-
мулировкам «погибло столько-
то и столько-то», «мы потеряли» 
предпочел: «они навсегда оста-
лись в наших рядах и в наших сер-
дцах». И это не красивая фраза, а 
факт, поскольку МЧС не забыва-
ет семьи спасателей, помогает 

им. Ведомство не бросает и детей 
спасателей, отслеживаем их 
дальнейшую судьбу, помогаем 
встать на ноги.   

 Что касается событий, мы ре-
алистично оцениваем все, что 
было. А были и весьма неприят-
ные тенденции. К сожалению, на-
блюдается рост взрывов бытово-
го газа в домах и все, что с этим 
связано.

2016 год был сложным, напря-
женным, но главное, что все зада-
чи, которые стояли перед органа-
ми управления и подразделения-
ми единой государственной си-
стемы предупреждения и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций, 
выполнены на высоком уровне.

 Мы сохранили положитель-
ную динамику уменьшения коли-
чества техногенных пожаров и 
потерь от них. Сохраняем тенден-
цию уменьшения количества 
происшествий на водных объек-
тах и количества потерь. Улучше-
на профилактическая работа на 
водных объектах и на реках, и на 
море, и на внутренних водоемах. 
Число погибших на воде сокра-
щено на 5 процентов.

Если оценивать работу горно-
спасательных подразделений, то 
ее характеризует такая цифра: в 

целом количество происшествий 
на объектах горной промышлен-
ности, в шахтах, на объектах ме-
таллургии, в тоннелях уменьше-
но на 14,5 процента. Военизиро-
ванные горноспасательные ча-
сти ликвидировали 20 аварий на 
подземных объектах.

 Так же энергично работали 
наши пиротехнические подра-
зделения по разминированию 
местности. Вдумайтесь, 37 тысяч 
боеприпасов времен Великой 
Отечественной обезврежено. Я 
помню, в советские времена 
даже художественный фильм 
сняли по документальному фак-
ту обнаружения авиабомбы в 
центре одного из городов, когда 
экскаватор  на стройке зацепил 
ковшом «эхо войны».  А мы толь-
ко за один год 680 авиабомб на-
шли и обезвредили. За каждым 
боеприпасом сохраненные чело-
веческие жизни.

— Это было в Сербии или в Си-
рии?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нет, я говорю про 
спасенные жизни россиян, про 
территории западных районов 
России, где шли тяжелые бои в 
годы и Первой мировой, и Вели-
кой Отечественной войн, и про 
некоторые районы Дальнего Вос-
тока, потому что там со времен 
Гражданской войны осталось до-
статочно большое количество бо-
еприпасов.

— Есть какой-то единый крите-
рий, который характеризовал 
бы действия спасателей в целом?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Не знаю, что вы 
имеете в виду под единым крите-
рием. Мы не сдаем ЕГЭ, как в 
школе, у нас баллов нет. Но если 
говорить об общих цифрах, то, 
скажем, более 2 миллионов гра-
ждан, проживающих в РФ, полу-
чили конкретную необходимую 
помощь, спасено в чрезвычай-
ных ситуациях — пожарах, ДТП и 
других бедствиях — 237 тысяч че-
ловек. 

Мы потушили в прошлом году, 
вдумайтесь, 159 тысяч пожаров. 
Каждый день 350 — 400 пожаров. 
72 процента из них — это жилье.

 Также выполнены все задачи 
по созданию нового формата раз-
вития системы антикризисного 
управления. Это внедрение но-
вых технологий, оснащение и пе-

реоснащение всех  органов 
управления и реагирующих по-
дразделений, а также ряд других 
задач.

 — Вы сказали, что спасено свыше 
237 тысяч. Это значит, на одного 
спасателя приходится один спа-
сенный человек? Один спасатель 
спас одну жизнь. Эта цифра впе-
чатляет.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: У нас ежесуточно 
на боевое дежурство заступает 
более 50 тысяч человек. Это про-
фессионалы. Они после получе-
ния тревожного сигнала в тече-
ние 60 секунд выезжают на реа-
гирование. Это норматив. Мы 
проверяли. Он соблюдается. 

Также мы сокращаем время 
прибытия — в городе до 10 минут, 
в сельской местности до 20 ми-
нут, и повышаем качество реаги-
рования. Плюс современная рос-
сийская техника, экипировка, 
оснащение и многое другое — вот 
факторы, которые определяют 
нашу работу.

 237 тысяч спасенных жизней 
в 2016 году — это фактически го-
род, который продолжает жить, 
работать, радоваться жизни и 
радовать своих родных и близ-
ких.

 — Предлагаю несколько разгру-
зить тяжелую тему о бедствиях и 
чрезвычайных ситуациях. Нео-
жиданный вопрос: у вас есть 
дома огнетушитель?

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да. В каждой ком-
нате.

— Зачем? Ведь по статистике бо-
лее 70 процентов пожаров в до-
мах случается от бытового куре-
ния. А еще более 10 процентов от 
короткого замыкания электро-
проводки в основном в ветхих 
домах. Не думаю, что вы живете 
в старой хрущевке, а курить — вы 
не курите.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Если кто-то курит 
по соседству и загорится там, то 
всегда есть возможность прийти 
на помощь. Безопасности много 
не бывает. Надо всегда думать не 
только о собственном спасении, 
но и о спасении тех, кто рядом. 
Если так будут думать и действо-
вать все, то при необходимости и 
нам придут на помощь те, на чью 
помощь мы и не рассчитываем.

— Тут вы, как мне кажется, подво-
дите к вашей любимой теме до-
бровольчества?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  Это не моя люби-
мая тема, а мировой тренд. МЧС 
действительно стремится всеми 
силами развивать добровольче-
ские отряды. Никто быстрее не 
придет на помощь, как сосед, по-
тому что он рядом.

 Сегодня у нас в России более 
миллиона человек, которые ак-
тивно участвуют в тех или иных 
общественных организациях и 
объединениях. Это и Всероссий-
ское добровольное пожарное об-

щество, это и Россоюзспас, ряд 
других организаций, которые ра-
ботают в сфере безопасности.

В 2016 году 16 тысяч пожаров 
были потушены с участием по-
дразделений добровольной по-
жарной охраны. 

Мы даем им в минимально не-
обходимом объеме экипировку, 
средства защиты, совместно с ре-
гионами  и органами самоуправ-
ления приобретаем оборудова-
ние, в том числе передаем бэуш-
ные пожарные автомобили, мо-
топомпы, рукавное хозяйство и 
многое другое.

— Насколько эффективно они по-
могают?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Это сложно оце-
нить в каких-то цифрах. Я вам 
приведу пример. Подворовый об-
ход в Новгородской области. В 
одном дворе гремит музыка, 
пьянка, гулянка. Добровольцы и 
участковый постучались. Вышел 
навеселе хозяин в майке и послал 
их по матушке. Ночью пожар,  у 
него дом сгорает. Он в этой же 
майке закопченной сидит и гово-

рит: «Приходили ко мне добрые 
люди, предупреждали меня дура-
ка, не послушался и остался без 
ничего».

Как тут оценить действия до-
бровольцев? С одной  стороны, 
дом сгорел, но были ли совсем на-
прасными  их усилия? Ведь лю-
дей-то спасли. 

 — С каких пор пошла тенденция 
на уменьшение количества чрез-
вычайных ситуаций? Она ста-
бильная или год на год не прихо-
дится?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В течение послед-
них 10 лет улучшаем все показа-
тели. Причин несколько. Во-пер-
вых, сформирована современная 
нормативно-правовая база и эф-
фективные механизмы ее реали-
зации на федеральном уровне, в 
субъектах РФ и особенно в орга-
нах местного самоуправления. 
Во-вторых, мы реализуем про-
грамму профилактики и преду-
преждения чрезвычайных ситуа-
ций.

В-третьих, более целенаправ-
ленно работают все органы 
управления и подразделений 
единой государственной систе-
мы предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций. И, 
конечно, важно  участие и под-
держка всех граждан страны, для 
которых регулярно проводятся 
тренинги и обучения.

Мы привыкли к слогану «спа-
сатели всегда рядом, мы первыми 
приходим на помощь», но к нам 
нужно правильно и вовремя 
обратиться. А для этого мы про-
водили целую систему мероприя-
тий, занятия, учения, в которых 
принимали участие более 40 мил-
лионов жителей нашей страны.

 — Снова, позвольте, переведу 
разговор в  более  просторечное 
русло. У вас  есть полномочия 
«дать по башке», грубо говоря, 
тем главам регионов, которые 
допускают просчеты в плане без-
опасности?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Даю постоянно.

— Эффект есть?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Есть. Могу рас-
сказать о случае, когда на Даль-
нем Востоке  нарушилась работа 
водозабора в  одном  из районов 
после паводка. И когда туда  позд-
но ночью прилетел, мне  тамош-
ние «ученые мужья»  стали гово-
рить, что нужен месяц на его вос-
становление.

Пришлось стукнуть кулаком 
по столу, говорю им: «У вас 12 
тысяч человек без воды,  как они, 
по-вашему, жить должны?»

Приказал поставить палатку 
на водозаборе для всех этих про-
ектировщиков из Владивостока, 
главы района и всех специали-
стов.  Сказал им: поживете в па-
латке, пока не восстановите во-
дозабор.

— Согласились?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: За сутки все вос-
становили. До сих пор работает.

Я, кстати, недавно, несколько 
дней назад, был в том районе. Гла-
ва муниципального образования 
теперь очень подготовлен в во-
просах управления рисками.

— Не было ли ошибкой разделить  
ответственность и подходы  в ту-
шении лесов и населенных пун-
ктов?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все эти решения 
были абсолютно правильные.

— Но говорили, что  у Россельхо-
за зачастую не хватает мощно-
стей и сил тушить леса.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  Всего хватает. 
Там иногда не хватает жесткого 
администрирования при возник-
новении высоких рисков возник-
новения пожаров. Кроме того 
МЧС не устраняется от тушения 
лесных пожаров и от профилак-
тики их возникновения. Мы  по-
могаем.

— Но тушение и профилактика 
пожаров в лесах обязанность ле-
сников.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Я вам приведу ре-
альный пример, когда был такой 
пожароопасный период  в Воло-
годской области. Нашим  добро-
вольцам Россоюзспаса удалось 
дисциплинировать людей, кото-
рые ездили на пикники в лес. До-
бровольцы встали на въездах в 
леса и стали записывать номера 
въезжающих легковых автомо-
билей. Подействовало в первую 
очередь  психологически. Очагов 
возгораний стало меньше в де-
сятки раз.

Владимир Пучков: МЧС сохранило 
положительную динамику по тех-
ногенным пожарам и потерям. 

Акцент

 За год спасено при чрезвычай-
ных ситуациях — на пожарах, 
ДТП и в других бедствиях — 
237 тысяч человек

БЕЗОПАСНОСТЬ

ИНТЕРНЕТ ЗОВЕТ НА ПОМОЩЬ 
—  Известно, что спасатели действуют и через социальные сети. У вас даже 
сформирован пул блогеров, которых вы иногда берете с собой в команди-
ровки.
Владимир Пучков | МЧС России подписало соглашение с базовыми россий-

скими социальными сетями и работает фактически во всех соцсетях. Мы рас-

пространяем всю необходимую информацию о мерах безопасности,  о том, 

как избежать любой беды, как оказать помощь и поддержку окружающим. 

Именно через социальные сети мы в первую очередь доводим все меры про-

филактики предупреждения об изменении погодных условий, о проявлениях 

каких-то опасностей и угроз, выдаем практические рекомендации. С другой 

стороны, через социальные сети мы получаем всю первичную информацию из 

зон ЧС о пожарах, других бедствиях.

Кроме того, в рамках общероссийского движения «Школа безопасности» 

ежегодно более двух миллионов детей получают практические навыки реаги-

рования на ЧС, а также знакомятся с основами медицинской подготовки.

АНЕКДОТЫ ОТ МИНИСТРА

Пожарный спит, страна богатеет.

Боевое дежурство. В пожарно-спасательной части раздался телефонный зво-

нок. Спасатели  напряглись, но телефон на всякий случай решили не поднимать. 

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1366280
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Регистраторы
помогают москвичам
защитить недвижимость
от мошенников  

Сделка 
только лично

Любовь Пятилетова

УПРАВЛЕНИЕ Росреестра провело акцию по защите 
имущественных прав москвичей, нуждающихся в осо-
бом внимании. К ним относятся инвалиды и участники 
ВОВ, горожане старше 80 лет, одинокие пенсионеры и 
одинокие супружеские пары, неспособные себя обслу-
живать. А также инвалиды I и II группы, одинокие и мно-
годетные родители, имеющие несовершеннолетних де-
тей, дети-сироты, выпускники детдомов и школ-интер-
натов, семьи с детьми-инвалидами, малоимущие и не-
полные семьи, имеющие иждивенцев. 

Практика показывает, что именно эти люди особенно 
привлекают мошенников всех мастей. В итоге они порой 
оказываются без крыши над головой и даже гибнут от 
рук преступников, цель которых — завладеть чужими 
квартирами. Охрану ко всем не приставишь. Но помочь 
защитить собственность, а также жизнь и здоровье мож-
но. Для этого сотрудники управления Росреестра по Мо-
скве предложили наиболее социально уязвимым горожа-
нам внести в Росреестр записи о невозможности госу-
дарственной регистрации перехода принадлежащей им 
недвижимости в чужие руки без их личного участия. 
Ведь обворовывают их, чаще всего прикрываясь липовы-
ми  документами. В итоге в 2016 году было внесено таких 
записей 22 406, что в полтора раза больше, чем в 2015 
году. А с начала этого года — еще более 7 тысяч. Напомню, 
подобную запись собственник может внести, лично 
обратившись в Росреестр, либо направив своего закон-
ного представителя. 

РАКУРС  Новые округа
очищают от нелегального
алкоголя 

Черная жизнь 
«беленькой» 

Сергей Бабкин 

СТАТИСТИКА департамента региональной безопасно-
сти Москвы показывает, что чаще всего алкоголем торгу-
ют «по-черному» в Новой Москве. Туда и направляется 
рейдовая бригада в составе сотрудников этого ведомст-
ва, инспекторов департамента торговли и полицейских. 

Едем в поселок Ватутинки, отсюда поступил сигнал: 
прямо во дворе жилого дома небольшой магазин без ли-
цензии торгует крепким спиртным. И действительно, 
«чекушку» оперативникам продают по первой же прось-
бе, причем даже чек выписывают! Правда, только товар-
ный: касса, говорит продавец, сломана. 

— Частная собственность! Не пущу! — осаждает не-
жданных гостей только что улыбавшийся парень-прода-
вец. 

Но делать нечего: гости доступно объясняют нормы 
закона. Мужчина за прилавком начинает звонить хозяй-
ке магазина. Приказ бизнес-леди звучит короткий: 
«Коля, закрывай 
все!». Коля аккурат-
но прибирается, вы-
ключает свет и ука-
зывает посетителям 
на дверь: «Пожалуй-
те, господа». «И по-
лицию прогоните?» 
— интересуемся у 
него. На витринах — 
еще несколько буты-
лок крепкого алкого-
ля. Тем временем на 
подмогу Коле подо-
спела мать владели-
цы торговой точки. Но нарушения  очевидны и хозяевам 
вручают административный протокол. 

«Санкции составляют от 5 до 15 тыс. руб. для физлиц 
и от 200 тыс. для юрлиц, что ничтожно мало по сравне-
нию с потенциальной выручкой», — позже рассказал 
«РГ» руководитель департамента региональной безопа-
сности и противодействия коррупции Москвы Владимир 
Черников. Максимальный штраф для организаций — 300 
тыс. руб. «И это копейки на фоне «черной» выручки», — 
убежден глава департамента. Поэтому он — за ужесточе-
ние ответственности за незаконную торговлю алкого-
лем.

Неподалеку обнаружился еще один мини-маркет без 
лицензии, и тоже — с водкой на прилавке. Понять, что за 
организация владеет торговой точкой, было трудно. У 
кассира оказалась куча накладных на разные фирмы и 
ИП. Собранный алкоголь оперативники собрали в ящи-
ки и отправили на утилизацию. Их опытный глаз сразу 
выделил бутылки с явно поддельным спиртным — по до-
кументам мартини произведен в 2013 году, а акцизная 
марка датирована 2009-м.  Этот странный алкоголь Но-
вая Москва пьет не только дома, но и в кафе. В трактире 
на улице Александры Монаховой, рассказали местные 
жители, лицензией и не пахло. Но сегодня на дверях — за-
мок, на окнах кафе — объявление об аренде. Владельцы 
уехали, возможно, узнав о рейдах. Ведь только перед Но-
вым годом за такие нарушения оштрафовали 22 торго-
вых предприятия. А за весь прошлый год  составили 209 
протоколов о нарушениях в сфере оборота алкоголя, а 
общая сумма штрафов на предпринимателей превысила 
12,6 млн руб. Судя по всему, взыскания оказались дейст-
венными: лишь за последние два месяца жалоб на подо-
зрительную торговлю спиртным стало вдвое меньше. 

В магазинах без лицензий нередко попадается алкоголь 
со странными акцизными марками. 

Штраф для тех, 
кто торгует водкой 
без лицензии, — 
300 тыс. руб. 
Копейки на фоне 
выручки

ОБРАЗОВАНИЕ 

Московские
школы вышли
на мировой
уровень
качества
знаний

В ШЕСТЕРКЕ 
ЛУЧШИХ 

Любовь Проценко 

«ОБРАЗОВАНИЕ — важнейшая 
социальная отрасль Москвы, — 
заявил вчера мэр Сергей Собя-
нин на заседании президиума го-
родского правительства, где об-
суждался ход выполнения госу-
дарственной программы «Сто-
личное образование» в 2016-м и 
задачах на 2017 год. 

Он подчеркнул, что это одна 
из самых значимых, важных 
программ, которая касается пра-
ктически каждого москвича, ибо 
речь идет о будущем молодых 
москвичей и будущем всего го-
рода: «Образование в Москве 
должно быть доступным, качест-
венным, а учителя должны полу-
чать достойную зарплату». 

Москва многое уже сделала за 
последние годы, но не менее мас-
штабные задачи и впереди, — го-
ворил в своем докладе руководи-
тель департамента образования 
города Исаак Калина. Он отме-
тил, что начиная с 2010 года фи-
нансирование отрасли выросло 
в 1,5 раза. Лишь в 2016 году на ее 
нужды из бюджета города потра-
чено 241,2 млрд руб. 

В ходе демографического бума 
количество школьников в городе 
выросло на 20% — их в учебных 
заведениях обучается 892 тыся-
чи. Все дети от 3 до 7 лет обеспече-
ны местами в дошкольных учре-
ждениях. А для того, чтобы запи-
сать ребенка в первый класс вы-
бранной семьей школы, его роди-
телям больше не требуется совер-
шать подвиг в виде ночных де-
журств под ее окнами. Большин-

ство ребятишек начинают школь-
ную жизнь чаще всего просто пе-
рейдя из дошкольного отделения 
в классы той же школы или гим-
назии. Учатся вместе со сверстни-
ками и дети-инвалиды — для этого 
созданы необходимые условия. За 
минувшие шесть лет добавилось 
70 тысяч новых ученических 
мест. 4 тысячи зданий капитально 
отремонтированы, более 500 
школьных дворов дополнительно 
освещены. Но все-таки основной 
результат, по мнению Калины, — 
качество знаний и конкуренто-
способность выпускников. Не 
случайно победителей и призеров 
Всероссийской олимпиады 
школьников в 2016 году  подгото-
вила каждая третья школа, а на ее 
региональный этап вышли 91% 
учебных заведений. Кроме того, 
150 школ вошли в рейтинг луч-
ших 500 школ России. 

     На заседании президиума 
подчеркивалось: московские 
школы вышли на мировой уро-
вень качества образования. Те-
стирование, проведенное в 2016 
году международной програм-
мой PISA, показало, что москов-
ские школьники входят в ше-
стерку лучших в мире по чита-
тельской и математической гра-
мотности. Сейчас педагоги сто-
лицы сконцентрировали свое 
внимание на двух проектах. Пер-
вый называется: «Готов к учебе, 
жизни и труду в современном 
мире». Цель его — помочь ребя-
там к окончанию школы сфор-
мировать навыки, необходимые 
для взрослой жизни и профес-
сии, получить востребованную 
профессию специалиста средне-
го звена и углубленные знания 
по будущей специальности выс-
шего образования. Второй мега-
проект — «Московская электрон-
ная школа». В его рамках должна 
произойти более глубокая ин-
форматизация всей столичной 
системы образования. «Это  даст 
возможность обучать сегодня  
московских школьников в тех-
нологиях завтрашнего дня», — за-
ключил Исаак Калина.

Московских 
школьников 
учат сегодня 
по технологиям 
завтрашнего дня

ИННОВАЦИИ  Лекарства
и медтехнику выпустят
под одним столичным брендом 

Флешка для сердца 

Сергей Жуков 

СТОЛИЧНЫЕ производители 
медикаментов и медоборудова-
ния смогут выпускать свою про-
дукцию под единым брендом 
«Сделано в Москве». Такая воз-
можность у бизнеса появится в 
этом году, сообщил журналистам 
председатель наблюдательного 
совета Конгрессно-выставочного 
бюро столицы Андрей Жуков-
ский.

Присваивать своеобразный 
знак качества планируют компа-
ниям, которые пройдут много-
ступенчатый отбор. Конкурс ско-
ро объявят оргкомитет вместе с 
департаментом здравоохране-
ния. Критерии и условия его сей-
час обсуждаются. «Все мы знаем 
бренды Made in Italy, Made in 
Germany, Made in China. Но  они 
представляют страны, а на город-
ском уровне, пожалуй, ничего 
подобного еще не было, — говорит 
Жуковский. — Наша задача — сло-
мать стереотип, что продукция 
отечественного производителя 
априори хуже зарубежной». По 
словам Жуковского, лекарства и 
приборы под брендом «Сделано в 
Москве» уже выставляются на 
форумах. В Дубае продукцию 
представили 26 столичных про-
изводителей. Многие из них со-
бираются протестировать свои 
разработки в столичных клини-
ках. В федеральных больницах 
апробация уже идет. Как расска-
зал завотделением анестезиоло-
гии-реанимации Научного цен-
тра акушерства, гинекологии и 
перинатологии имени Кулакова 
Алексей Пырегов, врачи тестиру-
ют семь устройств отечественно-
го производства. Большая часть 
сделана в Москве. «С одной сто-
роны, у нас выпускают аналоги 
препаратов, которые производят 
за рубежом, а с другой — высоко-

технологичное оборудование, 
которого в мире нигде нет». 

Один из таких примеров — 
прибор для диагностики сверты-
вания крови. Он позволяет выя-
вить риск возникновения тром-
боза, который может привести к 
инфаркту или инсульту. Аппарат 
с помощью российских ученых 
разработали в Москве. Аналогов 
в мире ему пока нет, говорит ген-
директор компании-производи-
теля Илья Спиридонов. Выпуска-
ют прибор в технопарке «Слава». 
На отечественном рынке он с 
2013 года, в Европе появился го-
дом позже. «К сожалению, за гра-
ницей интерес к нашему продук-
ту выше, нежели в России, — сету-
ет Спиридонов. — Тем не менее 
отечественный рынок мы поки-
дать не планируем».

Еще один востребованный за 
границей московский прибор — 
кардиофлешка. Тестовыми эк-
земплярами уже пользуются в 
Латинской Америке, Египте, Ин-
дии, Пакистане и Европе, расска-
зал представитель компании-
производителя Илья Свирин. Это 
миниатюрный девайс с четырьмя 
электродами для тела — своео-
бразное мини-ЭКГ. С его помо-
щью сердце можно проверить в 
домашних условиях. При этом 
результаты обследования можно 
тут же отправить врачу-кардио-
логу. Стоит кардиофлешка 3,5 
тысячи рублей.  По словам Жу-
ковского, бренд «Сделано в Мо-
скве» в дальнейшем смогут полу-
чать и производители других 
компаний. Приоритетными отра-
слями будут микроэлектроника, 
фармацевтика, биотехнологии, 
станкостроение и энергомаши-
ностроение, пищевая промыш-
ленность, авиастроение, IT и фо-
тоника. Единый бренд поможет 
закрепиться на рынке начинаю-
щим компаниям.

ПРОЕКТ Зарядье украсит «парящий мост» 

Заливные луга
у Кремля
Сергей Бабкин 

Г
лавная достопримечатель-
ность строящегося в центре 
Москвы парка «Зарядье», так 

называемый «парящий мост», бу-
дет готова в ближайшие два меся-
ца. Заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин сооб-
щил об этом вчера по итогам осмо-
тра площадки у стен Кремля. 

Парк «Зарядье», который 
строится на месте снесенной го-
стиницы «Россия», напомню, 
должен открыться уже в этом 
году. Посетители там смогут уви-
деть сразу четыре природные 
зоны нашей страны — лес, тундру, 
степь и заливные луга. То есть 
всю основную растительность 
России. «Парящий мост» длиной 
70 метров и станет связующим 
звеном между ними. По словам 
Хуснуллина, это уникальнейшее 
сооружение: столь протяженной 
смотровой площадки в столице 

еще не было. Со стороны Мо-
сквы-реки у моста опор нет, от-
сюда ощущение, что он и впрямь 
парит в воздухе. 

Строители сейчас как раз за-
канчивают монтаж моста. Его воз-
водят одновременно с двух сто-
рон. Пока он держится на опорах, 
но как только две части сомкнут-
ся, их уберут. Хуснуллин заявил, 
что основные конструкции «паря-
щей» площадки строители поста-
раются собрать в ближайшие два 
месяца. После этого начнутся от-
делочные работы. Сейчас архи-
текторы обсуждают два варианта: 
покрыть монолитное сооружение 
корабельной доской или керами-
ческой плиткой. 

Подземная парковка, где смо-
гут разместиться одновременно 
430 автомобилей посетителей, 
уже почти готова. Дело за отделоч-
ными работами. А в марте в «Заря-
дье» продолжится посадка дере-
вьев. Началась она минувшей осе-
нью со 138 берез. Теперь на очере-

ди ивы, липы, клены и рябины. В 
общей сложности здесь высадят 
более 500 крупных деревьев и 
свыше 7 тысяч кустарников. 
Стройкомплекс Москвы подобрал 
организацию, специалисты кото-
рой будут следить за состоянием 
необычной зеленой зоны в самом 
центре мегаполиса.

Луга с ледяной пещерой «Заря-
дья» будет связывать целая сеть 
пешеходных дорожек. «Их общая 
площадь — 3 га, — рассказал заммэ-
ра. — И что важно — дорожки будут 
с подогревом, поэтому посетите-
лям зимой будет комфортно. А это 
уже не просто благоустройство, 
но и довольно сложная инженер-
ная работа». Почти все готово и 
для начала работы многочислен-
ных познавательных аттракцио-
нов, которыми будет славиться 
«Зарядье». Даже оборудование 
для 4D-кинотеатра приобретено. 
Здесь зрители смогут совершить 
виртуальный полет над всей тер-
риторией России. 

Таких вылетных консолей длиной 70 метров без опор в Москве еще не было.
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Следствие Налетчик, напавший на фельдъегерей, убит, двое — сбежали

Почту взять 
бандиты не смогли

Иван Петров, Михаил Фалалеев

Б
еспрецедентное раз-
бойное нападение было 
совершено вчера в мо-
сковском районе «От-
радное». Трое бандитов 

попытались отобрать ценный 
груз у сотрудников ФГУП «Спец-
вязь России». 

Это учреждение по сути — «по-
чтовый» спецназ, который кроме 
наличных денег доставляет се-
кретные документы и особо опа-
сные грузы. Его предшественник 
— «Главный центр специальной 
связи», который был создан в со-
ветские годы. Последние нападе-
ния на фельдъегерей зафиксиро-
ваны в 1940-е годы, в разгул по-
слевоенного бандитизма. А затем 
«граждан бандитов» от этой дур-
ной привычки отучили.

Что же произошло на улице 
Римского-Корсакова возле отде-
ления «Почты России»? 

 Как рассказали«РГ» в Следст-
венном комитете России, трое 
мужчин напали на сотрудников, 

находящихся при исполнении 
своих служебных обязанностей. 
Свою операцию преступники 
продумали и организовали, в об-
щем-то, неплохо. Они переоде-
лись в светоотражающую оран-
жевую форму коммунальных ра-
ботников, даже вооружились ло-
патами — благо, сыпал снег. Свой 
«Мерседес» они поставили в бли-
жайшем переулке, не мешая про-
езду и не привлекая внимания. 
Тем более что за час ожидания 
машину основательно припоро-
шило снегом — своевременная 
маскировка, однако. 

Бандиты дождались, когда 
подъехал синий микроавтобус с 
белой полосой, из него вышли 
трое крепких ребят в темной 
форме и скрылись в дверях «По-
чты России». Тогда один из раз-
бойников сел в свою машину, за-
вел ее, прогрел и очистил от снега 
стекла. А когда фельдъегеря выш-
ли из здания с увесистой сумкой, 
он рванул с места и заблокировал 
микроавтобус. В это же время 
двое его подельников, бросив ло-
паты, открыли огонь из пистоле-
тов по сотрудникам. Успели сде-
лать не менее десятка выстрелов, 

тяжело ранив в живот одного из 
них — водителя микроавтобуса. 
Видимо, стреляли с близкого рас-
стояния, почти в упор, и броне-
жилет, что называется, пропу-
стил удар. 

К налетчикам успел присоеди-
ниться и водитель «Мерседеса». 

И все у разбойников сложи-
лось бы удачно, только они не 
учли некоторые «мелкие» нюан-
сы, ставшие для них роковыми. 
Им пришлось иметь дело с хоро-
шо подготовленными и воору-
женными бойцами, а не с частны-
ми охранниками ЧОПа. В ответ 
на пистолетные выстрелы раз-
дался прицельный автоматный 
огонь — фельдъегеря вооружены 
укороченными «калашниковы-
ми». Один налетчик был тут же 
убит. Двое успели броситься в 
свой «Мерседес» и скрыться, так 
и не завладев вожделенной сум-
кой. Но при этом потеряв писто-
лет. 

Машину потом нашли недале-
ко от станции метро «Алтуфье-
во». Эксперты уже взяли в ней 

все необходимые материалы, 
чтобы идентифицировать пре-
ступников.

Радует, что никто из прохожих 
не пострадал, хотя огонь с обеих 
сторон велся интенсивный. 
Правда, одна из пуль влетела в 
окно квартиры, в которой в этот 
момент находился маленький ре-
бенок. Но все обошлось. 

Объявлен план «Перехват», 
полиция проверяет все близле-
жащие жилые дома, где могли бы 
укрыться преступники.

У следствия есть несколько 
версий. По одной из них, налет-
чики просто не поняли, что име-
ют дело с федеральным спецназ-
ом, а не с «обычными» инкасса-
торами, хотя и там есть весьма 
подготовленные парни. 

По другой версии, это могли 
быть и террористы, целью кото-
рых было завладение не деньга-
ми, а секретными документами, 
которые перевозят фельдъегери. 
Кстати, так и неизвестно, что 
было в сумке, которую они выне-
сли из «Почты России».

Налетчики переоделись дворниками и даже сумели на время заблокировать микроавтобус «Спецсвязи» своим автомобилем. 

Акцент

 Бандитам пришлось иметь 
дело с хорошо подготовлен-
ными бойцами, а не с частны-
ми охранниками ЧОПа

ЦИФРА

76,5 
ТЫС. РУБ.
Составила средняя зарплата 
московского учителя в 2016 году
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ИНВЕСТИЦИИ Получить 
субсидию может только 
реально работающее
предприятие

По правилам, 
без привилегий

Татьяна Зыкова

ПРОИЗВОДСТВО ампул, флаконов из медицинского 
стекла, другой медицинской посуды на пике спроса у 
фармацевтов. Эти товары на 99 процентов закупаются за 
рубежом. И случись какой-нибудь форс-мажор, сбой в 
поставках, как отечественный фармацевтический рынок 
встанет, миллионы людей останутся без лекарств. Нуж-
ны свои заводы.

Один из них поя-
вится в Брянской об-
ласти, рассказал 
«Российской газете» 
губернатор региона 
Александр Богомаз. 
Проект ориентиро-
ван на импортозаме-
щение и экспорт. 
Есть крупный инве-
стор, заявку рассма-
тривает Фонд про-
мышленности. Здесь 
же, в Брянской обла-
сти, запланировано перепрофилирование комплекса по 
производству фармацевтических субстанций и анальге-
тиков. Этот инвестпроект будет ежегодно генерировать 
до 3,9 миллиарда рублей прибыли.

Александр Васильевич, кто сегодня в области главный 
инвестор — государство или бизнес?
АЛЕКСАНДР БОГОМАЗ: Я думаю, что не только в нашей области, 
а по всей России главный инвестор сегодня — государст-
во, а меры господдержки, предоставляемые предприяти-
ям, это и есть инвестиции в развитие экономики.

В нашем регионе принят закон об инвестиционной де-
ятельности. Налоговые льготы на прибыль, на имущест-
во, передачу земли в аренду без торгов при реализации 
масштабных инвестпроектов может получить любой 
бизнесмен, чей проект отвечает критериям закона.

Так уж и любой! До власти еще надо достучаться.
АЛЕКСАНДР БОГОМАЗ: Любой. И чтобы все это работало, не 
надо ходить к губернатору. В каждом департаменте есть 
стенд с программами поддержки на территории области, 
а в Интернете на сайтах областных органов власти ис-
черпывающая информация. Поверьте, это мотивирует. В 
результате ни один крупный инвестиционный проект в 
регионе не приостановлен.

Вы говорили, что в работе с инвесторами придерживае-
тесь принципа «равные возможности и одинаковые пра-
вила игры». И что, совсем нет «любимых тем»?
АЛЕКСАНДР БОГОМАЗ: Я считаю, что этот принцип необходим 
по всем направлениям. Будь то дорожное строительство, 
аграрный бизнес или промышленность, все должны 
знать — условия для всех одинаковые и прозрачные. Пре-
ференций для отдельных компаний тоже быть не может.

Но как производственнику мне интересно развивать 
тему новых региональных льгот для предпринимателей. 
Именно поэтому закон, который мы приняли два года на-
зад, сейчас обсуждается в комитетах областной Думы 
для внесения изменений. Не все налоговые льготы рабо-
тают одинаково, меняется общая экономическая ситуа-
ция. Мы хотим, чтобы закон работал не только на бумаге, 
а был реальным помощником для бизнеса.

Нужны и условия 
для ведения бизнеса. 
Тот самый инвести-
ционный климат. 
Как с этим? Что 
здесь в приоритете?
АЛЕКСАНДР БОГОМАЗ: Ре-
монтировать и стро-
ить новые автодоро-
ги — за 2016 год это 
440 километров, что 
в два раза превыша-
ет ввод дорог в 2015 
году. Построен и 

сдан путепровод, первая очередь главного моста области 
Первомайского. В этом году наши планы по дорожному 
строительству не менее амбициозны.

А это и есть улучшение инвестиционного климата в 
регионе. Качество дорог играет первую роль в привлека-
тельности территории для инвестора, а значит, для более 
уверенного социального самочувствия наших жителей.

В этом году Брянская область получила поддержку от 
минэкономразвития для малых предприятий на макси-
мальную сумму среди других российских регионов, по-
давших заявку, — более 350 миллионов рублей. В чем се-
крет такой щедрости министерства?
АЛЕКСАНДР БОГОМАЗ: Комиссия минэкономразвития опреде-
ляет регионы-претенденты с учетом софинансирования 
из региональных бюджетов. А мы добавили в плюс 40 
миллионов из бюджета области.

Критериями отбора являются и видимые положитель-
ные изменения в экономике региона, понятные и про-
зрачные условия для бизнеса, прошлые заслуги, напри-
мер, эффективное распределение субсидий.

Сегодня в регионе все знают, что получить субсидию 
малому предприятию, действующему только «на бума-
ге», не удастся. Все вложенные государством деньги ра-
ботают на предприятиях области, под контролем испол-
нительной власти.

В этом году более 400 наших малых фирм получат ве-
сомую добавку на развитие. И мы не собираемся оста-
навливаться на достигнутом, а продолжим эту работу и 
дальше.

АЛКОГОЛЬ

Минимальная 
цена на водку 
вырастет

ПОЛЕЗЛИ 
В БУТЫЛКУ

Ирина Жандарова

СТОИМОСТЬ коньяка и водки 
в России может вырасти. Мин-
фин задумался об очередном по-
вышении цен на крепкий алко-
голь. Проект приказа ведомства 
опубликован на федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов.

Минимальную цену за пол-
литровую бутылку водки для 
магазинов предлагается уста-
новить на уровне 205 рублей. 
Таким образом ее стоимость в 
рознице увеличится на 15 ру-
блей. У оптовиков закупать вод-
ку предлагается по цене не 
меньше 178 рублей, у произво-
дителей — 173 рубля за бутылку.

Кусается и цена коньяка. 
Продавать благородный напи-
ток предлагается минимум по 
371 рубль за 0,5 литра для ко-
нечного потребителя. Для опто-
вых закупок цена составит 323 
рубля. У производителя коньяк 
можно будет приобрести за 314 
рублей. 

Среди причин увеличения цен 
на алкоголь минфин отмечает по-
вышение ставок акциза, рост та-
рифов на электроэнергию и про-
изводственных условно-посто-
янных затрат. С начала года ак-
циз на алкоголь вырос на 4,6 про-
цента. С каждого литра безводно-
го спирта в бюджет отчисляется 
523 рубля, что на 23 рубля боль-
ше, чем годом ранее.

Также у производителей вы-
росли расходы на аренду, зар-
платы административного пер-
сонала, проведение рекламных 
акций, налог на землю, имущест-
во, транспортный налог, расходы 
на транспортировку этилового 
спирта от производителя до за-
вода алкогольной продукции.

Повышение минимальной 
цены компенсирует производи-
телям высокие расходы на про-
изводство алкоголя. «Занижен-
ная минимальная розничная 
цена уничтожает здоровую кон-
куренцию», — считает Вадим 
Дробиз, генеральный директор 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков ал-
коголя. Слишком низкая цено-
вая планка заставляет произво-
дителя искать способы миними-
зировать издержки, и часто вы-
годные решения находятся в об-
ласти снижения качества.

При этом потолок повыше-
ния цены на крепкий алкоголь 
еще не пробит. «Реальная мини-
мальная розничная цена с уче-
том всех реальных наценок — 
225 рублей», — говорит Вадим 
Дробиз о стоимости водки. 

Это, кстати, уже второе 
предложение за год о повыше-
нии стоимости алкоголя. Не-
сколько недель назад минфин 
предлагал еще более значитель-
ный рост цен на водку. У произ-
водителя ее планировалось за-
купать по цене не менее 177 ру-
блей за 0,5 литра, у оптовика — 
за 182 рубля, магазинная цена 
могла вырасти до 219 рублей. 
Но впоследствии минфин отка-
зался от этих планов.

Минимальные цены на креп-
кий алкоголь введены в России с 
2010 года. Они призваны не до-
пустить на рынок контрафакт. 
Однако сейчас эта проблема ре-
шается с помощью системы 
ЕГАИС, которая обеспечивает 
рынок «качественной, завод-
ской, безопасной, легальной 
продукцией», считает Вадим 
Дробиз. Минимальная же цена, 
по мнению эксперта, помогает 
производителям не работать 
себе в убыток. 

Главный инвестор 
сегодня — государ-
ство, а меры господ-
держки — это и есть 
инвестиции в раз-
витие экономики

Все вложенные 
государством день-
ги работают на 
предприятиях, под 
контролем испол-
нительной власти

Потолок 
повышения цены 
на крепкий 
алкоголь еще 
не пробит

Продовольствие Новые требования к маркировке молочной 
продукции будут приняты до конца июня

Какого цвета молоко
Игорь Зубков 

Д
аже издалека можно бу-
дет отличить «молоч-
ные» продукты с паль-
мовым маслом от на-
стоящих, а продоволь-

ственные товары не придется 
долго вертеть в руках в поисках 
срока годности. Вред от слабоал-
когольных энергетиков будет 
сведен к минимуму, а для по-
ставщиков алкоголя введут сер-
тификацию, чтобы бороться с 
контрафактом. Об этом расска-
зал «РГ» член коллегии (ми-
нистр) по техническому регули-
рованию Евразийской экономи-
ческой комиссии Валерий Ко-
решков. Отдельно он остановил-
ся на российско-белорусских 
мясо-молочных спорах. 

Валерий Николаевич, в России в 
последние два-три года появи-
лось много инициатив по изме-
нению требований к маркировке 
продуктов из-за использования 
пальмового масла там, где дол-
жен быть молочный жир. Они 
рассматриваются в ЕЭК? 
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Использование 
пальмового масла конкретно в 
молочной продукции не разре-
шается техническим регламен-
том Таможенного союза «О без-
опасности молока и молочной 
продукции». Мы планируем 
установить дополнительные тре-
бования для тех продуктов, по 
технологии которых предусма-
тривается возможность замеще-
ния молочного жира в количест-
ве не более 50 процентов его за-
менителем, то есть для молоко-
содержащих продуктов. Напри-
мер, на лицевой стороне упаков-
ки должно быть определенным 
шрифтом указано «Молокосо-
держащий продукт с замените-
лем молочного жира». При этом 
на упаковке предусматривается 
информационное поле, которое 
должно быть контрастным по 
цвету с этикеткой или упаковкой 
и включать надпись «Содержит 
растительные масла». Все четко 
будет видно.

Еще очень много нареканий к 
тому, что далеко не сразу на упа-
ковке можно обнаружить, на-
пример, срок годности. 
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: По инициативе 
России в ЕЭК завершается обсу-
ждение изменений, направлен-
ных на лучшее зрительное вос-
приятие и понимание сведений, 
выносимых производителем на 
маркировку пищевой продук-
ции. Будут установлены крите-
рии, обеспечивающие легкочи-
таемость, достоверность и по-
нятность информации. В том чи-
сле обсуждается установление 

требований к размеру шрифта 
маркировки для сведений о наи-
меновании, количестве, дате из-
готовления и сроке годности пи-
щевой продукции в зависимости 
от размера потребительской 
упаковки.

Как это примерно будет выгля-
деть? Сколько отойдет под над-
писи — треть, половина упаков-
ки? Будут определенные цвета?
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Пока могу толь-
ко заверить, что во всех вариан-
тах, которые мы рассматриваем, 
вся важная для потребителей ин-
формация на упаковке будет 
лучше видима, различима и чи-
таема. Но точно не стоит прово-
дить аналогий с табачной про-
дукцией.

Когда новые требования к мар-
кировке будут приняты?
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Приняты, ду-
маю, будут до конца первого по-
лугодия, однако многое зависит 
от длительности согласования 
внутри государств. А переходный 
период по таким чувствитель-
ным моментам обычно составля-
ет не менее года, а то и два. Мы 
прислушиваемся не только к за-
щитникам прав потребителей, 
экспертам, но и к производите-
лям, им нужно дать время на под-
готовку. Ближе к принятию реше-
ния, как обычно, опубликуем 
проект для обсуждения, прове-
дем оценку регулирующего воз-
действия. У всех будет возмож-
ность еще раз задать вопросы и 
дать предложения.

С 17 марта на пачках сигарет по-
явятся новые «пугающие» кар-
тинки. К этому все готово?
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Банк эскизов 
предупреждений о вреде табач-
ных изделий опубликован. Мин-
здравы очень тщательно подхо-
дили к их содержанию, мы рабо-
тали с промышленностью, чтобы 
она могла подготовиться, решить 
все технологические вопросы. 
Все решения приняты. 

Напомню, еще до середины 
ноября допускаются производст-
во и выпуск на территории ЕАЭС 
табачной продукции в старой 
упаковке, если на нее есть доку-
менты об оценке соответствия, 
полученные до 15 мая 2016 года. 
При этом продажа таких товаров 
допускается до полной реализа-
ции в стране ЕАЭС, где они были 
выпущены в обращение.

Удалось ли снять основные раз-
ногласия между странами по 
техрегламенту «О безопасности 
алкогольной продукции»? 
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Сейчас заверша-
ется его разработка, осталось не-
сколько неурегулированных во-
просов. В частности, обсуждает-
ся форма оценки соответствия — 
декларирование или сертифика-
ция. Мы считаем, что надо вво-
дить сертификацию, тем самым 
усилить контроль за алкогольной 
продукцией. Она подвержена 
большому риску с точки зрения 
фальсификации. 

А по объему тары для слабоалко-
гольных напитков? 
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Мы сняли это 
разногласие, технический регла-
мент не будет устанавливать ог-
раничения по объему упаковки 
слабоалкогольной продукции.

Во многих регионах России уже 
запрещена продажа слабоалко-
гольных энергетиков. Техрегла-
мент будет ограничивать их про-
изводство?
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Техрегламент не 
препятствует производству тони-
зирующих слабоалкогольных на-
питков. Алкоголь ведь преимуще-
ственно расслабляет, а тонизиру-
ющие вещества, наоборот, дейст-
вуют возбуждающе. Такой «кок-
тейль» может иметь неблагопри-
ятное воздействие. Требования 
регламента направлены на мини-
мизацию рисков для здоровья лю-
дей, поэтому устанавливают нор-
мы допустимых к использованию 
при производстве слабоалкоголь-
ных напитков тонизирующих 
компонентов. Нет цели запре-

щать, есть цель сказать, как про-
извести, чтобы не навредить.

Обязательная установка «ЭРА-
ГЛОНАСС» вызвала недовольст-
во на Дальнем Востоке. Люди 
ввезли подержанные иномарки 
и не знают, что с ними делать: та-
можня не дает ПТС без «тревож-
ной кнопки». Как быть?
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Техрегламент «О 
безопасности колесных тран-
спортных средств» сам по себе не 
запрещает и не ограничивает 
ввоз подержанных автомобилей 
без «тревожной кнопки». Он 
оставляет покупателю выбор: 
приобрести автомобиль на вто-
ричном рынке или в автосалоне 
либо ввезти из-за рубежа с даль-
нейшей необходимостью под-
твердить, что он отвечает всем 
требованиям безопасности и мо-
жет быть допущен к эксплуата-
ции. Заметьте, что эта обязатель-
ная норма была включена в тех-
регламент еще в 2013 году, у всех 
было достаточно времени на под-
готовку к нововведению. Кроме 
того, требования вводились поэ-
тапно, начиная с 2015 года.

Запрета на ввоз подержанных 
автомобилей нет, вопрос лишь в 
наличии на них «ЭРА-ГЛОНАСС» 
или возможности ее установки. 
Регламент надо выполнять. 

Автовладельцы сталкиваются с 
претензиями ГИБДД к нештат-
ному газобаллонному оборудо-
ванию, поскольку оно попало 
под запрет на изменения в кон-
струкцию транспортных 
средств. Рассматривает ли ЕЭК 
возможность корректировки 
техрегламента в этой части? 
ВАЛЕРИЙ КОРЕШКОВ: Сегодня этот во-
прос не поднимается. Техрегла-
мент не запрещает установку и 
эксплуатацию газобаллонного 
оборудования, просто ее надо 
правильно оформлять. Что греха 
таить — раньше доходило до того, 
что баллоны устанавливали и под 
креслами сидений в автобусах.

Теперь при внесении измене-
ний в конструкцию проводятся 
предварительная техническая 
экспертиза, проверка безопа-
сности и технический осмотр 
машины. И это независимо от 
того, устанавливается ли газо-
баллонное оборудование, ста-
вится ли другой двигатель или 
вообще принципиально меняет-
ся назначение и конструкция 
конкретного автомобиля.

Акцент

 ЕЭК не будет ограничивать 
объем упаковки слабоалко-
гольной продукции

КОНТРОЛЬ

ОГРАНИЧЕНИЯ ПРИЗНАЛИ ИЗБЫТОЧНЫМИ 
У Россельхознадзора возникали сомнения в качестве и 
происхождении белорусских продуктов. ЕЭК в таких слу-
чаях пытается урегулировать возникающую напряжен-
ность?
Валерий Корешков | Прежде всего подчеркну, что систе-

мы ветеринарно-санитарного контроля наших стран при-

знаны эквивалентными друг другу. В Республике Беларусь 

контроль и надзор за качеством и безопасностью такой же, 

как в России.

Недавно по нашей инициативе на площадке ЕЭК состоя-

лось совещание с участием министерств сельского хозяй-

ства Беларуси и России, мы обсудили взаимные поставки 

товаров, подлежащих ветеринарному контролю, выслуша-

ли позиции сторон по данной проблеме. По мнению комис-

сии, ограничительные меры, принятые Россельхознадзо-

ром к белорусским предприятиям, являются избыточными 

и подлежат отмене, что и предложено было рассмотреть 

Министерству сельского хозяйства РФ. Если решение про-

блемы будет затягиваться, вопрос планируется рассмо-

треть на Коллегии комиссии. Эта позиция комиссии осно-

вана в том числе и на том, что сейчас порой меры принима-

ются к предприятиям на основе испытаний контрафактной 

продукции, не имеющей к ним никакого отношения, чего в 

принципе быть не должно. Этому аспекту мы также уделя-

ем особое внимание, и уже подготовлены рекомендации, 

направленные на решение таких проблем.

Какую позицию ЕЭК занимает в российско-белорусском 
молочном споре?
Валерий Корешков | Претензии Россельхознадзора осно-

ваны на результатах применения при исследованиях мето-

дики, которая пока не может применяться в сфере государ-

ственного регулирования. Метод ИФА, на котором она 

основана, мало изучен в применении к молочным продук-

там и может привести к неоднозначным результатам: и уль-

трапастеризованное, и стерилизованное молоко будет да-

вать положительные реакции независимо от того, есть там 

сухое молоко или нет.

В государствах сейчас продолжаются научные исследова-

ния по определению критериев, позволяющих отличить 

восстановленное молоко от питьевого. Мы хотим эту рабо-

ту как можно скорее провести, в этом году завершить. 

То есть сейчас общепризнанной методики нет?
Валерий Корешков | Узаконенной методики на сегодня 

нет. Но есть другие методы контроля.

В России у контрольных органов периодически возника-
ют сомнения в достоверности сертификатов, выданных 
другими странами союза. Планируется ли проведение 
взаимных проверок или введение упрощенного отзыва 
таких сертификатов? 
Валерий Корешков | Механизм взаимодействия в таких 

случаях есть, и он работает. Мы планируем в этом году 

определить четкие процедуры оценки соответствия про-

дукции требованиям единых техрегламентов, а для равноз-

начности процедур прорабатываем вопрос о наделении 

ЕЭК полномочиями по утверждению порядка взаимных 

сравнительных оценок органами по аккредитации.

Сейчас готовим соглашение по надзору, которое предпола-

гает усиление взаимодействия между надзорными органа-

ми стран союза, чтобы они могли оперативнее принимать 

решения. Цель — построить эффективную систему контр-

оля за соблюдением требований техрегламентов на основе 

единых принципов и сопоставимой ответственности.
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Определить, есть ли в молоке 
какие-либо примеси, «на глазок» 
практически невозможно.
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ВОПРОС — ОТВЕТ Заплатят ли 
за травму, полученную 
по дороге на работу

Золотая рука, 
костяная нога

Юлия Кривошапко

ШЕЛ, споткнулся, упал, очнулся — гипс. Многие из нас 
попадают в похожие ситуации не в кино, а в жизни. Осо-
бенно зимой и очень часто по дороге на работу. Может ли 
человек, получивший травму при таких обстоятельст-
вах, претендовать на какие-то выплаты и в каком объе-
ме? Букву закона разъясняет Алена Зеленовская, адво-
кат «Национальной юридической службы».

Для получения выплат нужно признать сломанную 
по дороге на работу руку или ногу травмой, получен-
ной на производстве. В законе четко сказано: несчаст-
ный случай на производстве — это событие, в результа-
те которого работник погиб или пострадал при выпол-
нении трудовых обязанностей или работ в интересах 
работодателя. Это означает, что человек должен ехать на 
работу на машине работодателя. Как вариант, он может 
ехать на своем автомобиле, но в этом случае использова-
ние личного транспорта в производственных целях 
должно быть согласовано с работодателем и где-то за-
фиксировано. К примеру, в трудовом договоре.

Если работник ехал на общественном транспорте или 
шел пешком, выплат не будет, так как полученные в этом 
случае травмы признаются бытовыми. 

Но ситуация меняется, если ЧП случилось в команди-
ровке. Там работник выполняет служебное задание, поэ-
тому, получив травму, может претендовать на выплаты. 
В этом случае не будет иметь значения даже то, какой 
транспорт он использовал: слежебный или обществен-
ный. Получение травмы во время пешей прогулки также 
признается несчастным случаем на производстве.

Размер пособия от характера повреждения не зави-
сит. Учитывают два критерия: средний заработок по-
страдавшего и количество дней нетрудоспособности. 
Первое умножается на второе — в результате получается 
размер пособия. Чем выше оба показателя, тем больше 
денег можно получить. Важно помнить, что пособие всег-
да оплачивается исходя из 100 процентов среднего зара-
ботка работника независимо от страхового стажа. Даже 
если этот стаж меньше шести месяцев.

Остаться при своих
Доходность депозитов 
в иностранной валюте 
снижалась весь прош-

лый год. Это охладило интерес к 
ним вкладчиков. По данным Бан-
ка России на 1 февраля, доля 
вкладов в долларах и евро в об-
щем объеме снизилась до 23,7 
процента — минимальной отмет-
ки за последние три года. Для 
сравнения: на начало 2016 года 
этот показатель был на уровне 
29,4 процента.

Однако массового бегства 
вкладчиков из доллара и евро не 
случилось. В российских банках 
в пересчете на рубли все еще ле-
жит свыше 5,7 триллиона валют-
ных вкладов. Сюда входят все де-
позиты: и короткие, на срок до 
31 дня, и длинные, на срок более 
года. 

Главной причиной того, что 
валютные вклады не лишились 
своей популярности в глазах по-
давляющей части населения, яв-
ляется ожидание снижения кур-
са национальной валюты, объя-
сняет финансовый аналитик 
Сергей Суверов. «Обесценива-
ние рубля в 2014 году серьезно 
напугало вкладчиков и уронило 
доверие к национальной валю-
те, — напоминает собеседник 
«Российской газеты». — Поэтому 
население не спешило массово 
отказываться от валюты в прош-
лом году и скорее всего не станет 
этого делать в нынешнем». 

Не стоит, по словам Суверо-
ва, забывать и о состоятельных 
вкладчиках, которые традици-
онно больше доверяют долларам 
и евро, чем рублю. «Для них ком-
фортнее инвестировать в ино-
странную валюту, а не в родной 
рубль», — констатирует эксперт.

Что дальше и нужно ли гра-

жданам «бежать» из валютных 
депозитов? 

Последние заявления нового 
президента США Дональда Трам-
па связаны с желанием, если не 
ослабить доллар, то, как мини-
мум, не дать ему сильно окреп-
нуть. Но пока нет определенного 
решения — лучше не суетиться, 
советует Сергей Суверов. 

Во-первых, при переводе де-
нег с одного валютного счета на 
другой или снятии их в рублях 
по официальному курсу можно 

потерять достаточно серьезные 
суммы. Все зависит от того, ка-
кой в данный конкретный день 
курс валюты в банке и насколь-
ко он отличается от официально-
го. Чем больше разница и чем 
больше сумма вашего вклада, 
тем больше возможные потери 
при пересчете.  

Во-вторых, для валютных де-
позитов может быть еще не все 
потеряно, делают оговорку эк-
сперты. После победы Дональда 
Трампа на президентских выбо-

рах растут ставки по казначей-
ским обязательствам в США. 
Плюс в США и Европе растет ин-
фляция. Эти факторы могут «по-
догреть» доходность валютных 
вкладов. 

«Облигации и обязательства 
как финансовые инструменты 
конкурируют с депозитами. Рост 
процентов по одним почти авто-
матически приводит к росту 
процентов по другим. А инфля-
ция влияет на вес валюты. Чем 
она выше, тем валюта дороже. 
Чем она дороже, тем больше 
ставки», — поясняет Сергей Су-
веров. 

Борис Хейфец добавляет, что 
девальвация рубля на 10 про-
центов, о желанности которой 
недавно заявляло Министерст-
во финансов, все-таки может со-
стояться. Вслед за этим есть 
шанс вырасти и у ставок по ва-
лютным вкладам. Хотя если это 
и произойдет, то рост, по мне-
нию Хейфеца, все-таки будет не-
значительным. «В пределах де-
сятых долей процента», — пола-
гает эксперт. 

У многих вкладчиков сейчас 
есть желание «поиграть в экзо-
тику. Перевести часть накопле-
ний, к примеру, в швейцарские 
франки, японские йены, китай-
ские юани. Однако делать этого 
не стоит, предупреждают эк-
сперты. «Ни у аналитиков, ни 
тем более у граждан нет четкого 
понимания факторов, которые 
влияют на курс таких валют», — 
констатирует Сергей Суверов. 

К тому же на рынке все-таки 
сильны ожидания укрепления 
доллара, напоминает он. Если 
это произойдет, другие валюты 
могут ослабнуть и ожидаемый 
эффект получить не удастся.

Личный бюджет Как научить детей в России не повторять финансовые ошибки взрослых

Береги рубль смолоду
Александра Воздвиженская 

Р
ебенок почти всегда по-
вторяет финансовые 
ошибки взрослых. Ча-
сто — по незнанию обоих. 
В то же время подростки 

более дисциплинированы в плане 
учета денег, нежели взрослые. Но 
чаще всего доходы и расходы они 
«записывают в уме», показало не-
давнее исследование НАФИ.

Задача родителей — научиться 
вместе со своим ребенком гра-
мотно распоряжаться личными 
финансами. Как это сделать? 
Сколько денег и с какого возраста 
стоит выдавать ребенку? Надо ли 
поддерживать его стремление 
иметь собственный заработок? 
На эти вопросы «Российской га-
зете» ответила Евгения Блискав-
ка — директор Института финан-
сового планирования, который 
координирует проведение Все-
российских недель финансовой 
грамотности, автор книги «Дети 
и деньги».

Евгения, обрисуйте портрет об-
ычного российского ребенка по 
уровню его финграмотности.
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Лучше приведу 
пример. В рамках взрослой неде-
ли сбережений я проводила лек-
цию для девочек 9-х и 10-х клас-
сов. Почти у всех уже есть бан-
ковские карты, но они не знают 
про мошенничество, правила 
хранения PIN-кода отдельно от 
карты.

У старшеклассниц не очень 
получается сберегать, так как нет 
навыка, и всю сумму, которую 
перечисляют родители, они рас-
ходуют. Я привела им пример, 
что будет, если в день отклады-
вать по 100—200 рублей. И для 
них было откровением, что через 
пять лет можно купить подер-
жанную иномарку, если отка-
заться от ежедневной чашки 
кофе в московском кафе. 

В целом ребята в возрасте 13—
17 лет проявляют интерес к пред-
принимательству. Но, к сожале-
нию, сейчас очень мало возмож-
ностей для того, чтобы ребенок 
безопасно зарабатывал.

Мама восьмилетнего мальчи-
ка рассказывала мне, что изму-
чилась в поисках этого решения. 
Думала, разрешить ему выгули-
вать соседских собак и расклеи-
вать объявления, но ведь страш-
но за ребенка: вдруг его покуса-
ют? Можно отправить в магазин 
за мелкими покупками для сосе-
дей, но могут ограбить. Получа-

ется, мама все время должна бе-
жать по пятам и смотреть, чтобы 
ничего с ребенком не случилось. 
Соседи опять же могут осудить 
такую подработку, если ребенок 
помогает пожилым людям за не-
большую плату, например, с по-
купками или уборкой. 

У нас осуждается обществом, 
если несовершеннолетний ребе-
нок даже легально подрабатыва-
ет. Но в странах Северной Евро-
пы, в США это в порядке вещей. 
Почему?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Так сложилось 
исторически и культурно. У нас 
было не в почете думать и гово-
рить о деньгах, это отчасти было 
постыдной темой для разговора, 
тем более если вовлекать в это ре-
бенка. При этом большинство на-
выков обращения с деньгами 
можно получить только работая. 
Сколько раз на пальцах не раскла-

дывай, как папа и мама зарабаты-
вают, не поймешь, пока не попро-
буешь заработать сам.

Как сберегать заработанное? 
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Лучший спо-
соб — поставить цель. Но в Рос-
сии, к сожалению, многие роди-
тели лишают детей возможности 
чего-то хотеть и самому достичь 
этой финансовой цели.

Но ведь редко встретишь родите-
лей, которые отказывают ребен-
ку в очередной игрушке. Разве 
это плохо?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: В том-то и дело, 
что не отказывают. Если ребенок 
хочет уже 30-ю по счету машин-
ку, то родители ее купят — это лег-
кий способ порадовать ребенка. 
Но если он будет сам копить на 
эту машинку, то ценность прио-
бретенной игрушки возрастет в 
разы: он ее не забудет на улице, 

не сломает ей колеса, потому что 
заработал своим трудом.

Бывает, подростки не дожидают-
ся разговора о деньгах и сами на-
чинают заниматься предприни-
мательством в Интернете. Как 
быть в этом случае родителям?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Не ругайте. Раз-
беритесь, поддержите, помогите, 
но не осуждайте. Скорее всего ре-
бенок, как и родители, не знает 
многих юридических тонкостей, 
то есть как зарабатывать в право-
вом поле. Задача — разобраться, а 
не упирать на то, что это «бес-
смысленное занятие», «чего тебе 
в жизни не хватает», «занялся бы 
лучше учебой»… Одно другому 
не мешает.

С какого возраста пора начинать 
выдавать карманные деньги?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Все индивиду-
ально. Но когда ребенок начина-
ет говорить «хочу», «ну купи-и-
и», «ах, ты меня не любишь» — 
пора этим заниматься. Деньги 
еще можно не давать, но как ми-
нимум начинать проговаривать 
истории о них на уровне сказок и 
пословиц, показывать, что такое 
деньги, сколько стоят продукты. 

С 10 лет уже можно выдавать 
карманные деньги. В этом возра-
сте ребенок неосознанно воспри-
нимает их как платежное средст-
во. В 15 лет — уже поздно: придет-
ся не формировать навыки обра-
щения с наличными, а корректи-
ровать их. 

А вы своему ребенку выдаете 
карманные деньги?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Конечно. Я не 
исключение: по данным опросов 
НАФИ среди детей и подростков, 
75 процентов детей в России по-
лучают карманные деньги. Пока-
затель вписывается в общемиро-
вой. Единственное отличие — у 
нас это просто деньги, а за рубе-
жом их выдают с определенной 
целью. Наши родители редко 
проговаривают, что можно и что 
нельзя покупать. А потом оказы-
вается, что не надо было тратить-
ся на шоколадки, потому что это 
вредно. И перестают выдавать 
карманные деньги.

Чтобы таких ситуаций не 
было, во-первых, проговаривайте 
с ребенком эти вещи, а во-вторых, 
в конце недели или месяца попро-
сите у него отчет — куда и на что он 
потратил деньги. Пусть записыва-
ет свои доходы и расходы, потом 
он сам из этого вынесет массу от-
крытий.  

В школьных классах часто фор-
мируются компании по несколь-
ко человек, и дети следят за по-
требительским поведением друг 
друга. Что купили на обед, с ка-
ким телефоном ходят… Если все 
могут себе позволить большие 
траты, а ваш ребенок — нет, как 
ему это объяснить?
ЕВГЕНИЯ БЛИСКАВКА: Открыто. Но у 
нас, к сожалению, не ведут такие 
беседы и скрывают от ребенка, 
что зарабатывают меньше, чем 
другие родители. Потому что 

стыдно рассказать, что работаешь 
продавцом в магазине, получаешь 
16 тысяч рублей в месяц, чего хва-
тает только на коммуналку и про-
дукты. А если ребенок хочет теле-
фон, чтобы не стыдно было его в 
школе показать, люди берут кре-
дит, только бы никто не узнал, что 
это не по карману семье.

На самом деле в разнице в до-
ходах нет ничего постыдного. 
Честно поговорите с ребенком, 
распишите семейный бюджет, 
объясните, почему так сложи-
лось. Если ребенок хочет больше, 
чем семья может себе позволить, 
это его право. Можно легально 
подрабатывать, особенно с 14 лет, 
когда уже выдан паспорт. Хотя, на-
блюдая за ребятами до восьмого 
класса, я заметила, что это немно-
го другое поколение, им неинте-
ресно просто заработать деньги. 
Они думают, как сделать мир 
лучше, какие дополнительные 
сервисы запустить, чтобы объе-
динить людей.

Очень часто поднимают тему 
экологии. Некоторые ребята рас-
сказывают, что хотят развивать 
эко-туризм, уехать в деревню, от-
крыть ферму. У тех, кто постарше, 
уже есть в голове бизнес-план, 
они примерно понимают, сколько 
это стоит, и отдают себе отчет, что 
это упорный труд. Но им нравить-
ся этот простой натуральный 
формат жизни и счастья.

Один восьмилетний мальчик 
хотел спасти папу-банкира от не-
легкой работы. Он рассказывал, 
что хочет открыть ферму и за-
брать туда отца, чтобы тот водил 
трактор. Потому что папа «такой 
уставший, такой зеленый». То 
есть на тракторе папа будет весе-
лее, радостнее, счастливее. Не ду-
шите в ребенке такие идеи.

До десяти лет детей уже нужно 
познакомить с деньгами, считают 
специалисты.

Акцент

 В пересчете на рубли 
в российских банках все еще 
лежит чуть больше 
5,7 триллиона валютных 
депозитов населения

Акцент

 75 процентов детей в России 
получают деньги 
на карманные расходы

МОНЕТЫ

7,8 ГРАММА ЧИСТОГО ФУТБОЛА
В России отмечается ажиотажный спрос на новые инвестиционные золотые 

монеты Банка России, посвященные чемпионату мира по футболу, который 

пройдет в нашей стране в 2018 году.

За 50-рублевой монетой весом 7,8 грамма чистого золота, которую ЦБ выпустил 

в конце прошлого года, в прямом смысле слова выстраиваются очереди, расска-

зали «Российской газете» участники рынка. И это несмотря на то что «футболь-

ный полтинник» стоит дороже, чем самая известная российская инвестицион-

ная золотая монета «Георгий Победоносец» такого же веса и той же 999-й про-

бы: 21,5 тысячи рублей против 20,5 тысячи рублей. «Ажиотажный спрос связан с 

редкостью монеты», — объясняет вице-президент «Золотого монетного дома» 

Алексей Вязовский. Нечто подобное, по его словам, было в свое время с «сочин-

скими» монетами. «По мере того как на рынок будут поступать новые партии — 

всего планируется отчеканить 100 тысяч золотых монет, разница цен будет сгла-

живаться, а ажиотаж спадать», — полагает Вязовский.

Инвестиционные монеты отличаются от обычных тем, что для их чеканки ис-

пользуются золото и серебро. Поэтому стоимость монет определяет отнюдь не 

художественная ценность — она в большинстве случаев как раз невелика, и не 

номинал, а  текущие цены драгметаллов на бирже.

 Кстати, стоимость золота в январе взлетела сразу на 7 процентов, а на прошлой 

неделе преодолела психологически важную отметку в 1230 долларов за трой-

скую унцию.

Подготовила Юлия Кривошапко

ДЕТИ И ДЕНЬГИ

ГДЕ ИСКАТЬ ЗНАНИЯ 
С 9 по 15 апреля пройдет третья Всероссийская неделя финграмотности для де-

тей и молодежи. Детям и их родителям будут рассказывать о бережном обраще-

нии с деньгами и воспитании здоровых финансовых привычек на базе семьи.

В первую очередь мероприятия будут проводить в школах. В прошлом году уро-

ки вели учителя или приглашенные эксперты из компаний, региональных мин-

финов и отделений Пенсионного фонда, а в этом году к проведению занятий для 

детей привлекают студентов начальных курсов (не обязательно экономическо-

го профиля) и ребят выпускных классов.

Детям всегда интереснее слушать сверстников или ребят постарше, так как они 

говорят на понятном друг другу языке и у них могут быть общие проблемы. Для 

организации занятий в формате «Дети учат детей» учителя получат методиче-

ские указания для подготовки ребят.

Кроме школ, в проведении детской «недели» будет участвовать сеть партнеров, 

например, кредитные организации, страховые компании.

В рамках детских «недель» за рубежом часто проходят школьные ярмарки, и ве-

сной в России также опробуют этот формат. Ребята смогут представить свои то-

вары и услуги — выпечку, вышивку или еще что-то для продажи. Они смогут по-

знакомиться с предпринимательством на практике и получить первый безопа-

сный опыт заработка.

Также пройдут родительские собрания, где желающие узнают, как можно зани-

маться воспитанием финграмотности на базе семьи. «Многие взрослые на осен-

ней неделе сбережений  говорили: «Нам уже поздно, нас не переучить...» Но 

ведь детей еще не поздно учить, и хочется, чтобы они жили по-другому, лучше, 

чем мы, — говорит Евгения Блискавка. — Для этого нужно обладать знаниями и 

уметь применять их на практике. Об этом на родительских собраниях будут рас-

сказывать приглашенные эксперты».

После краткого знакомства с «неделей» дальше каждый желающий может  вы-

брать подходящие варианты обучения. Например, на портале вашифинансы.рф, 

где есть онлайн-уроки, или выбрав факультатив по финансовой грамотности в 

собственной школе.

Кроме того, можно скачать учебники по финансовой грамотности на официаль-

ном сайте подразделения НИУ ВШЭ fmc.hse.ru или на интернет-портале минфи-

на в разделе «Образовательные программы для населения». Серия состоит из 

17 комплектов для начального, основного и среднего общего, среднего профес-

сионального образования, а также для воспитанников детских домов и учащих-

ся школ-интернатов. На этом же ресурсе можно ознакомиться с видеолекциями 

и со спецкурсами, например, по страхованию или банкам. 

На неделе финграмотности, которая будет проходить в апреле, будут игровые 

уроки, связанные с бюджетом. В таких случаях классы делятся на команды-се-

мьи. Они проходят пять циклов управления бюджетом. Те, кто играет в первый 

раз, всегда сначала тратят деньги на желаемое, а не на необходимое, рассказы-

вает Евгения Блискавка. А потом выходит, что платить за коммуналку нечем, и 

они решают пойти «жить к друзьям». А как они доедут до друзей? На велосипеде. 

Только в семье 12 человек, а велосипед один... и так далее.

Во второй раз ребята понимают, что сначала надо тратить деньги на необходи-

мые вещи и во всем начали себе отказывать. За игрой часто наблюдают родите-

ли, которые замечают: «Все как в жизни». В третий раз ребята уже начинают что-

то откладывать. «Кстати, мы провели больше четырех тысяч игр по всей стране, 

и никто из детей ни разу не брал кредит», — говорит Евгения Блискавка.

«Неделя» проходит в рамках проекта минфина и Всемирного банка «Содейст-

вие повышению уровня финансовой грамотности населения и развитию финан-

сового образования в РФ». Организаторы признают. что за одну неделю в году 

невозможно изменить  навыки и знания людей, поэтому их задача — познако-

мить участников с финансовой грамотностью, приятной в освоении и полезной 

в жизни. 

«Когда мы ездили в Стокгольм и получали вместе с минфином международную 

награду Global Money Week за успехи в проведении детской недели финансовой 

грамотности в прошлом году, мы чувствовали себя гигантами, — вспоминает со-

беседница «РГ». — Познакомившись с опытом других стран, у которых не столь 

впечатляющие цифры по охвату в абсолютном выражении (там просто меньше 

детей), мы поняли, что в процентном отношении показатели там на максимуме. 

Так что нам есть куда расти, так как пока доступ к мероприятиям «недели» полу-

чают до пяти процентов российских детей».
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Новые «футбольные» золотые монеты Банк России выпустил тиражом 
100 тысяч штук.
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Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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ФЕСТИВАЛЬ В гонке кинофильмов за «Золотыми медведями» появились лидеры

Скелеты в берлинском шкафу
Валерий Кичин

В 
вяло протекавшем Берлин-
ском конкурсе вдруг поя-
вился лидер: чилийская 

картина «Фантастическая жен-
щина», которая так не понрави-
лась многим нашим критикам, во 
всех рейтингах неожиданно выш-
ла вперед, причем с внушитель-
ным отрывом. Ее восторженно 
принял зал, у нее превосходная 
пресса, авторы рецензий в веду-
щих кинематографических жур-
налах с уверенностью обещают: 
режиссер Себастьян Лелио и его 
замечательная трансгендерная 
актриса Даниэла Вега не уедут 
с пустыми руками. Впрочем, 
у жюри часто бывает иное мне-
ние, и тоже неожиданное.

Фильм Лелио абсолютно укла-
дывается в систему фестиваль-
ных предпочтений. Берлинале 
давно озабочен судьбами стра-
ждущих меньшинств всех наций, 
цветов кожи и полов — политкор-
ректность здесь правит бал 
властно и непререкаемо. Окру-
жающая среда должна быть сво-
бодна от любого насилия или нес-
праведливости: все равны в сво-
их правах, включая и «братьев 
наших меньших», как мы видели 
в польском фильме «След зверя». 
Поэтому с таким горячим сочув-
ствием восприняли в Берлине 
историю транссексуала Марины 
и ее любви к пожилому бойфрен-
ду Орландо, бросившему ради 
этого необычного романа семью. 
Оба явно счастливы вдвоем, Ор-

ландо обещает ей совместную 
поездку к чуду света — легендар-
ному водопаду Игуасу, но судьба 
распорядится иначе: любовник 
скоропостижно умрет. Марина 
потрясена горем, но... она может 
проститься с любимым челове-
ком, прийти на похороны, ее го-
нят как прокаженную, сын умер-
шего называет ее монстром, род-
ственники ненавидят, третиру-
ют, унижают, а дом, в котором 
она жила с любимым, больше не 
ее дом… Весь сюжет связан с про-
тивоестественной ситуацией, 
когда человек не имеет права на 
свою долю простого житейского 
счастья и человеческое достоин-
ство. Об этом картина, решенная 
Себастьяном Лелио как жестокая 
мелодрама с обилием прямоли-

нейных метафор: героиня стоит, 
наклоняясь навстречу готовому 
ее смести урагану. Даниэла Вега 
отважно играет человека сильно-
го и закаленного такой судьбой, 
но, на мой взгляд, на одной ноте — 
упрямого сопротивления всему 
встреченному на пути. Тем не ме-
нее, шансы на призы у «Фанта-
стической женщины» велики. 

Сразу вслед за трагической 
историей запретной любви в кон-
курсе прошла изысканная черно-
белая британская комедия Салли 
Поттер «Вечеринка». Собравша-
яся на юбилейное торжество 
компания интеллигентнейших 
людей в запальчивых политиче-
ских спорах с ужасом обнаружи-
вает у каждого из друзей-подруг 
целые залежи «скелетов в шка-
фу». Ход не новый, но безошибоч-
но эффективный, если есть на-
стоящая драматургия. Салли 
Поттер написала блестящую теа-
тральную пьесу, где действие 
развивается в реальном времени 
и в одном интерьере, а весь смак 
в отточенных диалогах, в обмене 
колкостями, в попытках скрыть 
нескрываемое: есть что играть 

актерам. Фильм снят за две неде-
ли в студийном павильоне, и ре-
жиссеру удалось собрать созве-
здие исполнителей от Кристин 
Скотт Томас, Эмили Мортимер 
и Патрисии Кларксон до Тимоти 
Сполла (главного возмутителя 
спокойствия) и Киллиана Мерфи 
в роли невротика-наркомана 
Тома.

Немалой долей успеха карти-
на обязана оператору Алексею 
Родионову, который уже работал 
с Салли Поттер на фильмах «Ор-
ландо» и «Да». Его камере пере-
дается состояние персонажей, 
она то замирает в комически 
симметричной композиции, то 
вместе с героем Мерфи мечется 
по комнатам в вечной ломке, то 
вместе с озабоченной Джейн ки-
дается к телефону, чтобы послать 
SMS предмету ее секретной стра-
сти. Это как бы еще один персо-
наж фильма, транслирующий 
нам нерв и тонус всего отменно 
смешного действа.

ВЫСТАВКА

Чему Уорхол
учит группу
«Ленинград»

ШНУР И БРЕНД

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

СЕРГЕЙ Шнуров открыл в Се-
верной столице персональную 
выставку «Ретроспектива бренд-
реализма». В музее современно-
го искусства Эрарта расположи-
лись более 40 работ в разных 
жанрах, но посвященных одной 
теме — болезненному увлечению 
современного человека бренда-
ми. Впрочем, лидер группы «Ле-
нинград» утверждает: главный 
экспонат совсем не картины 
и инсталляции, а он сам. 

Выставкой в Петербурге 
брендреализм отмечает 10-ле-
тие: в 2007 году Шнуров провоз-
гласил его как искусство, кото-
рое вне рамок «серьезное — несе-
рьезное», «хорошее — плохое» 
и исследует отношения человека 
с вещью. Основатель направле-
ния, правда, большим жанром 
его не считает и не обижается, 
когда говорят, что Энди Уорхол 
его таки опередил.

— Преемственность есть во 
всем, — объявил на открытии 
Шнур. — В Тимати есть Высоц-
кий, в Высоцком — Вертинский. 
Кроме того, брендреализм не 
совсем направление — скорее 
точка, которая размыта и пере-
мещается. Основная его «фиш-
ка», думаю, кроется в нашей пе-
сне «Экспонат»: ничто не явля-
ется ничем и все может стать эк-
спонатом. Им может быть де-
вушка, можете быть вы. У меня 
лично любимых брендов нет, по-
тому что я вижу бренд во всем. 
Вот, например, диптих «Да — 
Нет». На картинах два молодых 
человека, только что вышедших 
из магазина, — в руках пакеты 
с марками одежды. Кто выигры-
вает в этом противостоянии, по-
нять просто, но за себя обидно: 
стало быть, и сам повелся… 

Автор не обделил вниманием 
и «коллег» по сцене. Рюмка вод-
ки на столе — сами знаете про 
кого. Большой портрет Земфи-
ры… связали. Причем вязали по-
лотно в родном городе певицы — 
Уфе, где она тоже вполне себе 
бренд. Любимый же экспонат са-
мого Шнура — айфон в виде мра-
морной надгробной плиты. Толь-
ко вместо дат здесь количество 
«лайков».

Сами объекты, признался 
Шнуров, сделаны не его рука-
ми — он придумывал идеи и обо-
значал направление работы, 
а вот создали их уже творческие 
соратники, найденные с помо-
щью Инстаграм. При этом ника-
кого разрыва между музыкой 
и выставками лидер «Ленингра-
да» не видит: экспонаты, по его 
словам, логично продолжают 
концерты. «Как группировка 
«Ленинград» мы уже давно не 
выпускаем альбомов, а в медий-
ном пространстве без видеоряда 
вообще не существуем. Я объе-
диняю музыку и визуальную со-
ставляющую, и все это и есть 
брендреализм».

Посмотреть «Ретроспективу 
брендреализма» в Эрарте можно 
до апреля. Правда, сделать это 
смогут только взрослые — на 
афише значится «18 +». Оста-
вить это без внимания Шнур 
не смог, а потому рядом появи-
лось и ограничение: «68 минус». 

Премьера В Петербургском Театре музыкальной комедии
открыли «Кабаре для гурманов»

Меню с «бубликами»

Светлана Мазурова 

Г
де еще можно услышать: 
« Е д е м  н а  о с т р о в а , 
в «Медведь»!»? Конеч-
но, в Петербурге, где Те-
атр музкомедии выпу-

стил премьерный спектакль 
«Кабаре для гурманов» — музы-
кальное путешествие по ресто-
ранам Петербурга-Петрограда 
начала ХХ века.

Зрители сразу окунаются 
в эту атмосферу декаданса — ре-
сторана с маленькой эстрадой, на 
которой разыгрываются драма-
тические сцены, скетчи, исполня-
ются вокальные и танцевальные 
номера. В общем, сами знаете, 
что происходит по вечерам над 
ресторанами — дыша духами и ту-
манами. В «меню» спектакля — 
Чехов и Маяковский, Зощенко 
и Аверченко, песни Вертинского 
и Петра Лещенко, «Бублики» 
и «Шар голубой» — литературные 
сюжеты и томные мелодии, объе-
диненные темой «кабаре». 

Сценарий спектакля написал 
главный режиссер театра Игорь 
Коняев, составив его из музыки 
и текстов начала прошлого века. 
Режиссер-постановщик и балет-
мейстер Гали Абайдулов — лауре-
ат Государственной премии Рос-
сии и «Золотой маски» — расска-
зывает о своей работе над поста-
новкой:

— Мне повезло с актерами, 
у них есть понимание стиля му-
зыкального театра и сути так на-
зываемого легкого жанра, труд-
нее которого, на самом деле, нет. 

Очень понравился сценарий. За-
мечательная литература — от Че-
хова до Зощенко. Музыкальные 
номера соответствуют духу свое-
го времени. Возникла идея с ма-
ской Черного Пьеро, которого 
придумал Вертинский, — и сюда 
хорошо легла песня «Прощаль-
ный ужин». Пьеро у нас соединя-
ет два времени. И спектакль поде-
лен на две части: дореволюцион-
ный Петербург и «красный» Пе-
троград 20—30-х годов.

Работали над спектаклем ве-
село и задорно. Для меня это та-

кой спектакль для артистов, в ко-
тором они должны проявлять 
свои профессиональные возмож-
ности: вокальные, танцевальные, 
актерские. Пять персонажей, это 
роли–амплуа: Гранд-кокет, Ин-
женю, Бонвиван, Простак, Резо-
нер. Они и посетители кабаре, 
и исполнители музыкальных но-
меров. Хотелось, чтобы и моим 
любимым актерам было «вку-
сно», и зрителям не скучно, инте-
ресно…

… Да как же тут заскучаешь? 
Знаменитая «Пирожковая» на 
Невском. Рестораны, трактиры, 
чайные. Про это даже слушать — 
вкусно! Кулебяки, расстегаи, 
икра, котлеты куриные, селедоч-
ка, рыжики соленые, огурчики...

А вот что на сей счет сочувст-
венно рассказал корреспонденту 
«РГ» главный режиссер Театра 
музкомедии Игорь Коняев:

— У Фаддея Булгарина в рус-
ской литературе с пушкинских 
времен репутация не самая чи-
стая. Но он был вовсе не глуп 

и знал толк, когда писал очерк 
«Русская ресторация», так что 
трудно не согласиться с ним: 
«Русская ресторация — предмет 
безначальный и бесконечный 
для плодовитого пера… особый 
мир, который едва ли можно из-
образить и в десяти поэмах тако-
го объема и содержания, как поэ-
ма «Мертвые души».

Что же касается русских каба-
ре — это тема отдельная. Здесь 
многое известно, но совсем не 
популяризировано. Сознание 
многих культурных людей за-
стряло на Вертинском и «Бродя-
чей собаке», а тема-то необъят-
ная! Так что можно выпустить 
еще не одну такую программу.

Когда-то первый этаж особ-
няка на Итальянской, где живет 
 Театр музкомедии, занимало ле-
гендарное кабаре «Хромой Джо». 
И вот: премьера не случайно на-
помнила этого самого «Джо»...

Герои Чехова, Маяковского, 
Зощенко и Аверченко уместились 
на сцене в одном «Кабаре».

Даниэла Вега играет героиню, закаленную судьбой. И шансы ее «Фантастической женщины» на победу велики.

Акцент

 Спектакль поделен на две 
части: дореволюционный 
Петербург и «красный» 
Петроград 20—30-х годов

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ЗАЛОЖНИКИ ВЕЧНОСТИ
ТАК СЛУЧИЛОСЬ, что выставка «Революция. Русское 
искусство 1917—1932», посвященная 100-летию Октябрь-
ского переворота, открылась в минувшую субботу для ши-
рокой публики в Королевской академии искусств, в один 
из самых сложных, наверное, периодов российско-британ-
ских отношений со времени завершения Второй мировой 
войны. И дело не только, что называется, в большой поли-
тике. 

Даже мое по началу вполне мирное посещение Палаты 
общин Парламента Ее Величества, где предполагалась 
встреча с депутатами, образовавшими группу взаимодей-
ствия с российскими коллегами, вполне скоро преврати-
лось в вежливую, но жесткую дискуссию. Честно говоря, 
я не собирался выходить за рамки своего мандата, напом-
нив, что занимаюсь международным культурным сотруд-
ничеством, но почти 
каждый из моих со-
беседников считал 
своим долгом чуть ли 
не прокурорским то-
ном произнести ряд 
фамилий и географи-
ческих названий, не 
имеющих ничего об-
щего ни с Толстым, 
ни с Достоевским, ни 
с Чеховым, ни с Шек-
спиром, ни, понятно, 
с Ясной Поляной, Стрэтфордом-на-Эйвоне или с Таганро-
гом. Вспоминаю об этом, вовсе не желая хоть как-то оби-
деть своих британских знакомых: в конце концов каждый 
имеет право на свое видение проблем современного мира. 
Просто мне пришлось им напомнить, что это относится и к 
нам тоже.

 Понятно, далеко не всегда культура накрепко пересека-
ется с политикой. Как правило, гастроли Большого и Мари-
инского театра, музейные экспозиции или драматические 
спектакли из России в Лондоне и Эдинбурге оценивают 
критики, владеющие своей профессией столь высококлас-
сно, что им нет нужды выходить за ее пределы. Но скажу 
честно: в случае с новой выставкой в Королевской акаде-
мии искусств было от чего поволноваться. Как говорится, 
искусство искусством, но при слове «революция» от поли-
тики увернуться достаточно сложно. К тому же британ-
ские СМИ никогда особо не жаловали ни царскую, ни но-
вую Россию, ни тем более СССР. Постоянством доброже-
лательности к нашей стране отличалась разве что газета 
британских коммунистов «Утренняя звезда» (Morning 
star), по которой шестьдесят лет назад начинал учить ан-
глийский язык. Но она канула в Лету незадолго до развала 
СССР и запрета КПСС, а остальные британские газеты, 
журналы, радиостанции даже в годы нашей естественной 
близости во время Первой и Второй мировых войн сохра-
няли определенную настороженность к российским союз-
никам. И хотя задушевные беседы с лондонскими такси-
стами, куда более дружелюбные, чем с парламентариями, 
оставляли некоторые надежды на то, что русофобия бри-
танских СМИ не затронула толщу народной жизни, все же 
возникали опасения, что у членов Палаты общин больше 
шансов прийти на выставку русского революционного 
искусства, чем у водителей кэбов.

 Словом, Кристофер Ле Брюн, Президент Королевской 
академии искусств, шел на определенные политические 
риски при всей уверенности в том, что художественное 
творчество выше любой политики. Ведь трудно развеять 
устойчивое убеждение, что искусство революционной 
поры всегда пронизано идеологией, что оно погружено 
в определенный политический контекст эпохи и всегда за-
ражено и заряжено им. Авторы и кураторы выставки — 
здесь ключевую роль сыграла Наталья Мюррей, россий-
ский историк искусства, долгое время живущая в Велико-
британии, — тоже не могли избежать могущества и магии 
революционной эпохи. Но одновременно постарались 
взглянуть на нее глазами историков, которым чужды сию-
минутные страсти и страхи. Уверен, что через сто-двести 
лет, когда политические и художественные конфликты 10—
30-х годов ХХ столетия утратят современную злободнев-
ность, актуальную рефлексию, которой мы больны по сей 
день, окажется, что сближения не менее важны, чем непри-
миримые столкновения. 

 Но со времен Великого Октября прошло всего сто лет, 
и нужна безусловная смелость, чтобы разместить в одном 
выставочном пространстве художественные отображения 
Ленина, Троцкого, Сталина, их врагов и единомышленни-
ков. Нужно расслышать гул революционной эпохи, ее вну-
треннее единство, чтобы рядом с соцреалистическими по-
лотнами Исаака Бродского, увековечившего вождя рево-
люции, или пропагандистскими плакатами Густава Клуци-
са поместить работы Казимира Малевича, Марка Шагала, 
Василия Кандинского. Нужно разглядеть взаимосвязь 

между классически-
ми фотопортретами 
Моисея Наппельбау-
ма и визуальными эк-
спериментами Эль 
Лисицкого и Алек-
сандра Родченко. По-
жалуй, лишь на кино-
экранах здесь пред-
ставлены скорее еди-
номышленники, 
творческие соперни-
ки, но не антагони-
сты: кадры из филь-
мов Сергея Эйзенш-
тейна, Дзиги Верто-
ва, Якова Протазано-
ва и других гениев ре-
волюционного кине-
матографа сообщают 
всему происходяще-

му праздничный динамизм. Авторы выставки так точно 
и соразмерно выстроили ее внутренний сюжет, что от все-
го этого разнообразного великолепия не возникает ощу-
щения раздражающей эклектики. Они сумели выявить 
глубинные связи, взаимную рефлексию явлений, принад-
лежащих к одной эпохе, к общему времени и пространству 
рождающейся Советской страны. Композиция выставки 
отражает возникновение и развитие художественных 
и политических иллюзий, которые объединяли разных ма-
стеров, которые часто враждовали друг с другом, как и их 
политические покровители. Неслучайно завершением эк-
спозиции, ее постскриптумом становится «Комната памя-
ти», где на экране сменяются лица героев эпохи в фас 
и профиль с датами ареста и ухода из жизни. 

 Но, похоже, мистерия творчества обладает большей 
властью, чем мистерия повседневной жизни. Поэтому со-
здателям этой грандиозной выставки можно не бояться 
СМИ. Даже британских.

Нужна смелость, 
чтобы разместить 
в одном выставоч-
ном пространстве 
изображения 
Ленина, Троцкого, 
Сталина, их врагов 
и единомышлен-
ников

Задушевные беседы 
с лондонскими так-
систами куда более 
дружелюбные, чем 
с парламентариями

Следите за новостями 
фестиваля на сайте
rg.ru/sujet/5813

Экспонаты этой выставки, по мне-
нию Шнурова, логично продолжают 
шоу «Ленинграда».

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Салли Поттер рассказала «РГ» о работе оператора
Алексея Родионова:
— Мне понравилось, как терпеливо он наблюдает камерой происходя-
щее, как дает свое видение событиям фильма. Алексей очень правильно 
чувствует кадр — видит сцену правильным взглядом. Он позволяет ка-
дру, фигурально выражаясь, самостоятельно «решать» каждую сцену, 
действует интуитивно и спокойно, всегда выбирая интересный ракурс. 
Для черно-белого фильма особенно важно было умение Алексея детально 
работать со светом и ставить нужные акценты. Все эти нюансы 
меня с самого начала восхищают и притягивают в его операторском 
искусстве, которое уходит корнями в советское кино 30-х годов — я на-
зываю это русской традицией. К сожалению, в последние десятилетия 
операторская школа в России изменилась... 

Записала Анна РозэП
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Озерков,
завотделом современного 
искусства Эрмитажа:

— Брендреализм — одновременно ин-

тересное и смешное направление. 

Смешное, потому что сам Сергей все 

это так иронически подает, а интере-

сное, потому что он играет в искусст-

во, которое кажется очень простым, 

но на деле это не так. Эта выставка про 

то, что мы живем во время, когда лица 

у нас практически не осталось. Чело-

век одевается в бренды, питается 

брендами, передвигается на брендах. 

Сам того не замечая, он выбирает их 

объектами своего поклонения. Поя-

вятся ли работы Сергея Шнурова в Эр-

митаже? Эрмитаж, как вы знаете, не 

специализируется на современных 

художниках, но исключать такой воз-

можности я, наверное, не стал бы.
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СИТУАЦИЯ Альтернативная 
энергетика теснит газ 
и уголь 

Солнце 
идет на рекорд

Андрей Меркулов 

КИТАЙ вышел на первое место в мире по выработке 
энергии солнечными электростанциями. Их суммарная 
мощность достигла 77,42 гигаватта.  В течение трех лет 
мощность источников экологически чистой возобновля-
емой энергии в Китае быстро растет, а к 2030 году они 
будут обеспечивать около 20 процентов ее потребно-
стей. (Сейчас около 11 процентов.)  И хотя замена иско-
паемого топлива на возобновляемые источники обой-
дется в колоссальные суммы, 364 миллиарда долларов, 
правительство идет на такие траты.   

Другой мировой рекорд установил расположенный в 
море неподалеку от берегов Дании ветряк высотой 220 ме-
тров. Он выработал за сутки 216 тысяч кВт. ч электроэнер-
гии. Этого достаточно для снабжения среднестатистиче-
ского дома на протяжении двадцати лет. Ветряк представ-
ляет впечатляющее зрелище. Каждая из трех лопастей име-
ет длину 80 метров, весит 35 тонн. Площадь, которую они 
охватывают, составляет 21 тысячу квадратных метров. 

В целом же государства ЕС сейчас делают ставку на 
альтернативные источники. Например, 21 из 24 ГВт 
энергии, вырабатываемой введенными в строй в 2016 
году электростанциями,  приходится на солнечную и ве-
тряную энергию. Причем более половины вырабатыва-
ют ветряки.  Есть мнение, что их выгоднее  строить у 
моря, иначе они себя не оправдают. Однако их долю при-
ходилось всего 10 процентов от общего объема энергии. 
Среди европейцев лидирует в «чистой» энергетике Вели-
кобритания. Здесь в самое ближайшее время намерены 
закрыть или переоборудовать все электростанции на 
угле. Цель — сократить вредные выбросы до нуля. 

ПОИСК Почему гормон сна 
замедляет старение 

Проснуться 
молодым 

Юрий Медведев 

О ТОМ, что гормон мелатонин замедляет старение, уче-
ные знают давно. В экспериментах на животных показа-
но, что при недостатке этого вещества  они начинали бы-
стрее стареть, у них дряхлела кожа, страдали многие 
жизненные функции. Но почему? Каков механизм дейст-
вия гормона? Это оставалось непонятным. Разобраться в 
сути явления удалось ученым-биологам из Института те-
оретической и экспериментальной биофизики РАН.

— Мелатонин любит темноту, не случайно его называ-
ют гормоном сна, —  сказала корреспонденту «РГ» стар-
ший научный сотрудник Ольга Крестинина. — Он регули-
рует распорядок дня, отвечает за наступление сна и про-
буждение. За сутки 
его вырабатывается 
около 30 мкг, при-
чем ночью в 30 раз 
больше, чем днем, а 
максимум концен-
трации около 2 ча-
сов ночи.  Но у него 
есть и другая фун-
кция: он самый силь-
ный из всех извест-
ных антиоксидан-
тов, поглотитель 
свободных радикалов кислорода. Именно этот активный 
кислород считается одним из главных врагов организма, 
причиной  многих болезней, в том числе и онкологии. Не 
случайно наука постоянно ищет эффективные антиокси-
данты, изучает их работу.  

Крестинина и ее коллеги исследовали, как мелатонин 
воздействует на «электростанции» клетки —  митохон-
дрии. Ученые обнаружили, что при старении митохон-
дрии начинают вырабатывать большое количество сво-
бодных радикалов. Причем они настолько активны, что, 
говоря образно, набрасываются на все подряд, поедая 
(окисляя) все, что попадется под руку. 

— Оказалось, что после такой атаки митохондрия бук-
вально забита ионами кальция,   — говорит Крестинина. — 
И тогда в ней включается каскад реакций, в которых уча-
ствуют различные белки и ферменты. В итоге в мембране 
митохондрии появляются поры, через которые ионы 
кальция интенсивно выходят наружу. То есть «электро-
станция» теряет важнейшее для своей работы вещество. 
Как следствие — митохондрия гибнет, а организм стареет. 
Так вот мы выяснили, как прием мелатонина даже у ста-
рых животных тормозит этот процесс.   

Значит ли это, что надо срочно бежать в аптеку и заку-
пать мелатонин? С одной стороны, его прием в малых до-
зах не оказывает существенного отрицательного воздей-
ствия на работу организма. Тем более что в зарубежных 
странах его принимают при дальних перелетах, связан-
ных с резкой сменой часовых поясов. Но с другой,  надо 
помнить, что даже в микродозах это внедрение в работу 
собственной гормональной системы. А «игры» с гормо-
нами — это довольно непредсказуемое действие. Поэто-
му, лучше всего справляться собственными силами, нор-
мализуя засыпание и сон. Для этого есть несколько про-
стых правил: ложиться спать до 12 часов ночи; бодрство-
вать после 12 часов ночи только при  приглушенном све-
те; на ночь плотно задергивать шторы; при пробуждении 
ночью не зажигать свет, а пользоваться ночником; не 
спать днем, так как «тихий час» крадет полезные для 
омоложения часы ночного сна.

И еще. Мелатонин «любит» углеводы (макароны, кар-
тофель, бананы). Больше всего его в овсе, кукурузе, рисе, 
ячмене, помидорах. 

ПРОЕКТ НACA может разместить на Луне колонию автономных роботов

Машины уезжают в космос
Аркадий Симонов 

Э
ксперты американского 
космического агентства 
НАСА предлагают разме-

стить на Луне колонию роботов. 
Освоившись, они будут выпу-
скать продукции во много раз 
больше, чем вся нынешняя  про-
мышленность США. 

Для этого надо в течение 20 
лет забрасывать на Луну механи-
ческих колонистов, которые бла-

годаря доступу к практически не-
ограниченным объемам полез-
ных ископаемых и энергии будут 
размножаться в геометрической 
прогрессии. Поначалу работой 
машин будут управлять опера-
торы с Земли, но затем колония 
перейдет к автономному суще-
ствованию. Эксперты уверены, 
что это не умозрительные фан-
тазии, прогноз сделан компью-
тером на основании математи-
ческой модели.  

— Проект автономной коло-
нии в космосе много раз обсу-
ждался специалистами, но се-
рьезных оценок нет, хотя различ-
ных моделей более чем достаточ-
но, — сказал корреспонденту 
«РГ» кандидат физико-матема-
тических наук из НИИ ядерной 
физики МГУ Александр Панов, 
один из  известных российских 
футурологов. — Вы можете моде-
лировать самые разные сцена-
рии, но непонятно главное: как 
поведет себя робот в непредви-
денной, незаложенной в его 
«мозге» ситуации. Самые умные 
программы не способны просчи-
тать все варианты, с которыми за 
сотни тысяч километров от Зем-
ли столкнутся машины. 

Сегодня созданный на основе 
нейронных сетей искусственный 
интеллект уже обыгрывает чем-
пионов мира не только в шахма-
ты, но и в го, и даже в покер. В этих 
играх нужно не просто просчиты-
вать гигантское число операций, 
но и обладать интуицией. Машина 
этому научилась на миллиардах 
партий, что не имеет ничего об-
щего с тем, как думает человек, 
попадая в тупиковые ситуации. 
Панов считает, машина не может 
в принципе создавать новые стра-
тегии поведения, она вообще не 
понимает, что такое непредвиден-
ные ситуации, а потому самостоя-
тельно никогда не найдет из них 
выход. А значит, речи об автоном-
ной работе идти не может, коло-
нистам надо держать связь с Зем-
лей, и получать оттуда руководя-
щие указания. Словом, по мне-
нию ученого, есть черта, за кото-
рую робот никогда не перейдет.   

В то же время последние до-
стижения этих машин не могут 
не поразить. Они переживают на-
стоящий бум, вытесняя человека 
из многих сфер деятельности, 
особенно в промышленности. 
Недавно группа американских 
экономистов и политологов сде-
лала сенсационное заявление: 
уже через 10 лет роботы и искус-

ственный интеллект вытеснят с 
рабочих мест десятки миллионов 
американцев. К этому есть явные 
предпосылки. Во-первых, пред-
приниматели спят и видят, как 
бы заменить человека машиной, 
ведь она готова безропотно тру-
диться 24 часа в сутки без пере-
рыва, выходных и отпусков. Во-
вторых, эта техника стремитель-
но совершенствуется, а цены на 
нее падают. Целый ряд операций 
роботы уже выполняют лучше 
человека, а потому в промышлен-
ности вытеснили людей из мно-
гих производств. Они отличные 
грузчики, сварщики, кузнецы и 
штамповщики, сборщики, они 
лучше человека сверлят, фрезе-
руют, режут, клепают, шлифуют, 
полируют, быстро осваивают 
многие другие рабочие профес-
сии. Уже сейчас роботы проводят 
сложные хирургические опера-
ции, машины на основе нейросе-
тей способны монтировать видео 
и создавать музыку.

Намерены прорваться на до-
роги автомобили без водителей. 
Эти беспилотники проехали де-
сятки тысяч километров в раз-
ных странах мира, попали всего в 
пару аварий, причем виновника-
ми в них были люди. Так недавно 
автомобиль-робот совершил ре-
кордный пробег, длиной в 5630 
километров, стартовав из Сан-
Франциско, пересек Североаме-
риканский континент, проехав 
15 штатов, финишировал в Нью-
Йорке. Это достижение может 
стать переломным в признании 
роботов.  

Успехи механических машин 
стали столь впечатляющими, что 
вновь появились устрашающие 
прогнозы о «восстании машин». 
Если раньше это была сфера фан-
тастов и любителей катастрофи-
ческих сценариев, то сейчас тему 
подхватили серьезные ученые, в 
том числе и известный физик и 
космолог Стивен Хокинг. Впро-
чем, сами создатели роботов уве-
рены, что никакая самая умная 
машина никогда не сможет вый-
ти из повиновения человека. В 
робот всегда можно заложить 
программу подчинения.  

Если мы хотим узнать, что 
смогут в будущем делать роботы, 
нам следует взглянуть на самих 
себя. Вместо того чтобы спорить 
об этике роботов, подумаем о на-
ших собственных воззрениях на 
развитие робототехники. Взгля-
нем на ценности, которые мы ис-
поведуем, подумаем, каких пра-
вил мы придерживаемся в нашей 
жизни, каким образом они могут 
отразиться в способах использо-
вания умных машин. Задумаем-
ся, какие у нас мечты, какие цели 
мы себе ставим, как мы представ-
ляем мир и свое место в нем, и 
тогда мы увидим, что можно по-
зволить роботам, а к чему их до-
пускать не следует. Общество 
должно взять на себя ответствен-
ность за собственные действия 
перед лицом вызовов современ-
ной цивилизации, и это единст-
венный путь, чтобы не выпустить 
из своих рук сферу искусствен-
ного интеллекта, точнее, не от-
дать ее тем, кто его создает.

ТЕХНОЛОГИЯ 
Новый 
композит 
сделает 
самолет 
прочней 
и легче 

ВЗЯТЬ ВЕС 

Сергей Деменко 

КАК сделать самолет прочней и 
легче? Чтобы он тратил меньше 
топлива и брал на борт больше 
груза? Наука нашла ответ: при-
меняйте вместо металла, в част-
ности алюминия и титана, поли-
мерные композиты. Они прочней 
в 6—8 раз и легче в два раза. К 
примеру, на 50 процентов из них 
состоит самолет Boeing 787 
Dreamliner, а истребитель 
Eurofighter — даже на 70. Но уче-
ные неугомонны, хотят выжать 
из композитов максимум. Сегод-
ня цель лабораторий в ведущих 
странах — создать композиты, 
способные выдерживать высо-
кие температуры. Это позволит 
заменить металл и в тех узлах ле-
тательных аппрататов, где ему 
пока нет альтернативы. Речь пре-
жде всего идет о двигателях и об-
шивках, к примеру, сверхзвуко-
вых самолетов. Разработка таких 
термостойких материалов давно 
идет во всем мире. Но без особо-
го успеха. Почему? 

— Причина в специфике самих 
композитов, — объясняет сотруд-
ник химического факультета 
МГУ им. Ломоносова, кандидат 
химических наук Александр Баб-
кин. — Они состоят из полимер-
ной матрицы, на которую «на-
брошена» углеродная ткань. Но 
если ткань способна  выдержать 
даже 1000 градусов Цельсия, то 
полимер максимум 250 граду-
сов. В принципе, конечно, можно 
создать композит, который дер-
жит и 450 градусов, но он должен 
быть технологичным. Ведь он ну-
жен не сам по себе, из него надо 
делать сложные детали. А все ны-
нешние технологии «заточены» 
под эпоксидные полимеры, ра-
ботающие максимум при 150 
градусах. Кардинально менять 
технологии никто не будет, про-
ще оставить все, как есть, по 
прежнему изготавливать детали 
из металла. 

Говоря образно,  российским 
ученым требовалось обмануть 
технологию. Создать композит, 
который на входе технологиче-
ского процесса по своим  свой-
ствам похож на эпоксид, чтобы 
технология его не отторгала, а 
на выходе получился материал, 
способный держать высокую 
температуру. И это удалось. 
Специалисты МГУ первыми в 
мире создали термостойкий ма-
териал для работы при очень 
высоких температурах, до 450 
градусов Цельсия. И что прин-
ципиально важно, он не требует 
каких-либо изменений в суще-
ствующей технологии. 

Почему россиянам удалось 
опередить конкурентов? Каза-
лось бы, сами методы создания 
композитов уже хорошо извест-
ны. Поиск ведется на супер-
компьютерах, где разрабатыва-
ются и просчитываются разные 
варианты материала и отбира-
ются лучшие.  

— Здесь есть своя специфика. 
Дело в том, что на суперкомпью-
терах удается рассчитать только 
очень приблизительный вариант 
композита, но он далек от того, 
что получается в реалии, — гово-
рит Александр Бабкин. — Хотя мы 
тоже применяли компьютерные 
модели, но все же работа больше 
основана на эмпирике, исходя из 
накопленного опыта, знаний и 
интуиции. 

Скорей всего, если бы все ре-
шала вычислительная техника, 
то с задачей быстрей справились 
бы зарубежные конкуренты, 
ведь в их руках мощные супер-
компьютеры. Но в данном слу-
чае, как говорится, голь на вы-
думки хитра. На создание рос-
сийского композита ушло четы-
ре года. Проверено более 100 ва-
риантов материала, из них ото-
брано десять. Сейчас изготавли-
ваются опытные образцы дета-
лей самолета в Центральном ин-
ституте авиационного моторо-
строения (ЦИАМ) имени П.И. Ба-
ранова, в Казанском националь-
ном исследовательском техниче-
ском университете имени А.Н. 
Туполева. Работа велась в рамках 
ФЦП «Исследования и разработ-
ки по приоритетным направле-
ниям развития научно-техноло-
гического комплекса РФ на 2014-
2020 годы». 

Ракурс Как найти желтый алмаз 

Солнечный камень 
Никита Зайков, Новосибирск

Р
оссийские ученые пыта-
ются понять, как обра-
зовались желтые алма-
зы. Эта работа специа-
листов Института геоло-

гии и минералогии им. В.С. Собо-
лева СО РАН и Новосибирского 
госуниверситета опубликована в 
престижном научном журнале и 
сразу вызвала большой интерес 
научного сообщества. Казалось 
бы, почему? Вроде бы наука дав-
но разобралась с алмазами. Гео-
логи по разным признакам ищут 
кимберлитовые трубки и их спут-
ники — минералы, которые также 
являются наводкой на алмазы. 
Дело налажено, ежегодно  в мире 
этих драгоценных камней добы-
вается на миллиарды долларов. 

Увы, с желтыми алмазами 
пока все иначе. В природе они 
встречаются крайне редко. Но 
среди найденных попадаются на-
стоящие феномены. Например,  
самый крупный в мире брилли-
ант «Золотой юбилей» весом 
547,67 карата, хранящийся в ко-
ролевской сокровищнице Таи-
ланда. Он обогнал знаменитую 
«Большую звезду Африки» из 
скипетра британского короля 
Эдуарда VII, сохранявшую лидер-
ство более восьмидесяти лет. 
Другой феномен бриллиант «Ка-
пля Солнца» создан из алмаза 
возрастом миллиард лет, найден-
ного в 2010 году. Он продан с аук-
циона Sothebys более чем за 12 
миллионов долларов. Знаменит и 
желтый бриллиант ювелирного 
дома Тиффани, приобретенный в 
1878 году. За всю историю камня 
право надеть драгоценность по-
лучили лишь две женщины, од-
ной из которых была блистатель-
ная актриса Одри Хепберн.

Понятно, что желтый алмаз 
манит геологов, но проблема, как 
его искать. До сих пор их находи-
ли только в руслах рек, однако не 
удалось отыскать коренные ме-
сторождения — крупные кимбер-
литовые трубки. Как известно, 
они  «транспортируют» алмазы с 
больших глубин на поверхность 
Земли. 

— Обнаружить желтый алмаз 
сложно, так как пока он плохо из-
учен, — говорит доктор геолого-
минералогических наук Дмит-
рий Зедгенизов. — Не зная его 
природу, процесс его рождения, 
сложно понять, по каким призна-
кам искать этот камень. А значит, 
геологам приходится действо-
вать во многом вслепую. 

Правда, есть одна наводка. Из-
вестно, что уникальный желтый 
цвет дает примесь примерно 0,05 

процента атомов азота, которые 
замещают в решетке алмаза ато-
мы углерода. Именно азот прида-
ет камню несколько иную форму. 
Если обычные бесцветные алма-
зы — это октаэдр, то желтые име-
ют форму куба. 

Изучая желтые алмазы, ново-
сибирские ученые выдвинули ги-
потезу о том, как образовались 
эти драгоценные камни. Картина 
получается такая. Многие милли-
оны лет назад на поверхности 
Земли в составе океанической 

плиты находились органические 
вещества. В какой-то период вре-
мени древняя плита столкнулась с 
континентом и опустилась на 
большую глубину, около 150—200 
километров. И вот там при высо-
ких температурах и давлениях из 
органики могли образоваться 
желтые алмазы.

В пользу такой версии указы-
вает облегченный изотопный 
состав углерода в этих алмазах, 
а также состав и геохимия ста-
бильных изотопов включений 
глубинных минералов. Ученые 
подчеркивают, что работа про-
должается, в ней надо еще  мно-
гое уточнить. Дальнейшее из-

учение этих драгоценных кам-
ней даст возможность более 
точно сказать, какие специфи-
ческие условия повлияли на их 
образование. Используя нара-
ботки новосибирских ученых, 
геологам горнодобывающих 
компаний вполне вероятно 
удастся отыскать свою «Звезду 
Арктики» — желтый алмаз, кото-
рый превзойдет по своей красо-
те и стоимости все известные 
образцы.

Знаменитый желтый бриллиант 
ювелирного дома Тиффани получи-
ли право надеть лишь две женщи-
ны. Одна из них блистательная 
актриса Одри Хепберн.

В недалеком будущем Луна может стать для землян еще одной промыш-
ленной зоной. 

Акцент

 Самый крупный в мире брил-
лиант «Золотой юбилей» 
сделан из желтого алмаза 

«Игры» с гормонами 
довольно непред-
сказуемы, лучше 
соблюдать простые 
правила  здоровья 

Ученые МГУ первы-
ми в мире создали 
композит для рабо-
ты при очень высо-
ких температурах 

Ученые советуют не спать днем, так как «тихий час» крадет 
полезные для омоложения часы ночного сна.

СПРАВКА «РГ»
Рынок робототехники стремительно растет, сейчас он увеличива-
ется примерно на 15 процентов в год. Явный лидер Китай, здесь в год 
находят себе «работу» около 36 тысяч роботов, далее следуют Япо-
ния — 25 тысяч, США — 24, Южная Корея — 21, Германия — 19 тысяч. 
Наибольшее число роботов трудится в автомобилестроении, второе 
место занимают предприятия электротехнической и электронной 
промышленности.
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БИАТЛОН На чемпионате  
мира в Австрии пройдут
индивидуальные гонки

Два дня 
под «классику»

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ двухдневного перерыва в среду возобновляют-
ся старты на чемпионате мира в Хохфильцене (Австрия). 
Сегодня индивидуальную гонку побегут женщины, за-
втра — мужчины. Начало прямых трансляций в 16.25 по 
московскому времени на канале «Матч ТВ».  

Эта дисциплина считается биатлонной классикой. 
Начиная с 1958 года и вплоть до 1965-го только мужская 
«индивидуалка» входила в программу соревнований. В 
современных условиях такая гонка выглядит некоторым 
анахронизмом. Она нединамична и явно неудобна для 
телевизионного показа. Тем не менее сохраняет свое 
прочное место в международном календаре, хотя на эта-
пах Кубка мира проводится все реже и реже.

Кстати, именно в индивидуальной гонке российской 
сборной было добыто ее последнее «золото» на ЧМ. Два 
года назад в финском Контиолахти отличилась Екатери-
на Юрьева, которая сейчас только возобновляет трени-
ровки после рождения ребенка.

У России сегодня гонку побегут Светлана Слепцова, 
Ольга Подчуфарова, Ирина Старых и Татьяна Акимова. 
Несмотря на то что на турнир заявлено семь наших спор-
тсменок, никакой интриги в определении состава на гон-
ку не было. Дарья Виролайнен еще до старта была от-
правлена домой по состоянию здоровья, на Екатерину 
Глазырину Международным союзом биатлонистов (IBU) 
наложено временное отстранение от соревнований, а 
выступившая в спринте и пасьюте Ирина Услугина в вос-
кресенье уехала из расположения сборной в итальян-
ский Риднау, где продолжает тренироваться, хотя ее 
дальнейшее участие в ЧМ не исключено.

В этом сезоне в рамках Кубка мира прошли две жен-
ские индивидуальные гонки, и оба раза победила немка 
Лаура Дальмайер. Во второй половине января в итальян-
ской Антерсельве Подчуфарова финишировала восьмой. 
Сегодня определится обладатель малого «Хрустального 
глобуса», так как это последняя «индивидуалка» в сезо-
не, а гонки ЧМ входят в кубковый зачет. Напомним, что 
действующей чемпионкой мира в классической дисци-
плине является француженка Мари Дорен-Абер.

ВОДНОЕ ПОЛО Сборная России 
разгромила Грузию 
в матче Мировой лиги

Вода закипела 

Илья Трисвятский

НАША мужская сборная в бассейне казанского Дворца 
водных видов спорта одержала разгромную победу над 
командой Грузии в матче континентальной квалифика-
ции Мировой лиги — 19:8. Лучшим бомбардиром у хозяев 
стал Алексей Рыжов-Аленичев, забивший четыре мяча. 

Ватерпольная Мировая лига — ежегодные соревнова-
ния сильнейших команд — ведет историю с 2002 года. 
Сейчас регламент европейского отбора предельно же-
сток: только победители трех групп получают путевку в 
Суперфинал, назначенный на 11—16 июня. Но Россию 
эти сложности уже не волнуют: вчера Международная 
федерация плавания (FINA) объявила, что решающая 
стадия мужской МЛ пройдет в нашей стране. На правах 
хозяев мы автоматически получаем путевку в турнир. 

То, что Россия, которая давно уже не является миро-
вым лидером в мужском водном поло, заполучила столь 
престижные соревнования, несомненная заслуга из-
бранного в декабре главой национальной федерации 
этого вида спорта Алексея Власенко. Нельзя не отме-
тить, что он также является президентом еще двух на-
ших водных федераций — по прыжкам в воду и синхрон-
ному плаванию. А в этих дисциплинах достижения Рос-
сии общеизвестны. 

Что касается непосредственно игры мужской сбор-
ной, то она с приходом нового главного тренера Влади-
мира Карабутова (вчера для него был первый матч в 
этом качестве) явно прогрессирует. Наши ребята в пре-
дыдущих двух встречах уступили «скуадре адзурре» — 
7:10, и в драматичной встрече победили грузин на вые-
зде — 14:13. Теперь же, при Карабутове, Грузия оказа-
лась разгромлена с впечатляющей разницей в 11 мячей. 

— Официально подтверждаю, что Россия впервые в 
истории примет у себя Суперфинал, — сказал Алексей 
Власенко. — Хотели провести решающий турнир в Каза-
ни, которая два года назад блестяще справилась с орга-
низацией чемпионата мира по водным видам спорта. 
Но, увы, в те же сроки в столице Татарстана состоятся 
матчи футбольного Кубка Конфедераций. Поэтому те-
перь ведем переговоры и выбираем другой город. Кан-
дидатов хватает: Челябинск, Волгоград, Пенза. Хотим 
провести турнир на высшем уровне, поэтому очень 
тщательно подходим к выбору. Время для этого есть. 

Знаменитый в прошлом игрок, а ныне советник пре-
зидента Федерации водного поло России Ирек Зиннуров 
остался доволен результатом матча с Грузией: «Прият-
но, что крупно победили. Думаю, гости могли и получше 
сыграть, сделать борьбу напряженнее. Но наши ребята 
не позволили, сказался более высокий класс. Конечно, 
заключительный матч группового раунда в Италии будет 
показательнее. Другой соперник и уровень, настоящая 
проверка для россиян. И все-таки, считаю, потенциал у 
нынешней сборной большой. Только необходимо пра-
вильно с ним работать, поверить в себя. И тогда сможем 
вернуться на тот прежний уровень нашей мужской наци-
ональной команды, который был у моего поколения иг-
роков».

ХОККЕЙ «Салават Юлаев» в домашнем матче одолел «Ак Барс» и увеличил 
свои шансы на попадание в плей-офф  КХЛ 

Крепкий башкирский лед
Сергей Сокольский

Б
орьба за вакантные путевки 
в плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги вступи-

ла в решающую стадию. Вчера в 
регулярном чемпионате могло 
определиться сразу несколько 
команд, которые весной сыграют 
в Кубке Гагарина.

Одной из них совершенно точ-
но стал казахстанский «Барыс». 
Из команд, не входящих на Вос-
токе в восьмерку сильнейших, 

астанинцев могла обойти только 
«Сибирь». Именно ее в очной 
встрече на своем льду и обыграл 
«Барыс» — 2:1. 

Новосибирцам, понятное 
дело, победа была нужна не мень-
ше, если не больше. Поэтому 
матч получился крайне упор-
ным. Гости уже на первых мину-
тах усилиями Кирилла Воробье-
ва вышли вперед, но свое слово 
сказал североамериканский ле-
гион казахстанской команды. 
Еще в первом периоде Дастин 

Бойд счет сравнял, а Найджел 
Доус точным броском в овертай-
ме решил исход противостояния.

Впрочем, «Сибири» не стоит 
опускать клюшки. Подопечным 
Андрея Скабелки все еще реаль-
но пробиться в плей-офф. Но для 
этого новосибирцам, во-первых, 
необходимо побеждать в двух 
оставшихся матчах, а, во-вторых, 
ждать осечки от владивостокско-
го «Адмирала», замыкающего 
восьмерку лучших команд Вос-
точной конференции. Пока даль-

невосточники опережают «Си-
бирь на два очка.

Между тем широкий шаг по 
направлению к плей-офф сделал 
«Салават Юлаев». До вчерашнего 
дня положение уфимцев каза-
лось близким к катастрофе: ко-
манда проиграла девять матчей 
подряд и балансировала на грани 
непопадания в кубковую вось-
мерку. Моментом истины должна 
была стать принципиальная 
встреча в Уфе с казанским «Ак 
Барсом».

— Полностью разобрали пред-
стоящих соперников. Я думаю, 
парни очень хорошо представля-
ют, как играть с «Ак Барсом», а 
затем и с тольятинской «Ладой», 
— уверял перед матчем главный 
тренер «Салавата» Игорь Захар-
кин.

Кстати, «Ак Барс», в отличие 
от соперника, место в плей-офф 
гарантировал себе досрочно. На-
ставник «барсов» Зинэтула Би-
лялетдинов даже не постеснялся 
оставить в запасе игроков, толь-
ко что вернувшихся со сборной с 
шведского этапа Евротура. Но не 
стоит думать, что казанцы прие-
хали в Уфу немотивированными. 
Это было классическое «зеленое 
дерби», бескомпромиссное и 
жесткое. Достаточно сказать, что 
не все игроки сумели доиграть 
матч до конца. У гостей из-за 
травмы головы лед покинул Ар-
тем Лукоянов, а у «Салавата» в 
раздевалку раньше времени 
ушел Александр Нестеров.

И все же более высокая моти-
вация юлаевцев в этом матче ста-
ла ключевым фактором. Едва на-

чалась игра, как уфимские бо-
лельщики вывесили огромный 
плакат с цитатой из знаменитой 
песни группы «Кино»: «Перемен 
требуют наши сердца». И они на-
ступили. Все голевые события 
матча уместились в первом пери-
оде. Уже на второй минуте Игорь 
Григоренко открыл счет, а затем 
соперники устроили перестрел-
ку. В течение полутора минут, на-
чиная с 13-й, «Салават» успел уд-
воить преимущество и потом за-
бить еще раз после того, как «Ак 
Барс» одну шайбу отыграл. У 
юлаевцев отличились уже упомя-
нутый Нестеров и Александр Ло-
гинов. Гол гостей на счету Атте 
Охтамаа. В оставшиеся два пери-
ода казанцы попытались испра-
вить ситуацию. Особенно в тре-
тьем, когда гости перебросали 
«Салават» в два раза. Но подо-
печные Захаркина отстояли важ-
нейшую победу — 3:1. Теперь 
уфимскому гранду достаточно 
просто обыграть «Ладу» в заклю-
чительном матче «регулярки», 
чтобы окончательно обезопа-
сить свои позиции в восьмерке.

Что касается остальных мат-
чей игрового дня, то «Авангард» 
в овертайме одолел «Югру» 3:2, а 
«Автомобилист» разгромил но-
вокузнецкий «Металлург» — 7:2. 
Встречи «Северсталь» — «Торпе-
до», СКА — «Спартак», «Динамо» 
Мн — «Лада», «Йокерит» — «Не-
фтехимик», «Витязь» — «Кунь-
лунь», ЦСКА — «Сочи», «Дина-
мо» Мск — «Амур» и «Медвеш-
чак» — «Слован» завершились 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Футбол Лондонский клуб с четвертой попытки попытается пройти 
«Баварию» в 1/8 финала Лиги чемпионов

Небоевой «Арсенал» 

Илья Зубко 

С
е го д н я  в еч е р о м  в 
Мюнхене и Мадриде 
пройдут два матча 1/8 
финала Лиги чемпио-
нов. И оба обещают 

болельщикам отличное зрелище. 
В среде футбольных эстетов 

бытует мнение, что настоящая 
Лига чемпионов начинается 
именно сейчас, на стадии плей-
офф. Потому что на групповом 
этапе, чего греха таить, хватает и 
проходных матчей, и откровен-
ных «пассажиров», попавших в 
основной раунд благодаря причу-
дам квалификации. Коллективы, 
проходящие отбор по так называ-
емому «пути чемпионов», гаран-
тировав себе приличные бонусы 
за само участие в групповом эта-
пе, на фоне грандов оказываются 
неконкурентоспособными. И тур-
нир это, разумеется, не красит. 
Другое дело — стадия 1/8 финала и 
далее. Здесь случайных персона-
жей не бывает практически ни-
когда. И футбол получается само-
го высокого уровня.

Слепой жребий подарил нам 
очередную серию блокбастера о 
том, как лондонский «Арсенал» 
пытается добраться до четверть-
финала и пройти через мюнхен-

скую «Баварию». Три предыду-
щие попытки «канониров» (2005, 
2013, 2014) заканчивались неиз-
менным фиаско. Парни Арсена 
Венгера в этот раз сделали все, 
чтобы встречи со страшной не-
мецкой машиной избежать, заня-
ли первое место в группе «А», 
опередив ПСЖ. А получили в ка-
честве награды все ту же «Бава-
рию», которая на групповом эта-
пе как раз не блистала, проиграв 
«Атлетико» и нашему «Ростову», 
финишировав второй. 

Болельщикам «Арсенала» 
остается только стоически вытер-
петь неизбежное. В то, что их ко-
манда способна на чудо, верят 
только самые отчаянные. И коти-
ровки букмекеров накануне мат-
ча в Мюнхене к англичанам без-
жалостны. Вероятность победы 
хозяев они оценивают как 1 к 1,5, 
тогда как на успех «канониров» 

ставки принимают с коэффициен-
том 1 к 6,4. Переводя на русский 
язык, лучшего способа попро-
щаться с деньгами, чем поставить 
их на победу «Арсенала», приду-
мать сложно. И рекордная серия 
из 15 домашних побед «Баварии» 
в Лиге чемпионов — решающий 
аргумент для сомневающихся.

Настроение мюнхенцам навер-
няка подняли и итоги последнего 
тура в бундеслиге. «Бавария» 
одержала в нем победу 2:0 над сто-
ящим на вылет «Ингольштадтом», 
тогда как единственный ее види-
мый конкурент РБ «Лейпциг», 
предсказуемо начал «сдуваться» 
и был разгромлен на своем поле 
«Гамбургом» 0:3. По сути, это за-
крыло и без того невеликую ин-
тригу в чемпионской гонке. От-
рыв «Баварии» над выскочками из 
Восточной Германии увеличился 
таким образом до семи очков, а 

остальные преследователи проиг-
рывают мюнхенцам вдвое больше. 
Так что на внутренней арене у ко-
манды Карло Анчелотти все пре-
дельно спокойно, и можно сосре-
доточиться на куда более важной 
задаче — победе в Лиге чемпионов.

«Арсенал», в свою очередь, вы-
ступает в премьер-лиге в своем 
фирменном стиле. Проигрывая са-
мые важные матчи прямым конку-
рентам и теряя очки там, где это 
делать нельзя категорически. В 
итоге уже сейчас, задолго до фини-
ша чемпионата, «канониры» рас-
прощались с мечтами о титуле и 
занимаются привычным делом — 
бьются за попадание в четверку 
сильнейших, чтобы сыграть в Лиге 
чемпионов следующей осенью. 

Второй матч сегодняшнего ве-
чера — битва мадридского «Реа-
ла» и итальянского «Наполи». 
«Королевский клуб» является яв-
ным фаворитом, что для действу-
ющего обладателя титула и ре-
кордсмена по количеству побед в 
главном еврокубке — дело при-
вычное. Букмекеры тоже увере-
ны, что в испанской столице вы-
играет «Реал». Но в пользу неапо-
литанцев может сыграть кураж и 
отсутствие какого-либо давле-
ния. В конце концов, проиграть 
такому сопернику на «Сантьяго 

Бернабеу» может кто угодно, по-
этому можно расслабиться и 
просто показать красивый фут-
бол. Тем более что «Наполи» это 
умеет, и в чемпионате страны вы-
глядит очень прилично. А в такой 
ситуации команды нередко спо-
собны на подвиг.

Вдохновлять итальянцев дол-
жен и самый знаменитый чело-
век, когда-либо надевавший фут-
болку этого клуба. Диего Марадо-
на планирует лично поддержать 
команду. Аргентинец пообещал, 
что матч будет трудным для обеих 
команд. И уж с таким прогнозом 
вряд ли кто-то станет спорить.

Предыдущие битвы «Баварии» и 
«Арсенала» неизменно заканчива-
лись в пользу немцев (в красном).

Месяц назад «Салават Юлаев» уступил «Ак Барсу» в гостях, а теперь взял реванш на своем льду, 
причем в самый нужный момент.

Акцент

 Котировки букмекеров нака-
нуне матча в Мюнхене безжа-
лостны к англичанам

Россияне ярко сыграли в первом матче под руководством 
нового главного тренера Владимира Карабутова.

НОВОСТИ

Федор 
Емельяненко
сказал, когда
завершит
карьеру

ИМПЕРАТОР 
ПОПРОЩАЕТСЯ

Илья Соболев

ЗНАМЕНИТЫЙ российский 
боец смешанного стиля (MMA) 
Федор Емельяненко заявил, что 
завершит карьеру после оконча-
ния контракта с Bellator, одной 
из ведущих организаций по про-
ведению боев MMA.

Напомним, в июле 2015 года 
Емельяненко объявил о возвра-
щении в октагон после трехлет-
ней паузы и с тех пор провел два 
боя, в которых одержал победы. 
В ноябре прошлого года 40-лет-
ний боец, получивший прозви-
ще Последний император, под-
писал контракт с Bellator на не-
сколько боев. Первый состоит-
ся уже 18 февраля в американ-
ском Сан-Хосе против местного 
Мэтта Митриона.

— Хотел бы завершить карьеру 
в Bellator, — приводит слова Еме-
льяненко MmaMania. — Намерен 
работать в соответствии с моим 
контрактом.  Человеческие отно-
шения очень важны для меня. А я 
очень ценю свои отношения со 
Скоттом Кокером (президент 
Bellator. — Прим. «РГ»).

Россиянки 
сыграют 
с Бельгией
в Кубке
Федерации

ДО ЭЛИТЫ
ТОЛЬКО ШАГ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России узнала оче-
редных соперниц в Кубке Феде-
рации. За возвращение в элит-
ную Мировую группу наши де-
вушки поспорят с бельгийками. 
Матчи пройдут 22—23 апреля в 
России.

Напомним, по итогам прош-
лого сезона россиянки вылетели 
из Мировой группы, в которой 
соревнуются лучшие сборные, и 
были вынуждены выступать в 
Мировой группе II. На выходных 
наши теннисистки одолели ко-
манду Китайского Тайбэя (4:1) и 
получили право сыграть в плей-
офф, в котором помимо четырех 
лучших сборных из второй Ми-
ровой группы сразятся четыре 
команды, уступившие в первом 
раунде элиты.

Бельгийки, как и наши девуш-
ки, пробились в плей-офф из Ми-
ровой группы II, обыграв румын-
скую команду с общим счетом 
3:1.  Полностью состав пар в 
плей-офф выглядит следующим 
образом: Россия — Бельгия, 
Франция — Испания, Германия — 
Украина и Словакия — Голландия.

Наши 
лидируют 
на Юношеском 
олимпийском 
фестивале

УБЕГАЕМ 
НА ЛЫЖАХ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ спортсмены 
уверенно возглавляют общий 
зачет на Европейском юноше-
ском олимпийском фестивале, 
который проходит в турецком 
Эрзуруме.

Во второй день соревнований  
главными забойщиками в сбор-
ной России стали наши лыжни-
ки.  У девушек гонку на 7,5 км 
свободным стилем выиграла 
Кристина Кускова, а у парней 
первым на 10-километровой ди-
станции стал Андрей Некрасов.

В этот же день в копилку 
сборной две «бронзы» прине-
сли биатлонисты  Михаил Пер-
вушин и  Анастасия Шевченко. 
Еще две медали на счету лыж-
ников: Елена Кучева завоевала 
«серебро», а Андрей Кузнецов — 
«бронзу».

Таким образом, после двух 
дней соревнований сборная Рос-
сии уверенно лидирует в общем 
зачете. У нас уже 14 медалей, из 
которых по пять золотых и сере-
бряных и еще четыре бронзовых.

У ближайшего преследователя 
французов  — пять наград (2-2-1).
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Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5728

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 февраля, среда
Матч ТВ
22.45 «Бавария» (Германия) — «Арсе-

нал» (Англия). Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
22.45 «Реал» (Испания) — «Наполи» 

(Италия). Прямая трансляция.
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На газонах не стоять
Владимир Баршев
rg.ru/art/1367250
Правильно, давно пора, а то газонов и детских площа-
док уже практически нет, все заставили своими маши-
нами. Прежде чем приобретать машину, надо думать, 
где ее ставить, а не решать свои проблемы за счет дру-
гих жителей, у которых нет машин и которые хотят 
иметь газоны и детские площадки. Покупая себе маши-
ну, нельзя рассчитывать на то, что местные власти за 
счет всех жителей будут этим владельцам обустраивать 
парковки вместо газонов. 
Владимир Петрович

Что-то очень много штрафов вводится и повышается. 
Управлять машиной совсем невыгодно будет. 
Алексей Н.

Куда впадает Волга
Ирина Ивойлова
rg.ru/art/1329061
Это уже слишком, почему школьники не могут выбирать 
предметы, которые им действительно нужны при посту-
плении. Да, кому-то нужна география, пусть сдают, но за-
чем наваливать это на всех? Если у человека нет вообще 
склонностей к географии, то как ему быть. Зубрить? По-
мимо этого он должен готовиться к русскому, математи-
ке и другому профильному предмету! Это очень большая 
нагрузка на учеников! 
Резеда Габдуллова

А я считаю, что ЕГЭ по географии должен быть обяза-
тельным. География — не просто запоминание осадков и 
температуры, она была и остается предметом, форми-
рующим сознание и отношение человека к жизни. Это 
базовый предмет. Однако надо обновлять содержание 
по географии. Появилось много нового, изменилась ми-
ровая геополитика, есть необходимость отдельно гово-
рить о месте России в мире, экономике нашей страны. 
Какие-то темы из 6-го класса можно перенести в 7—8-е 
классы. Есть необходимость давать основы современ-
ной политической карты мира на уроках географии. По-
тому что географическая безграмотность нынешних 
школьников просто пугает: есть ученики, для которых 
«Рассея — территория от Волги до Енисея». И в том, что 
«землицу Алясочку» продала Екатерина II, а не Алек-
сандр II, у них нет никаких сомнений. Дети вычисляют 
влажность воздуха, зубрят типы облаков, но не знают 
столиц российских регионов. 
Сергей Перфильев 

Выбросившиеся на берег Новой Зеландии 
дельфины уплыли во время прилива
Соб.инф.
rg.ru/art/1367163
Я против всех видов лишения свободы в отношении 
братьев наших меньших под всякими «благими» соуса-
ми. Я против любых вмешательств нас в жизнь живой и 
неживой природы. Мне кажется, что для того, чтобы 
все на планете Земля нормализовалось и восстанови-
лось до первозданного вида, человек должен исчезнуть 
с лица Земли. Сегодня в Новой Зеландии люди спасают 
дельфинов-гринд, массово выбросившихся на берег 
суши. Причину такого поступка дельфинов и других 
обитателей океана никто из людей за всю историю че-
ловечества не может объяснить. Такие поступки, как 
правило, совершают высокоорганизованные живот-
ные, а именно те, кто обладает интеллектом. Люди из 
благих побуждений пытаются вернуть дельфинов в их 
родную стихию, которую они сознательно покинули. 
Остаются вопросы: люди своими действиями помога-
ют или вредят дельфинам? Может быть, дельфины со-
знательно обрекли себя на гибель для того, чтобы дать 
шанс продолжить жить тем, кто остался в океане? Мо-
жет быть, людям, чтобы по-настоящему помочь живот-
ным, надо поумерить свой хищнический аппетит и пре-
кратить варварски уничтожать все живое в океане, 
дабы не обрекать истинных хозяев океанов, в том чи-
сле и дельфинов, на голодную смерть? Дельфины в со-
знании своих сородичей совершили благородный по-
ступок и сознательно пошли на самоубийство, чтобы 
дать шанс жить другим молодым дельфинам. Это мое 
видение мира, который меня окружает.
Сергей Варняк

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Американская актриса Милла Йовович и ее супруг режиссер Пол У. С. Андерсон представили в Москве свой новый 
фильм про зомби «Обитель зла: последняя глава» и признались, что хотели бы пожить в России несколько месяцев. 
У актрисы, которая неплохо говорит по-русски, на пресс-конференции спросили, что могло бы сподвигнуть ее остаться 
в России. «Конечно, это пельмени, таких нигде не найдешь», — пошутила Йовович, добавив, что хотела бы приехать 
в страну «на несколько месяцев, чтобы увидеть больше России». Она пояснила, что всегда приезжает лишь на несколь-
ко дней. «Хотела бы приехать с дочками на пару месяцев и увидеть Россию настоящую, не только Москву, но и, к при-
меру, Санкт-Петербург», — пояснила она. После чего Иовович призналась в любви к российским мультфильмам «Маша 
и Медведь» и «Лунтик» и даже заявила в шутку, что могла бы сыграть медведя.

СОБЫТИЕ 
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ВОПРОС детской финансовой 
грамотности — очень важный на 
самом деле («РГ», 12-я полоса). 
Хотя многие родители не уделяют 
ему должного внимания. Первые 
карманные деньги ребенок, как 
правило, получает уже в младшем 
школьном возрасте. Но зачастую  
не знает, как ими распоряжаться. 
Не понимает, что такую-то сумму 
ему обязательно нужно оставить 
на проезд, на питание, а такую 
можно отложить на развлечения 
или какие-то безделушки. Он мо-
жет потратить все на поход в 
кино, а потом остаться без обеда. 
Или купить сотую игрушечную 
машинку вместо билета на авто-
бус. В будущем, став взрослым, 
этот ребенок также будет испы-
тывать трудности с планировани-
ем своего бюджета. 

Со старшей группы детского 
сада уже можно начинать обуче-
ние ребенка азам финансовой 
грамотности. Сперва рассказать 
о том, что такое вообще деньги, 
для чего они нужны и откуда бе-
рутся. Потом поиграть в магазин. 
Объяснить, что товары в магази-
не нельзя взять просто так. За 
них нужно заплатить. Каждый 
товар имеет определенную стои-
мость. На сумму, скажем, в сто 
рублей можно купить мороже-
ное и леденец. По мере взросле-
ния ребенку нужно объяснять, 
что есть расходы обязательные, 
как то: налоги, коммунальные 
платежи, оплата образователь-
ных услуг и так далее. А есть вто-
ростепенные, грубо говоря, «пу-
стые», когда приобретается то, в 
чем нет такой уж большой необ-
ходимости. Как сотая игрушеч-
ная машинка.  И в первую оче-
редь в бюджет закладываются 
обязательные траты. А потом уже 
все остальное.

В подростковом возрасте не-
плохо бы дать ребенку возмож-
ность самостоятельно зарабо-
тать свои первые деньги. На лет-
них каникулах для этого более 
чем достаточно времени. Чтобы 
сформировать у ребенка пони-
мание ценности денег и значи-
мости труда. 

Что же касается использова-
ния денег в качестве некоего сти-
мулятора, когда ребенку платят 
за каждую хорошую отметку или 
за каждую помытую тарелку, то 
я категорически против этого.  
Человек должен понимать, что 
его знания и умения ценны сами 
по себе. Их нельзя купить или по-
лучить в обмен на что-то. И ста-
рательно учиться, овладевать 
какими-то новыми навыками 
нужно не ради денег, а ради себя 
самого и своего будущего. 

Подготовила Анна Кольдина
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Валентина 
Петренко 
сенатор, доктор 
педагогических наук

Москва -5...-3, снег

Санкт-Петербург -4...-2, перем. обл.

Анадырь -26...-20, перем. обл.

Архангельск -8...-4, перем. обл.

Астрахань -5...0, снег

Благовещенск  -16...-5, снег

Владивосток -9...+1, перем. обл.

Волгоград -6...-4, снег

Воронеж -4...-2, снег

Екатеринбург -13...-6, снег

Иркутск -31...-12, перем. обл.

Казань -12...-6, снег

Калининград 0...+3, перем. обл.

Краснодар -4...+2, дождь

Магнитогорск -17...-10, снег

Мурманск -7...-2, снег

Нижний Новгород -7...-5, снег

Новосибирск -25...-17, перем. обл.

Омск -23...-15, перем. обл.

Орел -4...-1, снег

Оренбург -13...-6, снег

Пермь -13...-8, снег

Ростов-на-Дону -6...0, снег

Севастополь -4...-1, снег

Симферополь -5...-1, снег

Сочи 0...+5, дождь

Тамбов -7...-4, снег

Тюмень -19...-8, перем. обл.

Уфа -16...-8, снег

Хабаровск -16...-5, перем. обл.

Челябинск -18...-6, снег

Чита -23...-8, снег

Элиста -4...+2, дождь

Южно-Сахалинск -13...-1, перем. обл.

Якутск -39...-29, снег

Ярославль -7...-3, снег

СРЕДА
День будет солнечный, 
но ветреный. Атмосфер-
ное давление зафиксиру-
ется на отметке 758 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается понижение 
температуры. Атмосфер-
ное давление составит 
759 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
На улице будет слякотно 
и промозгло. Пойдет 
снег. Давление — 
752 мм ртутного столба.
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Всякий народ 
вправе ожидать 
от своего 
правительства 
СИЛЫ –  
а иначе зачем  
и правительство?
А.И. Солженицын
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2 В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»  
СПЕЦВЫПУСК  

ЖУРНАЛА
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